
БИЗНЕС РФ поднялась
в рейтинге Всемирного
банка Doing Business

Охота 
к перемене мест

Игорь Зубков

В КЛЮЧЕВОМ для международных инвесторов рей-
тинге Всемирного банка Doing Business Россия заняла 
35-е место, обогнав партнеров по Евразийскому эконо-
мическому союзу (Белоруссия и Казахстан) и группе 
БРИКС (Китай, Бразилия, Индия, ЮАР).

Год назад страна переместилась на 40-е место с 51-го, 
но на самом деле оценка была понижена: ВБ пересчитал 
стоимость таможенных процедур, и фактически страна 
откатилась с 36-го на 40-е место. Согласно указу прези-
дента 2012 года, улучшение условий ведения бизнеса 
должно вывести Россию на 20-е место в 2018 году.  

Эта цель постоянно удаляется — первая двадцатка все 
время идет вперед. «Мы вошли в ту зону, где конкурен-
ция между странами повышенная, — отметил министр 
экономического развития Максим Орешкин. — Нашими 
соседями, прямыми конкурентами по рейтингу стали 
Франция, Голландия, Швейцария, Япония и понятно, что 
они также активно улучшают условия ведения 
бизнеса. Для движения вперед нужно быть луч-
ше, чем они».

КОШЕЛЕК МВД погасит 
долги за юридическую 
помощь подследственным

С адвокатами 
расплатятся

Иван Петров

МИНИСТЕРСТВО внутренних дел пообещало погасить 
все образовавшиеся задолженности перед адвокатами 
по назначению. Их услугами, напомним, пользуются те, 
кто не хочет или не может нанять собственного юридиче-
ского защитника. Любому подозреваемому или обвиняе-
мому следователь или дознаватель обязан предоставить 
бесплатного адвоката, а МВД — оплатить его услуги. 

Но, как выясняется, во многих регионах образовалась 
многомиллионная задолженность полицейского ведом-
ства перед адвокатами. Выходить на работу за обещание 
те больше не хотят и грозятся игнорировать вызовы сле-
дователей. 

«Принято решение о приостановке с 01.11.2017 вы-
полнения адвокатами заявок судов и следователей в по-
рядке статей 50, 51 УПК РФ до погашения образовавшей-
ся задолженности по оплате труда», — говорится на сайте 
Свердловской областной коллегии адвокатов. 

Еще серьезней чуть ранее ситуация сложи-
лась в Челябинской области. Там адвокаты даже 
прекратили на время приезжать по вызовам. 

Экспедиция 
к Луне 
начнется 
на «марсиан-
ской» базе 
в Москве

Как сберечь деньги  
и приумножить  
накопления — 
эксперты помогают 
выбрать самый 
надежный банк 
и защититься 
от финансовых потерь 
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Владислав Куликов

Д
иректор Федеральной 
службы судебных при-
ставов Дмитрий Арис-
тов сообщил в эксклю-
зивном интервью «Рос-

сийской газете», что ведомство 
планирует снабдить всех судеб-
ных приставов видеорегистрато-
рами — для фиксации общения с 
должником. 

В целом ведомство делает 
ставки на электронные техноло-
гии: за год по постановлениям 
приставов взыскано 16 миллиар-
дов рублей, лежавших на счетах. 
Запросы уходили в банки в элек-
тронной форме. В дальнейшем же 
искать должников помогут спе-
циальные программы, способ-
ные в автоматическом режиме 
найти и самого человека, и его 
счета, и имущество.

Дмитрий Васильевич, сегодня 
самая острая проблема — элек-
тронные взыскания, они подчас 
становятся сюрпризом для лю-
дей, при этом число ошибок за-
шкаливает. Как-то можно это ис-
править?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Действительно, 
процесс принудительного испол-
нения в службе судебных приста-
вов в настоящее время автомати-
зирован в значительной степени. 
Большая часть постановлений су-
дебного пристава выносится ис-
ключительно в форме электрон-
ного документа. Основная масса 
межведомственных запросов, за-
просов в кредитные организации 
осуществляется в электронном 
виде. Но практика выявила ряд 
проблем. 

Одна из них: мы не видим про-
исхождение средств, находящих-
ся на счетах должника. Поэтому 
судебные приставы-исполните-
ли, если должник не сообщил о 
том, что у него есть пенсионный 
или социальный счет, обращают 
взыскание в том числе на соци-
альные пособия. Я направил рас-
поряжение: в случае выявления 
подобных ошибок предпринять 
все меры, чтобы возвратить чело-
веку деньги как можно быстрее.

Но вернуть слишком быстро не 
всегда получается. В итоге пен-
сионер из Забайкалья Анатолий 
Вертипрахов даже обратился к 
главе государства с просьбой ку-

пить гроб, так как пристав аре-
стовал пенсию.
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Средства ему воз-
вращены. Однако в целом необ-
ходимо системное решение, что-
бы подобные ошибки в принципе 
были невозможны. И это реше-
ние подготовлено. Правительст-
вом Российской Федерации кон-
цептуально поддержаны подго-
товленные и внесенные в Госу-
дарственную думу депутатами 
В.А. Васильевым, С.И. Неверо-
вым, А.К. Исаевым законопроек-
ты, предусматривающие откры-
тие социального счета, на кото-
рый будут перечисляться только 
денежные средства, обладающие 
иммунитетом от списания в рам-
ках исполнительного производ-
ства. 

Мы надеемся, что до конца те-
кущего года, понимая особую 
значимость этого вопроса, зако-
нопроекты будут приняты. Это 
защитит людей. Соблюдение 
прав граждан для нас безуслов-
ный приоритет.

Теперь — о так называемых двой-
никах — полных тезках должни-
ков. Летом будущего года всту-
пает в силу закон, обязывающий 
включать в судебные решения 
идентификационные данные. 
Речь идет о всех судебных реше-
ниях или только в рамках КоАП? 
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Принятые в конце 
июля текущего года федеральные 
законы, касаются взыскания ад-
министративных штрафов. Они 
совершенствуют порядок и сро-
ки направления информации в 
Государственную информацион-
ную систему о государственных 
и муниципальных платежах, то 
есть минимизируют случаи 
двойной оплаты административ-
ных штрафов. Так что проблема, 
когда к нам приходили докумен-
ты на взыскание штрафов, уже 
оплаченных должником, напри-
мер, нарушителем правил до-
рожного движения, будет реше-
на. Также принятые поправки в 
закон об исполнительном произ-
водстве исключат возможность 
возбуждения исполнительных 
производств по взысканию адми-
нистративных штрафов в отно-
шении лиц, имеющих сходные с 
должником персональные дан-
ные, такие как: фами-
лия, имя, отчество, дата 
и место рождения.
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Пол Манафорт 
стал мишенью 
расследования 
ФБР
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маршрутов, 
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пойдут первые 
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электробусы 
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«Севилья» — 
«Спартак»: 
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красно-белые 
повторить чудо 
первого матча
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Главный судебный пристав Дмитрий Аристов: Соблюдение прав граждан для приставов безусловный приоритет.
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Внесены изменения в закон 
о государственной регистрации 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей
— стр. 12

От обложения НДФЛ освобожда-
ются суммы единовременных 
выплат в рамках социальной 
помощи
— стр. 13

Усилена административная ответст-
венность за нарушение ПДД, 
выразившееся в непредоставле-
нии преимущества в движении 
пешеходам
— стр. 13

Присуждены премии 
Правительства РФ 2017 года 
в области науки и техники
— стр. 13

Австралийский доллар  44,6287
Азербайджанский манат  34,1870
Армянский драм**  12,0452
Белорусский рубль  29,4417
Болгарский лев  34,5981
Бразильский реал  17,6715

Венгерский форинт**  21,7540
Вон Республики Корея***  51,9971
Гонконгский доллар*  74,4977
Датская крона*  90,9371
Доллар США  58,1179
Евро  67,6434

Индийская рупия**  89,7920
Казахстанский тенге**  17,3639
Канадский доллар  45,2667
Киргизский сом**  84,5167
Китайский юань*  87,6881
Молдавский лей*  33,4492

Новый туркменский манат  16,6051
Норвежская крона*  71,1636
Польский злотый  15,9441
Румынский лей  14,7164
СДР  81,5696
Сингапурский доллар  42,7275

Таджикский сомони*  66,0543
Турецкая лира  15,4012
Узбекский сум****  71,9450
Украинская гривна*  21,6373
Фунт стерлингов  76,7737
Чешская крона*  26,3854

Шведская крона*  69,5756
Швейцарский франк  58,3572
Южноафриканский рэнд*  41,3798
Японская иена**  51,4067

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.11.17

Роман Маркелов

К  
началу ноября все собст-
венники недвижимости, 
участков земли и автомо-

билей должны были получить 
платежки и уведомления от Фе-
деральной налоговой службы.

Пришла пора платить. Закон 
обязывает россиян сделать это 
не позднее первого декабря 2017 
года. Речь идет об имуществен-
ных налогах за 2016 год.

О том, что массовый расчет и 
отправка физлицам уведомлений 
для уплаты трех имущественных 
налогов (транспортного, земель-

ного и налога на имущество) за-
вершены, Федеральная налого-
вая служба сообщила на своем 
официальном сайте. 

В заявлении Федеральной на-
логовой службы говорится, что в 
этом году гражданам был на-
правлен 71 миллион налоговых 
уведомлений и платежных доку-
ментов, что на 14 процентов 
больше, чем в конце 2016-го. 

Физическим лицам, зареги-
стрированным в личном кабине-
те на сайте Федеральной налого-
вой службы, уведомления при-
шли в электронном виде, всем 
остальным — по почте. 

В Федеральной налоговой 
службе также отмечают, что 
часть налоговых уведомлений 
содержит перерасчет налогов за 
2014—2015 годы. 

Это может быть связано в том 
числе и с тем, что в налоговую 
службу пришли ранее не предо-
ставленные данные о новых иму-
щественных объектах, а также с 
заявлениями плательщиков о на-
логовых льготах и с уточнениями 
по размеру кадастровой стоимо-
сти и иных характеристик объек-
тов недвижимости, зе-
мельных участков и ав-
томобилей.

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни

Ноябрь. Вступает в силу
В Интернете  станет сложнее скачать бесплатные 
нелегальные копии фильмов и песен — 
ужесточаются меры против «пиратов»

Пачки с табачными изделиями станут страшнее, 
а «легкие» сигареты исчезнут из продажи 

На российских прилавках снова появятся 
турецкие помидоры, но ограниченными партиями

У россиян заканчивается право на безвизовые 
путешествия в Албанию

Строительным компаниям установят ориентиры 
зарплат и цен на все материалы, работы 
и оборудование 

ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ
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Персональные   
данные 
запретят 
собирать 
под угрозой штрафа
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Только в «РГ» Главный судебный пристав России Дмитрий Аристов: 
Готовятся меры по защите граждан от ошибочного списания денег

Долго-жданные 
правила

Северокорейская 
ракетно-ядерная 
проблема: 
кто виноват 
и что делать 
Страница 8
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ДИАЛОГ

Сергей Лавров
встретился
с бизнесменами 
из Евросоюза

НЕЕДИНАЯ 
ЕВРОПА

Екатерина Забродина

ГЛАВА МИД России Сергей Лав-
ров продолжил многолетнюю 
традицию, встретившись в Мо-
скве с членами Ассоциации ев-
ропейского бизнеса. Участники 
дискуссии, с которыми корре-
спондент «РГ» побеседовала в 
кулуарах форума, подтвердили: 
предприниматели из ЕС заинте-
ресованы в том, чтобы работать 
на российском рынке без огра-
ничений, спровоцированных 
«санкционной войной». Однако 
в Брюсселе по-прежнему не го-
товы отказаться от политики 
санкций. Как отметил Сергей 
Лавров, Москва тем более не со-
бирается просить об их отмене 
европейских партнеров. 

Перед Ассоциацией европей-
ского бизнеса Сергей Лавров вы-
ступил уже восьмой раз. Она объ-
единяет более пятисот компаний 
— от международных корпораций 
до предприятий малого и средне-
го бизнеса из стран ЕС, работаю-
щих в РФ. Представители евро-
пейского «капитала» спешили 
услышать от министра очеред-
ной прогноз о том, каким будет 
инвестиционный климат в отно-
шениях между ЕС и РФ, которые 
нельзя назвать безоблачными. 
Сергей Лавров предложил адре-
совать этот вопрос европейским 
чиновникам и политикам. Глава 
МИД России привел немного ста-
тистики: за 8 месяцев 2017 года 
взаимный товарооборот вырос 
на 25 процентов — и это после 
трехлетнего спада. Кроме того, 
экспорт российских энергоноси-
телей в страны ЕС достиг истори-
чески рекордных показателей. 

«На фоне восстановления эконо-
мического роста открываются 
новые возможности для ино-
странного бизнеса в Российской 
Федерации. Основным препятст-
вием на этом пути остается навя-
занная американцами санкцион-
ная спираль, — заключил глава 
МИД РФ. — Насколько антагони-
зация России необходима евро-
пейцам — решать им самим».

Москва не собирается просить 
Евросоюз об отмене санкций, в 
которой заинтересованы пред-
приниматели и в РФ, и в ЕС. «Биз-
нес сам знает, что в его интересах, 
— заметил глава МИД России. — Но 
я не большой оптимист в отноше-
нии того, что к бизнесу будут 
прислушиваться (политики в 
Брюсселе. — Прим. «РГ»)». Сергей 
Лавров обратил внимание, что 
определенные страны внутри 
Евросоюза стремятся «полити-
зировать и подорвать» энергети-
ческий диалог между Россией и 
Европой, в том числе препятст-
вуя стратегически важным про-
ектам — таким, как «Северный 
поток-2». А ведь в его реализа-
ции заинтересованы около 200 
компаний из 17 государств — 
членов ЕС. «Мы пытаемся гово-
рить об энергетике, она же нас 
объединяет, а получается, что 
разъединяет. Не по нашей вине, 
не по вине Германии, не по вине 
подавляющего большинства 
стран Европейского союза. Та-
кая ситуация происходит по 
вине нескольких стран, которых 
на пальцах одной руки можно 
пересчитать. Которые убежде-
ны, что лучше они будут платить 
в полтора раза дороже за амери-
канский сжиженный природный 
газ, нежели весь Евросоюз будет 
покупать выгодный газ из РФ», — 
признал Сергей Лавров. 

«Члены нашей Ассоциации 
заинтересованы в том, чтобы ве-
сти бизнес без политических 
препятствий. Этот посыл мы 
постоянно стараемся донести до 
Европейской комиссии, Евро-
парламента и других государст-
венных институтов, — подтвер-
дил «РГ» генеральный директор 
Ассоциации европейского биз-
неса Франк Шауфф. — Полагаю, 
что в среднесрочной перспекти-
ве санкции в отношении России 
не будут отменены. Это вопрос 
политический, на который мы не 
можем повлиять. Но, по крайней 
мере, можем высказать свое 
мнение. И регулярно озвучиваем 
его в Брюсселе».

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министрами долги регионов, 
ситуацию в строительстве и место страны в Doing Business

По всей строгости бюджета
Татьяна Замахина

Н
епосильные долги регио-
нов и волокита в сфере 
строительства — это темы, 

которые президент РФ Владимир 
Путин поднял вчера в ходе обще-
ния с членами правительства.

Глава государства уже не в 
первый раз обсуждает с кабми-
ном региональные финансы. 
Раньше удалось найти решение 
на тему долгов бюджету. По пору-
чению Владимира Путина регио-
ны получат до 2022 года допол-
нительные средства, а также ос-
вобождение от платежей по бюд-
жетным кредитам. В результате 
субъекты РФ смогут выполнить 
майские указы в части повыше-
ния зарплат, развивать экономи-
ку. Однако, как напомнил прези-
дент, это только одна сторона ме-
дали. Регионы увязли еще и в 
коммерческих долгах на 1 трлн 
рублей — это почти половина от 
госдолга субъектов РФ. При этом 
у некоторых из них задолжен-
ность существенно превышает 
весь годовой доход, а еще у 11 — 
половину собственных доходов. 
Это, например, Костромская, 
Волгоградская, Астраханская, 
Орловская области, Кабардино-
Балкария и другие субъекты РФ.

Владимир Путин поручил 
принять все необходимые меры 
для снижения объема коммерче-
ской задолженности до уровня не 

более половины от собственных 
доходов каждого региона. Для 
этого проблемным субъектам РФ 
будут предоставлены целевые 
кредиты. «Мы идем на такой шаг 
в исключительном порядке», — 
пояснил президент. В ответ цен-
тральная власть ждет от субъек-
тов Федерации «ответственного 
подхода и строгого соблюдения 
бюджетной дисциплины». Пре-
зидент заочно обратился к губер-
наторам, призвав их обеспечить 
запланированное повышение 
зарплат бюджетников.

Глава минфина Антон Силуа-
нов по просьбе президента на-
звал сумму, которая понадобит-
ся для решения проблемы с ры-
ночным долгом регионов, — 60 
млрд рублей. Силуанов обещал 
быстро проработать этот вопрос 
с Госдумой.

Следующий докладчик — глава 
минэкономразвития Максим 
Орешкин — поделился хорошей 

новостью. Россия поднялась на 
35-е место в авторитетном рей-
тинге Doing Business Всемирного 
банка. Это на пять позиций луч-
ше по сравнению с результатом 
прошлого года. А на более длин-
ном временном отрезке такие ре-
зультаты особенно впечатляют. 
Орешкин напомнил, что шесть 
лет назад Россия находилась в 
рейтинге на 124-м месте. «Важно 
понимать, что продвижение каж-
дый раз дальше становится все 
сложнее и сложнее, — сказал он, — 
а здесь, наверху, все страны пос-
тоянно пытаются улучшить дело-
вой климат».

«Третий год подряд мы опере-
жаем все страны БРИКС, в этом 
году мы стали лучшей страной из 
ЕАЭС, — добавил министр. — Со-
седними и прямыми конкурента-
ми для нас являются такие стра-
ны, как Франция, Голландия, 
Швейцария, Япония. Позади нас 
остались Бельгия и Италия».

Но есть ложка дегтя в бочке 
меда: в налоговой сфере Россия 
потеряла семь позиций. «Сту-
пор» пока с разрешениями на 
строительства — всего лишь 115-е 
место, признал министр.

Путин отметил, что новости в 
целом позитивные, учитывая тот 
факт, что в рейтинге — 190 стран. 
Но вот со стройкой — проблема. 
За шесть лет, правда, удалось 
подняться со 179-го на 115-е ме-
сто, но «на нем и застряли», отме-
тил президент. Глава минстроя 
Михаил Мень доложил, что для 
контроля над ситуацией в строи-
тельной сфере вместе с Генпроку-
ратурой создан штаб, ведется ра-
бота по сокращению перечня 
обязательных процедур. Главное 
не перестараться, ведь «важна и 
безопасность зданий и находя-
щихся в них людей», отметил 
Мень.

— Надо смотреть не только на 
то, что происходит глобально на 
федеральном уровне, на регио-
нальном, надо ниже спускаться, 
— заметил президент. — Там без-
образие происходит, на каждом 
шагу там людям проблемы созда-
ют. Вот туда надо залезать, не сте-
сняться, что чьи-то права нару-
шаются — местных или регио-
нальных органов власти.

Президент обратил внимание 
прежде всего на сложности мало-
го и среднего бизнеса, работаю-
щего в этой сфере. «Большие 

компании и к вам прибегут, и до 
других министров дойдут, и в 
Госдуме дерутся — и там пролоб-
бируют свои интересы, — обра-
тился Владимир Путин к Меню. — 
А вот малый и средний бизнес 
что будет делать? Вот они и сидят 
там». «Очень надеюсь на то, что 
эта работа будет продолжаться 
настойчиво», — заметил глава го-
сударства. 

Под конец открытой части со-
вещания глава минздрава Веро-
ника Скворцова доложила о 
борьбе с гриппом. «В настоящее 
время у нас нет эпидемии грип-
па, уровень заболеваемости 
ниже базовой линии на 10% и на 
5,9% ниже еженедельного эпиде-
мического порога», — сообщила 
министр. Она отметила, что теку-
щий уровень вакцинации росси-
ян от гриппа — порядка 40% насе-
ления страны. «По оперативным 
данным, уже сейчас привито 57,9 
миллиона человек, то есть почти 
40% населения, в том числе 16,6 
миллиона детей и 151 тысяча бе-
ременных женщин», — сказала 
Скворцова. По ее словам, за по-
следние пять лет удалось вдвое 
повысить охват профилактиче-
ской вакцинации, в 3,5 раза сни-
зить заболеваемость и в 20 раз 
снизить смертность от гриппа. А 
что особенно похвально — актив-
ное участие в вакцинации прини-
мают и работодатели за счет соб-
ственных средств.

Акцент

 От регионов ждут
ответственного подхода
и строгого соблюдения
бюджетной дисциплины

Навязанная евро-
пейцам спираль 
санкций препятст-
вует развитию 
сотрудничества 
между РФ и ЕС

Охота 
к перемене мест

С 2014 года рейтинг Всемирного банка рассчиты-
вается на основании «расстояния до передовой 
практики», в котором учитываются трудозатраты 

на совершение процедур, их стоимость, длительность, эф-
фективность. Наилучшие результаты по-прежнему показы-
вают Новая Зеландия и Сингапур — 86,55 балла из 100. У 
России теперь — рекордные для нее 75,5 балла (было 73,3). 

Это результат реформ последних полутора лет, отметил 
Максим Орешкин. Баллы начислены по данным Москвы и Пе-
тербурга, качество бизнес-процедур в других регионах Все-
мирный банк не изучает. 

По отдельным направлениям Россия по-прежнему 
входит в топ-30 стран: подключение к сетям (плюс 20 
строк за последний год с выходом на 10-е место в мире), 
регистрация собственности (минус 3, 12-е место), обес-
печение исполнения контрактов (минус 6, 18-е место), 
регистрация предприятий (минус 2, 28-е место), креди-
тование (плюс 15, 29-е место). 

На среднем уровне Всемирный банк оценивает защи-
ту в России прав миноритарных акционеров (51-е ме-
сто), налоговое администрирование (52-е место), разре-
шение неплатежеспособности (54-е место).

Как и ранее, Всемирный банк считает, что труднее 
всего бизнесу в России с получением разрешения на 
строительство (115-е место) и ведением внешнеторго-
вых операций (100-е место). 

По последнему направлению за последний год отме-
чен огромный прогресс (+40 позиций) благодаря упро-
щению порядка уплаты таможенных пошлин, внедре-
нию электронных сервисов, оптимизации работы 
Большого порта Петербурга. 

Оценка сложностей с разрешением на строительст-
во не изменилась — реформы по этому направлению 
(утверждение правил землепользования и застройки в 
Москве и так далее) не были учтены Всемирным бан-
ком, отметил Максим Орешкин. 

По его словам, эти два показателя остаются недопу-
стимо слабыми. 

Он назвал ключевые направления работы правительст-
ва по улучшению инвестиционного климата: активное вне-
дрение лучших практик в российских регионах, а также 
«прорывных» процедур на основе цифровых технологий в 
тех областях, где Россия существенно отстает; продвиже-
ние начатой реформы контроля и надзора; смещение ак-
цента с упрощения и ускорения процедур к развитию чело-
века и его способностей, привлечению талантов. 

«Нужно делать Россию лидером не только по конкрет-
ным процедурам, но и лучшим местом для реализации 
человеческого капитала, — объяснил Максим Орешкин. 
— По моему мнению, в современном мире это главное 
условие конкурентоспособности». Ориентиром для пра-
вительства на этом пути может стать рейтинг глобальной 
конкурентоспособности, который ежегодно публикует 
Всемирный экономический форум в Давосе. 
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СОТРУДНИЧЕСТВО Расчеты
в рублях продолжат
вытеснять доллар  

Без барьеров

Игорь Зубков

СТРАНЫ Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
должны передать на наднациональный уровень больше 
полномочий, чтобы не допустить застоя в развитии евра-
зийской интеграции. Бурное развитие ЕАЭС, когда созда-
вались общие рынки товаров и труда, сменилось медлен-
ным процессом, несогласованными остаются тысячи во-
просов, отметил глава Евразийского банка развития 
(ЕАБР) Дмитрий Панкин на XII Международной конферен-
ции «Евразийская интеграция», организованной ЕАБР. 

Половина усилий Евразийской экономической ко-
миссии (ЕЭК) направлена на снятие барьеров, которые 
воздвигают страны союза, забывая общие интересы, го-
ворил председатель ЕЭК Тигран Саркисян. Когда страны-
члены начинают толковать наднациональные правила 
по-своему и вступают в конфликт, то оказывается, что у 
комиссии нет полномочий, кроме того, чтобы вести мо-
ниторинг и выдавать рекомендации, сожалеет он. Расши-
рение полномочий ЕЭК Саркисян назвал самой актуаль-
ной задачей для продвижения интеграции вперед. 

С этим согласен глава Центра стратегических разра-
боток, экс-министр финансов и один из создателей дого-
вора о ЕАЭС Алексей Кудрин.  Если бы были сняты все 
изъятия, торговля внутри объединения могла бы выра-
сти на четверть, привел он подсчеты ЦСР. 

Новые санкции США, грозящие контрагентам компа-
ний РФ из третьих стран, становятся одним из факторов 
неопределенности в экономике ЕАЭС, поскольку никто 
не понимает, как они будут применяться, отметил Пан-
кин. Они подстегнут использование рубля в расчетах 
внутри ЕАЭС, считает Кудрин, даже если они будут обхо-
диться компаниям дороже, чем расчеты в долларах. По-
ступления в рублях по внешнеторговым договорам со 
странами ЕАЭС уже выросли за последние 4 года с 54 до 
70 процентов, перечисления — с 60 до 78 процентов, сле-
дует из данных ЦБ. Искусственно подстегивать вытесне-
ние доллара из расчетов внутри ЕАЭС не стоит, считает 
первый зампред ЦБ Ксения Юдаева. Это зависит от роста 
доверия к национальным валютам. Достижение стабиль-
но низкой инфляции — ключевое условие для этого. 

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1468605 

ВИЗИТ Владимир Путин посетит Иран

Мир и атом
Татьяна Замахина

П
резидент России Влади-
мир Путин сегодня посе-
тит Тегеран. На встречах с 

руководством Ирана российский 
лидер обсудит обстановку в Си-
рии и ситуацию вокруг иранской 
ядерной программы, сообщили в 
Кремле.

В частности, Путин встретит-
ся с руководителем и духовным 
лидером Ирана аятоллой Али 
Хаменеи, рассказал журнали-
стам пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков. 
Представитель Кремля добавил, 
что в этот же день президент 
проведет переговоры с прези-
дентом Ирана Хасаном Роухани, 
а также отдельно встретится с 
главой Азербайджана Ильхамом 
Алиевым. В программе предус-
мотрена и трехсторонняя встре-
ча лидеров.

«Прежде всего будут обсу-
ждаться вопросы экономиче-
ского взаимодействия», — отме-
тил Песков. Он констатировал 
«неплохой рост товарооборота 
в российско-иранско-азербай-

джанском треугольнике». «С 
иранцами у нас он вырос в 
прошлом году на 70%, с азер-
байджанцами за восемь месяцев 
текущего года — на 62%», — ска-
зал он.

По словам представителя 
Кремля, также темами перегово-
ров станут инфраструктурные 
проекты, в том числе строитель-
ство железнодорожной маги-
страли — западной ветви тран-
спортного коридора «Север — 
Юг». Много тем для сотрудниче-
ства — в энергетической сфере. 
Ранее на полях Петербургского 
международного экономическо-
го форума была согласована до-
рожная карта, предусматриваю-
щая инвестиции российских 
компаний в иранскую экономи-
ку на сумму более 20 млрд долла-
ров.

«Все три страны являются ли-
дерами мирового рынка добычи 
углеводородов», — добавил Пе-
сков.

Россия, Азербайджан и Иран 
заинтересованы в совместной 
разведке и разработке месторо-
ждений в Каспийском море, зая-

вили в пресс-службе Кремля. Бу-
дет обсуждаться возможность 
создания Энергомоста Россия — 
Азербайджан — Иран, предусма-
тривающего объединение элек-
троэнергетических систем трех 
государств. В администрации 
президента отметили, что сто-
роны «стремятся к проведению 
согласованной политики на ми-
ровых рынках углеводородов: 
активное взаимодействие под-
держивается в рамках Форума 
стран - экспортеров газа», где 

Россия и Иран являются участ-
никами организации, а Азербай-
джан — наблюдателем.

Кроме того, лидеры обменя-
ются мнениями по актуальным 
международным проблемам.

Одной из главных тем разго-
вора лидеров РФ, Азербайджана 
и Ирана станет координация сов-
местных усилий по борьбе с тер-
роризмом и экстремизмом, на-
ркоторговлей и транснациональ-
ной преступностью. «По итогам 
саммита предусматривается сов-

местное заявление лидеров, в ко-
тором будут отражены основные 
направления дальнейшего взаи-
модействия трех стран», — резю-
мировали в Кремле.

В материалах, подготовлен-
ных Кремлем к встрече, также со-
общается, что Владимир Путин 
на встречах с иранским руковод-
ством обсудит обстановку в Си-
рии и ситуацию вокруг иранской 
ядерной программы.

Власти РФ не раз подтвержда-
ли полную приверженность Рос-
сии соглашению по иранскому 
атому. Дмитрий Песков ранее за-
являл о том, что выход США из 
ядерной сделки по Ирану крайне 
негативно скажется на ситуации 
с ядерным досье страны. Пред-
ставитель Кремля подчеркнул, 
что Владимир Путин поставил за-
дачу «обеспечить режим реше-
ния данной проблемы».

В Кремле также сообщили, 
что российские компании наме-
рены участвовать в тендерах и 
конкурсах в Иране на поставку и 
сервис газотурбинного оборудо-
вания, труб, металлопроката, ав-
томобилей и вагонов.

Акцент

 Российский лидер проведет 
переговоры с президентом 
Ирана, а также отдельно встре-
тится с главой Азербайджана. 
Предусмотрена 
и трехсторонняя встреча

Инициатива Владимир Путин обсудил с Леонидом Рошалем 
проблему безопасности медиков

Кто доктора защитит
Татьяна Замахина

Г
лава НИИ неотложной 
детской хирургии и 
травматологии Леонид 
Рошаль на встрече с 
президентом РФ Влади-

миром Путиным поднял вопрос 
ужесточения уголовной ответст-
венности за нападение на меди-
цинских работников.

Их число за последний год 
выросло в два раза, пояснил Ро-
шаль. «В отличие от других спе-
циальностей, страдаем не толь-
ко мы, а страдают пациенты. 
Если на всю больницу один до-
ктор, а его избили, кто будет ока-
зывать помощь?» — отметил со-
беседник президента. Такая же 
ситуация может сложиться и в 
каком-нибудь районе России, 
где работает лишь один фель-
дшер, и в случае нападения на 
него никто не сможет исполнять 
его обязанности. «Мы говорим, 
что должно быть, конечно, уси-
ление уголовной ответственно-
сти, нормальное отношение к 
врачам», — сказал Рошаль. Он со-
общил президенту, что сейчас 
прорабатывает данную тему с 
Госдумой.

Ранее сообщалось, что в ГД 
одобрили поправки о лишении 
свободы на срок до двух за при-
чинение легкого вреда здоро-
вью врачей. За угрозу убийст-
вом в отношении медиков в до-
кументе предлагается наказы-
вать лишением свободы на срок 
до пяти лет.

Леонид Рошаль также рассказал президенту о работе конгресса Национальной медицинской палаты. По его словам, такого конгресса в России 
не было давно.
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Современное научно-исследовательское судно, которое 
будет изучать Мировой океан под российским флагом, вчера 
получило название «Академик Примаков». Торжественная 
церемония состоялась в Мурманске, а «крестной матерью» 
теплохода стала вдова ученого и общественного деятеля 
Евгения Примакова Ирина Борисовна.

ФОТОФАКТ «Академик 
Примаков» идет в море

Семь футов 
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ЗАКОНОПРОЕКТ За принуждение людей сообщать
персональные данные накажут рублем

Штраф за номерок
Ольга Игнатова

Р
оспотребнадзор по поруче-
нию президента разработал 
проект федерального зако-

на о расширении перечня адми-
нистративных правонарушений, 
связанных с нарушением прав 

потребителей. За принуждение 
людей к тому, чтобы при совер-
шении различных сделок они со-
общали свои персональные дан-
ные, будут наказывать рублем. 

Должностных лиц предлагает-
ся штрафовать на 1—3 тысячи ру-
блей, а бизнес может лишиться 
10—20 тысяч рублей. Как поясни-
ли «РГ» в Роспотребнадзоре, но-
вые административные штрафы 
будут прописаны в законе о за-
щите прав потребителей. «Зако-
нопроектом предусмотрен за-
прет на понуждение потребителя 
под угрозой отказа в совершении 
сделки к предоставлению персо-
нальных данных, когда это не 
предусмотрено законодательст-
вом РФ и не связано с совершени-
ем сделки по реализации товаров 
(работ, услуг)», — уточнили в ве-
домстве. 

Сегодня сильно распростра-
нена практика, когда под различ-
ными предлогами у людей соби-
рают их персональные данные: 
номер карт, счетов, СНИЛС, по-
лиса медицинского страхования, 
полисов автострахования, води-
тельского удостоверения и др. 

Как рассказывает управляю-
щий партнер Московской кол-
легии адвокатов Владимир Ста-
ринский, это общераспростра-
ненная практика. «Например, 
при покупке билетов на концерт 
или в театр часто приходится 
указывать свои данные, хотя со-
гласно российскому законода-
тельству это обязательно толь-
ко при покупке билетов на само-
лет или поезд, — поясняет адво-
кат. — Ни театрам, ни кассирам 
ваши данные не могут быть ин-
тересны».

А вот детсады, школы, поли-
клиники и другие социальные 
объекты имеют право запраши-
вать персональные данные гра-
ждан, но лишь в рамках своей 
сферы деятельности. Понятно, 
что врачу не надо знать, есть ли 
у человека права и номер его во-

дительского удостоверения. Бы-
тует мнение, что именно из со-
циальных учреждений персо-
нальные данные утекают к мо-
шенникам, но здесь уже должны 
работать правоохранительные 
органы по каждому конкретно-
му случаю. 

Роспотребнадзор должен 
разработать перечень недопу-
стимых, несправедливых, нару-
шающих права потребителей 
условий договоров. Это помо-
жет своевременно информиро-
вать потребителей о недобросо-
вестных практиках включения в 
договоры ущемляющих их пра-
ва условий. Кстати, если в 2010 
году было выявлено более 6,6 
тысячи таких нарушений, то в 
2016 году — уже более 8 тысяч. 
При этом зачастую в договоры с 
потребителями включаются ус-
ловия, которые неоднократно 
признавались в судах недопу-
стимыми. 

Как технически можно дока-
зать, что человека принудили 
выдать свои данные, пока нея-
сно. «Возможно, граждане сами 
смогут жаловаться на понужде-
ние к предоставлению личных 
данных. Скорее всего, будет ка-
кое-либо разъяснение о том, в 
каких случаях у граждан можно 
требовать персональные дан-
ные, чтобы они могли ссылаться 
на этот документ. Как это на 
практике делается, например, 
со списком товаров, которые не 
подлежат возврату», — предпо-
лагает юрист.
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Публикацию комментирует 
Михаил Грушевский
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Бюджет 2018 года. 
Социальная сфера

На прошлой неделе Госдума 
приняла в первом чтении про-
ект федерального бюджета на 
2018 год и на плановый период 
2019—2020 годов. Основной 
объем расходов этого бюджета 
приходится на социальную сфе-
ру — более 36%.

Напомню, что одним из на-
ших приоритетов является ис-
полнение указов президента от 7 
мая 2012 года. В следующем году 
на их реализацию будет направ-
лено более 770 млрд рублей. 
Часть этих расходов пойдет на 
повышение оплаты труда педаго-
гических, медицинских и соци-
альных работников, научных со-
трудников, работников учрежде-
ний культуры. Кроме того, субъ-
екты Федерации получат дота-
ции на увеличение зарплат бюд-
жетников. В 2018 году объем до-
таций будет в два раза больше, 
чем в нынешнем — 80,4 млрд ру-
блей. Студентам первого и второ-
го курсов, нуждающимся в мате-
риальной поддержке и имеющим 
хорошие и отличные отметки, бу-
дет выплачиваться стипендия на 
уровне прожиточного миниму-
ма. Для этого в проекте бюджета 
на 2018 год заложено около 4 
млрд рублей. На повышение «во-
енных» пенсий будет выделяться 
более 79 млрд рублей ежегодно.

Что касается денежного до-
вольствия военнослужащих, то, 
по нашему мнению, оно должно 
каждый год индексироваться на 
4%, то есть на прогнозный уро-
вень инфляции.

Еще один приоритет фракции 
«Единая Россия» — реализация 
решения президента о поэтап-
ном повышении минимального 
размера оплаты труда до уровня 
прожиточного минимума трудо-
способного населения. С 1 янва-
ря 2018 года МРОТ будет увели-
чен до 85% от величины прожи-
точного минимума, то есть до 
9489 рублей, а с 1 января 2019 
года — сравняется с этой величи-
ной. Суммарные расходы на та-
кое повышение в бюджетной 
сфере составят 26,2 млрд рублей 
в 2018 году и 43,9 млрд рублей в 
2019 году. При этом мы рассчи-
тываем, что треть расходов воз-
вратится в бюджетную систему в 
виде уплаты страховых взносов в 
государственные внебюджетные 
фонды и подоходного налога с 
физических лиц. Также увели-
чится платежеспособный спрос 
на товары и услуги.

Около 43 млрд рублей будет 
ежегодно выделяться из феде-
рального бюджета на обеспече-
ние людей лекарственными пре-
паратами по программе «Семь 
нозологий».

На строительство новых школ 
в 2018 году планируется напра-
вить 25 млрд рублей. Мы счита-
ем, что этого недостаточно, и бу-
дем пытаться найти дополни-
тельные источники финансиро-
вания.

29,3 млрд рублей заложено на 
обеспечение инвалидов техниче-
скими средствами реабилита-
ции. Мы намерены увеличить эту 
сумму на 1,2 млрд рублей. Таким 
образом, объем средств, выделя-
емых на ТСР, останется на уровне 
2017 года.

На оказание государственной 
поддержки социально ориенти-
рованным организациям и их уч-
реждениям, выполняющим об-
щественно значимые функции, в 
проекте федерального бюджета 
на 2018 год запланировано около 
800 млн рублей. Отмечу, что в 
2017 году на эти цели было на-
правлено более 1,3 млрд рублей. 
Поэтому, на наш взгляд, необхо-
димо повысить объем финанси-
рования этого направления при-
мерно на 600 млн рублей.

Наконец, в проекте бюджета 
предусмотрено 1,4 млрд рублей 
на строительство и модерниза-
цию сельских домов культуры, а 
также 670 млн рублей на поддер-
жку творческой деятельности те-
атров малых городов.

С нашей точки зрения, нужно 
дополнительно выделить 300 
млн рублей на техническое осна-
щение и новые постановки реги-
ональных кукольных театров, те-
атров для детей и молодежи. 400 
млн рублей надо направить на за-
купку музыкальных инструмен-
тов для оснащения детских школ 
искусств. 300 млн рублей — на 
развитие детского историко-по-
знавательного туризма. 

Надеюсь, что все эти требова-
ния будут учтены при доработке 
проекта федерального бюджета 
ко второму чтению.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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«КАК МНЕ НАДОЕЛА 
РОССИЯ»
РАССЛЕДОВАНИЕ «сговора» Дональда Трампа с Рос-
сией, которое ведет специальный прокурор Роберт Мюл-
лер, вышло на следующий уровень. Предъявлены первые 
обвинения — бывшему руководителю избирательного 
штаба Трампа Полу Манафорту, известному лоббисту и 
политконсультанту, а также его сотруднику Рику Гейтсу. 
Их обвиняют в отмывании денег, лжесвидетельстве феде-
ральным властям и укрывании иностранных счетов. Ни 
одно из обвинений не имеет прямого отношения к Трам-
пу и его кампании, но данные шаги знаменуют новый 
этап атаки на президента США.

Автор этих строк только что вернулся из Вашингтона, 
где провел три дня благодаря проекту по линии Фонда 
Горчакова. На третий день я испытал удивительное, небы-
валое чувство. Мне надоела Россия! Нет-нет, не в том 
смысле, что я «выбрал свободу» и решил связать свою 

жизнь с другой стра-
ной. Мне действи-
тельно и очень остро 
надоело с утра до ве-
чера слышать по 
всем политическим 
каналам телевиде-
ния новости о Рос-
сии. Я не утрирую — в 
любое время дня и 
ночи включаешь лю-
бую информацион-
ную телевизионную 
программу — от лево-
либеральной MSNBС 
до резко консерва-
тивной Fox, от обще-
ственной PBS до наи-
более известной в 

мире CNN — и тут же слышишь слова «Россия» и «Путин» 
в контексте внутриполитической ситуации в США и сра-
жения между Трампом и его оппонентами. Если это так 
быстро обрыдло мне — не потому что меня это как-то осо-
бенно затрагивает или возмущает (я все-таки стараюсь 
смотреть на вещи с профессиональной точки зрения), а 
из-за чудовищной монотонности информационного по-
тока, даже боюсь представить себе, насколько оно долж-
но достать американского телезрителя, который наблю-
дает подобное шоу на протяжении года.

Темы выскакивают одна за другой, только в эти три 
дня — как администрация Трампа затягивает процесс 
введения санкций против путинских олигархов, как Рос-
сия вмешивалась в выборы 2016 года и, вероятно, вме-
шается в выборы 2018-го, как Трамп получал завуалиро-
ванные взятки от русских агентов, как Клинтон получала 
завуалированные взятки от русских агентов (так назы-
ваемая урановая сделка), как демократы пытаются вли-
ять на комиссию по расследованию связей Трампа с Рос-
сией, как СССР относился к убийству Кеннеди (я не уви-
дел намеков на причастность Кремля, хотя хорошо из-
вестный факт пребывания Ли Харви Освальда в Совет-
ском Союзе смакуется с особым смыслом), наконец, как 
Россия вообще все наращивает... Повторю, это всего три 
дня — со среды по пятницу прошлой недели. В субботу по-
явилась информация об обвинениях. А вообще за время 
раскручивания этой темы обилие информационных по-
водов не поддается измерению.

Казалось бы, не нам в России удивляться. Одержи-
мость Америкой в нашем публичном пространстве, и 
особенно на телеэкране, навязчива и всепоглощающа. 
Но рискну утверждать, что американские коллеги нас 
переплюнули. В российском контексте антиамерика-
низм относительно привычный и довольно рутинный 
фон, цель которого — поддерживать определенную ат-
мосферу в обществе. Здесь же антироссийская кампания 
— реальный инструмент очень острой политической 
борьбы на высшем уровне, и исход ее не предрешен. 

Накапливается ли усталость? Иногда кажется, что да. 
Во всяком случае многие американские знакомые гово-
рят, что тема надоела хуже горькой редьки. Что же каса-
ется «простых американцев», то они политические шоу 
смотрят вяло, и их точно не захватывает интрига, связан-
ная с урановой сделкой или какими-то аккаунтами в 
«Твиттере», которые приобретали русские боты. Телеви-
зор отражает верхушечные настроения, но если заду-
маться о будущем российско-американских отношений, 
то мнение «широких народных масс» тут и неважно. А 
политический мир, даже тот, что утомлен этой мыльной 
оперой, тем не менее воспринимает как данность и акси-
ому факт российского вмешательства в избирательные 
процедуры. И этот 
отпечаток останется 
надолго, и здесь уже 
нет вопроса доказа-
тельств, которых все 
время требует рос-
сийская сторона. Ак-
сиомы никто не до-
казывает. 

Сначала все это 
может казаться за-
бавным или вызы-
вать недоумение, но 
по мере наблюдения 
за происходящим 
шутить хочется все меньше. Ощущение, будто отноше-
ниям между Россией и Соединенными Штатами нано-
сится необратимый ущерб. В некоторой степени худший, 
чем в эпоху холодной войны, потому что сейчас все заме-
шано на внутренних проблемах и комплексах. Тема вли-
яния России на выборы смешала привычную палитру по-
литических предпочтений. Раньше негативное восприя-
тие России росло по мере движения вправо по политиче-
скому спектру. Левые демократы скорее относились к 
примирителям. Сейчас ситуация равно неблагоприят-
ная с обоих краев. Причем левая неприязнь к России и 
Путину окрашена в гораздо более идеологические цвета. 
Кремль виноват в поражении Хиллари не только по при-
чине личной ненависти к ней российского президента, 
что здесь считается само собой разумеющимся, но и из-
за того, что он олицетворяет крайне правый фланг. Поэ-
тому ему нравится Трамп. Что касается правых, то тут 
тоже изрядно идеологического барабанного боя, но на 
первом месте вернувшееся восприятие России как воен-
ной угрозы. А это уже значит — соответствующее страте-
гическое планирование и бюджетные ассигнования. То 
есть вещи системные и долгосрочные. Честно говоря, 
сейчас вообще непонятно, что делать, чтобы исправлять 
отношения. 

Антироссийская 
кампания — реаль-
ный инструмент 
очень острой поли-
тической борьбы 
на высшем уровне, 
и исход ее 
не предрешен

Тема влияния 
России на выборы 
смешала привыч-
ную палитру 
политических 
предпочтений 

Акцент

 Роспотребнадзор разработа-
ет перечень несправедливых 
и нарушающих права потре-
бителей условий договоров

Правительство Дмитрий Медведев ответил на вопросы 
китайских интернет-пользователей

Конфуций и «Катюша»

Владимир Кузьмин, Пекин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
объявил о запуске 
российского телека-
нала «Катюша» для 

китайских телезрителей и поо-
бещал визовые льготы гражда-
нам КНР.

Вчера глава российского пра-
вительства прилетел с официаль-
ным визитом в Китай. Сегодня в 
Пекине у него запланирована на-
сыщенная программа перегово-
ров с руководством страны, вы-
ступающей в роли стратегическо-
го партнера России. Но диалог с 
Китаем премьер начал все же не с 
официальных встреч, а с общения 
с рядовыми гражданами. Десять 
лет назад первый заместитель 
председателя правительства Рос-
сии Дмитрий Медведев, находясь 
в Пекине, уделил время общению 
с местными интернет-пользовате-
лями. Тогда он рассказал, что зна-
ком с учениями Конфуция и Лао-
Цзы, что любит чай «улун» и ки-
тайские фильмы.

Этот разговор о вкусах продол-
жился и вчера, когда премьер-ми-
нистр России решил повторить 
прошлый опыт. В редакции сайта 
«Жэньминьван» он в режиме он-
лайн снова отвечал на вопросы ки-
тайских граждан, которые они 
присылали через Интернет. К на-
чалу разговора их набралось боль-
ше 1200. Глава правительства рас-
сказал, что любит китайскую кух-
ню, и получил приглашение отве-
дать блюда в местной столовой.

Спросили о том, какими вида-
ми спорта занимается Медведев и 
как удается совмещать работу с 
досугом. «Дело это непростое», — 
признался он. Не всегда легко най-
ти время для отдыха, но премьер 
старается это делать, потому что 
важно, чтобы в жизни любого че-
ловека было время на семью, 
спорт или даже просто чтение 
книг. «Если хочешь чем-то зани-
маться, время обязательно най-
дешь», — подчеркнул он.

Расспрашивали премьера про 
визовый вопрос — не рассматрива-
ют ли российские власти возмож-
ность смягчения визового режима 
для развития гуманитарного об-
мена. В прошлом году Россию по-
сетили 1,2 миллиона туристов из 
Китая. В этом году отмечается 
рост показателя еще на 20 процен-
тов. «Мы принимаем это во вни-
мание», — сказал глава кабинета 
министров. Сейчас группы из Ки-
тая численностью от пяти человек 
могут приезжать в Россию на срок 
до двух недель. «В ближайшее вре-
мя мы планируем рассмотреть 
дальнейшее расширение этой пра-

ктики, — сообщил Дмитрий Медве-
дев. — Чтобы эти группы были еще 
более компактные — три туриста — 
и срок был бы расширен до трех 
недель».

— Это специально предусмотре-
но для китайских туристов и не для 
кого другого, — подчеркнул он, от-
вечая на прозвучавший довольно 
ревностно уточняющий вопрос.

Такое особое отношение к ки-
тайским туристам объяснить 
просто — Пекин был, есть и оста-
нется стратегическим партнером 
Москвы. «Мы хотели бы продол-
жить тот курс, который реализу-
ется в последние годы, на разви-
тие всестороннего диалога между 
нашими странами», — сказал Мед-
ведев. Решения прошедшего съе-
зда КПК, по его мнению, подтвер-
дили, что в Пекине видят таким же 
будущее отношений государств.

«Мне кажется очень мудрым 
высказывание Конфуция, кото-
рый сказал: «Если вы ненавидите, 
вы уже проиграли». Это относится 
ко всем сферам человеческой жиз-
ни, ко всем межчеловеческим свя-
зям. У нас ситуация принципиаль-

но другая: мы друг другу доверя-
ем, мы сотрудничаем, причем на 
очень высоком уровне», — сказал 
российский премьер. Даже вну-
тренние политические события, 
например, мартовские выборы 
президента России, едва ли смогут 
изменить этот вектор стратегиче-
ского партнерства. «Мне кажется, 
что наши отношения за последние 
годы достигли того уровня разви-
тия, когда они в известной степе-
ни свободны от итогов выборов, — 
заявил премьер. — Это стратегиче-
ские отношения и они ориентиро-
ваны на будущее, на будущие по-
коления. Я уверен, что в период 
нового политического цикла в на-
шей стране эти отношения не из-
менятся, будут идти по восходя-
щей. Потому что в этом заинтере-
сованы обе страны».

А вот знакомство с Россией — 
надо начинать с тех песен, кото-
рые широко известны, считает 
Медведев. «Катюша», например. 
«Это такая песня, которая поя-
вилась в определенный истори-
ческий период и которую хоро-
шо знают и в Китае, и в других 
местах. Кстати, «Катюшей» на-
зывается и новый канал, кото-
рый начинает свое вещание для 
китайских зрителей. Давайте 
будем смотреть канал, давайте 
будем петь «Катюшу»», — при-
звал он интернет-пользовате-
лей.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

Акцент

 В прошлом году Россию 
посетили 1,2 миллиона 
туристов из Китая, в этом — 
рост еще на 20 процентов

Онлайн-конференция Дмитрия Медведева с китайскими интернет-пользователями проходила в редакции портала «Жэньминьван», входящего в медиахолдинг «Жэньминь жибао».

Российский премьер во время 
посещения медиахолдинга 
«Жэньминь жибао».
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ПАРЛАМЕНТ В Совфеде призвали
ограничить изъятие детей 
из семей 

Без вины виноватые

Галина Мисливская

ЕЖЕГОДНО из семей изымаются 
сотни тысяч несовершеннолет-
них, кто на время, кто насовсем. 
По мнению члена Совета Федера-
ции Елены Мизулиной, в России 
сложилась целая система профи-
лактики детской безнадзорности 
и семейного неблагополучия, 
идентичная западной ювеналь-
ной юстиции и нацеленная на 
отобрание детей. 

«Изъятие рассматривается 
как мера профилактики и способ 
защиты прав ребенка, это стер-
жень всей системы», — заявила 
Мизулина в ходе вчерашних пар-
ламентских слушаний в Совете 
Федерации. По данным парла-
ментария, в систему вовлечено 
около 140 тысяч различных 
структур, многие — небескорыст-
но. «В стране более шести тысяч 
только стационарных учрежде-
ний, где дети могут проживать 
без родителей, более 100 тысяч 
семей с возмездной опекой», — 
рассказала сенатор. По ее сло-
вам, «сегодня содержание двух 
детей в приемной семье в месяц 
обходится в семь раз дороже, чем 
в кровной семье».

«В 2015 году 305 тысяч детей 
в среднем были изъяты из се-
мей», — заявила она. Причем в 
большинстве случаев использу-
ется не статья 77 Семейного ко-
декса («Отобрание ребенка при 
непосредственной угрозе жизни 
ребенка или его здоровью»), а 
другие основания. По этой ста-
тье, подчеркнула сенатор, были 
изъяты всего 4% детей.

Несовершеннолетние изыма-

ются без оформления докумен-
тов, хотя даже на преступников 
должно составляться по три акта, 
заявила Мизулина. Органы опеки 
отобрание называют изъятием 
детей «под видом их нуждаемо-
сти в социальной реабилитации, 
медицинском обследовании, го-
сударственной защите».

Сенатор считает, что причи-
ной тому — отсутствие в феде-
ральном законодательстве мно-
гих понятий по процедуре ото-
брания и дальнейшего устройст-
ва детей. О правовом вакууме го-
ворят и данные Верховного суда. 
Как рассказала судья Татьяна На-
заренко, ежегодно судами рас-
сматривается порядка 60 тысяч 
дел, связанных с лишением, огра-
ничением родительских прав и 
восстановлением в них. По статье 
77 Семейного кодекса в 2016 
году рассмотрено всего 17 дел, 
решение вынесено по четырнад-
цати. «Процедура изъятия детей 
из семьи идет вне зоны судебного 
контроля», — считает она.

Исправить ситуацию можно 
путем внесения изменений в за-
конодательство. Сенатор предла-
гает ввести в статье 77 Семейно-
го кодекса «запрет на любые изъ-
ятия детей, кроме отобрания по 
основаниям и в порядке, предус-
мотренном в Семейном кодек-
се». «Тогда автоматически все 
другие изъятия нивелируются», 
— считает она. Основаниями для 
отобрания ребенка не должен 
быть отказ от прививки, отсутст-
вие ремонта в доме, развод или 
инвалидность родителей, а также 
сложное финансовое положение 
семьи, заявила сенатор. 
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ТУРИЗМ 

ТИРАНА СНОВА 
С ВИЗОЙ

Нина Егоршева

ПОСЛЕ 15 ноября россияне не 
смогут ездить в Албанию без виз.

Облегченный въезд власти 
этой страны вводят ежегодно 
уже восемь лет. И обычно период 
его действия совпадает с курор-
тным сезоном на местном среди-
земноморском побережье.

Как только визы отменяют, 
интерес к Албании возрастает, 
говорит пресс-секретарь Рос-
сийского союза туриндустрии 
Ирина Тюрина. Хотя россиян 
едет очень мало — турпоток исчи-
сляется сотнями человек. 

Проблема, по словам Тюри-
ной, в том, что, старт безвизово-
го коридора все время приходит-
ся на разные даты: в прошлом 
году — середина мая, а в этом — 
начало лета. Иногда к моменту 
отмены виз многие отели оказы-
ваются частично или полностью 
занятыми.  В стране  1100 гости-
ниц. И в 80 процентах  они име-
ют всего по 20—40 номеров.

Турпоток из России тормозит 
и отсутствие прямого перелета. 
Из Москвы приходится доби-
раться со стыковками в Стамбу-
ле, Вене или Белграде. Россий-
ские туроператоры готовы запу-
стить чартеры, но этим летом 
помешал дефицит самолетов. К 
тому же вернулась на наш рынок 
Турция, тоже, кстати, безвизо-
вая, но на постоянной основе.

Сегодня российский загран-
паспорт открывает безвизовый 
въезд в 108 стран. В этом списке 
есть и совсем неисхоженные на-
шими туристами направления, 
например, Сент-Люсия, Ниуэ 
или Острова Кука. Но также есть 
и популярные — Таиланд, Изра-
иль, Куба, Вьетнам и многие дру-
гие. Также туда входят страны, 
где виза ставится по прилету в 
аэропорту. Иордания, Индоне-
зия и Египет. Наш загранпаспорт 
занимает 41-е место в рейтинге 
самых «сильных» паспортов, ко-
торый составила финансовая 
консультативная фирма Arton 
Capital. На его вершине Синга-
пур. Граждане этой страны могут 
путешествовать без визы по 159 
странам мира. На втором месте 
Германия—125 стран и в 33 стра-
ны визы дают при прилете.  

ТУРЕЦКИЙ ИМПОРТ 

ТОМАТЫ 
ВЕРНУЛИСЬ

Сергей Куликов

В РОССИЮ с 1 ноября разре-
шен ввоз томатов из Турции.

Как сообщило правительство 
на своем сайте, объем поставок 
будет ограниченным, а опреде-
лять его будет минсельхоз. Как 
напоминают эксперты, срок ог-
раничений был сокращен на ме-
сяц, поскольку ранее предпола-
галось пустить томаты в нашу 
страну только с декабря. 

В свою очередь Россия полу-
чает возможность увеличить по-
ставки своей мясной продукции. 
«Для наших производителей 
принципиален сам факт откры-
тия турецкого рынка, — поясняет 
исполнительный директор ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмит-
рий Востриков. — На первом эта-
пе, скорее всего, объемы будут 
небольшими. Это обусловлено 
рядом факторов, в числе кото-
рых — небольшое количество 
предприятий, готовых выходить 
на турецкий рынок, динамика 
курса валют. Плюс, если постав-
ки откроют в зимний период — 
сезонность». Впрочем, по этому 
поводу еще предстоят перегово-
ры, так что все детали соглаше-
ния будут известны позднее. 

Что же касается поставок ту-
рецких томатов, то сегодня риск 
для отечественного производи-
теля столкнуться с мощным иг-
роком уже не столь страшен, как 
несколько лет назад. По крайней 
мере, об этом заявляют в Плодо-
овощном союзе РФ, который был 
одним из инициаторов закрытия 
отечественного рынка от деше-
вых турецких помидоров.  

К тому же объем поставок, о 
котором достигнута договорен-
ность, не будет критичным — 50—
60 тысяч тонн. Это совсем нем-
ного, учитывая, что в прошлом 
году в Россию было поставлено 
почти в десять раз больше. 

Так что в период межсезонья, 
когда наши производители тра-
диционно снижают поставки, та-
кое количество продукции на си-
туацию не повлияет. Не стоит 
волноваться и по поводу цен. 
«Они сохранятся на прежнем 
уровне», — уверен Дмитрий Вос-
триков. 

Ноябрь. Вступает в силу
ТАБАК 

БУДЕТ СТРАШНО

Марина Гусенко

С 15 НОЯБРЯ в России не оста-
нется пачек сигарет с привычным 
дизайном. Все до одной будут 
оформлены по-новому. И прямо 
скажем, привлекательнее они не 
станут. Скорее — наоборот.

В этот день истекает переход-
ный период для внедрения тех-
нического регламента Таможен-
ного союза на табачную продук-
цию, который вступил в силу 15 
мая 2016 года.

В оформлении пачек изме-
нится многое. Первое — это то, 
что страшные картинки теперь 
должны быть нанесены на обе 
стороны упаковки. Причем на 
лицевой стороне — вверху пачки, 
а на оборотной — внизу. И размер 
этих картинок должен быть не 
менее 50 процентов от площади 
пачки. Изображаться на них бу-
дут разные человеческие орга-
ны, поврежденные болезнями, 
которые спровоцировало куре-
ние, и пояснительные надписи — 
что именно изображено.

Второе — в упаковки сигарет 
будет запрещено помещать раз-
ного рода вкладыши, которые 
часто носили рекламный харак-
тер и стимулировали потребите-
лей больше покупать этого вред-
ного товара. Плюс — ими можно 
было прикрывать страшные кар-
тинки. Теперь такой возможно-
сти прятать от глаз непригляд-
ные изображения не будет.  

Третье — «легких» сигарет 
больше не будет! Так же как «экс-
тра», «ультра» и тому подобных. 
Дело в том, что такая маркировка 
может создать иллюзию, что «лег-
кие» сигареты менее вредны, поя-
снил «РГ» член Координационно-
го совета по борьбе против табака 
при Минздраве России Виктор 
Зыков. А на самом деле — это сов-
сем не так. И по этой же причине 
на упаковках табачной продук-
ции нельзя будет указывать коли-
чество никотина, смол, моноок-
сида углерода, потому что такая 
информация может создать у по-
купателя ложное впечатление, 
что чем ниже содержание этих ве-
ществ, тем безвреднее товар. 

А это — тоже огромное лукавст-
во. Многочисленные исследова-

ния, проведенные в США и Евро-
пе, доказали, что люди, употре-
бляющие «легкие» сигареты, бо-
леют страшными болезнями так 
же часто, как и те, кто дымит об-
ычными. И протекают заболева-
ния у них одинаково тяжело.  Поэ-
тому такая маркировка давно за-
прещена в ЕС и США. Теперь этот 
тренд докатился до России. 

Четвертое — на упаковках 
больше нельзя будет наносить 
картинки или надписи, которые 
ассоциировали бы табачную 
продукцию с продуктами пита-
ния, тем более — вкусными и по-
лезными. Так что теперь — ника-
ких клубничек, вишенок, листи-
ков зеленого чая или целебных 
трав. Исключение сделано толь-
ко для ментола.

Пятое — сбоку на сигаретной 
пачке будет написано, что товар 
содержит системные яды. 

Есть и еще один пункт в тех-
регламенте — табачные компа-
нии, выпускающие свой товар 
для стран, входящих в Евразий-
ский экономический союз (по-
скольку правила техрегламента 
должны начать действовать во 
всех странах, входящих в ЕАЭС), 
обяжут раскрывать минздравам 
этих стран информацию о соста-
ве табачной продукции и дыма 
от них. Правда, форма этого от-
чета пока не утверждена, поэто-
му с исполнением этого пункта 
техрегламента первое время мо-
гут возникнуть трудности. 

Как ранее рассказывала «РГ» 
«председатель правления РОО 
«Совет по общественному здо-
ровью и проблемам демогра-
фии» Дарья Халтурина, пробле-
мы с формой отчета для табач-
ных компаний возникают из-за 
разногласий между представите-
лями экономических ведомств, 
министерств здравоохранения и 
общественных организаций 
стран ЕАЭС. Первые считают, 
что в отчете достаточно указы-
вать «основные» вещества в со-
ставе сигарет, вторые — что со-
став должен раскрываться пол-
ностью. Третьи настаивают на 
том, чтобы информация о соста-
ве предоставлялась не только в 
госучреждения, но и широкой 
общественности.

СТРОИТЕЛЬСТВО 

ЦЕНА МАТЕРИАЛА ПЛЮС РАБОТА

Ирина Жандарова

В НОЯБРЕ в Федеральную госу-
дарственную информационную 
систему ценообразования в 
строительстве (ФГИС ЦС)  все 
участники рынка обязаны пере-
дать сведения для расчета смет-
ной стоимости работ.

Полученные данные позволят 
рассчитать сметные цены строи-
тельных ресурсов, на которые 
будут ориентироваться те, кто 
строит на бюджетные деньги. 
Впервые их планируется разме-
стить в системе 15 декабря.

Перечень юридических лиц, 
которые ежеквартально предо-
ставляют информацию во ФГИС 
ЦС, утвержден правительством 
России. Перечень перед запу-
ском системы актуализирован, 
поэтому юрлицам нужно прове-
рить, нет ли у них обязанности 
размещать сведения в системе. 

 «Запуск системы обеспечит 
прозрачность ценообразования 
в строительстве, позволит мини-
мизировать риски завышения 
сметной стоимости строительст-
ва объектов», — считает замми-
нистра строительства и ЖКХ Ха-
мит Мавлияров. ФГИС ЦС позво-
ляет не только оптимизировать 
стоимость строительства, но и 
создает основы для повышения 
стабильности на строительном 
рынке и улучшения конкурен-
тного климата на рынке строи-
тельных материалов. 

Данные, которые ежеквар-
тально будут предоставлять ком-
пании, включают в себя отпуск-
ную цену стройматериалов, из-
делий, конструкций, оборудова-

ния, машин и механизмов, про-
изведенных в России либо вве-
зенных по импорту, среднеме-
сячную номинальную зарплату 
по полному кругу организаций в 
разрезе регионов, цены на пере-
возку стройматериалов.

Понятно, что на создание пол-
ной базы сметных цен уйдет не-
мало времени. Речь идет по мень-
шей мере о 70—80 тысячах раз-
личных наименований товаров, 
материалов, работ, услуг. 

Цены, рассчитанные на осно-
ве данных ФГИС ЦС, будут ис-
пользоваться для всех строек, 
которые ведутся с использова-
нием государственных средств. 

В Градостроительный кодекс 
внесена глава о ценообразова-
нии и сметном нормировании в 
области градостроительной дея-
тельности. В ней прописано, что 
для строек с привлечением бюд-
жетных средств, а также систе-
мы ЖКХ и госкорпораций, обя-
зательным становится примене-
ние государственно-сметных 
нормативов и сметных цен стро-
ительных ресурсов, размещае-
мых в ФГИС ЦС. 

При разработке сметной до-
кументации на объекты с уча-
стием средств государственного 
бюджета сметчик будет обязан 
использовать только ту цену на 
бетон, кирпич, арматуру, рабо-
чую силу, перевозку грузов, эк-
сплуатацию машинного обору-
дования, которая рассчитана на 
основе системы ФГИС ЦС. 

Отвернуться от предупреждающих картинок на пачках сигарет станет 
невозможно — они будут нанесены с обеих сторон упаковки.

Большие компании, которые заинтересованы в своем имидже, не связываются сейчас с нелегальным пиратским контентом. Это больше удел небольших частных сервисов. Есть достаточно 
маленький класс приложений для VPN, которые являются пользовательскими. Вот их как раз и используют пираты.

ИНТЕРНЕТ 

ПИРАТАМ ПЕРЕКРЫЛИ ПОСЛЕДНИЕ ЛАЗЕЙКИ

Татьяна Шадрина

В 
Ро с с и и  вл а д ел ь ц е в 
VPN-сервисов и анони-
майзеров обязали с 1 
ноября не предостав-
лять пользователям 

возможность обхода блокировок 
сайтов, которые попали в единый 
реестр Роскомнадзора.

Сегодня начинают действо-
вать поправки в Закон «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и о защите инфор-
мации», которые обяжут поиско-
вые сети прекращать выдачу ссы-
лок на заблокированные инфор-
мационные ресурсы. 

В противном случае их самих 
заблокируют, предупредив сна-
чала, что стоит соблюдать закон. 
А если это не сработает, то через 
три дня они сами лишатся досту-
па к своим пользователям. Когда 
лазейки будут закрыты, про-
граммы смогут продолжить свою 
работу в рамках закона. Сейчас в 
минкомсвязи детально прораба-
тывают нормативные подзакон-
ные акты, чтобы уточнить детали 
механизма, подтвердили «Рос-
сийской газете» в ведомстве. 

Но основная часть пользова-
телей Интернета даже не заметит 
вступления в силу новых статей 
закона, обещают эксперты. В 
большей степени такими про-
граммами для обхода блокиро-
вок пользовались те, кто привык 
смотреть пиратские фильмы. 
И та и другая технологии позво-
ляют через выделенный вирту-
альный канал связи подключить-
ся к пиратским сайтам, прикры-
ваясь IP-адресом другой страны, 
где блокировок сайтов нет. 

VPN-сервисы — это програм-
мы, которые связывают одну или 
несколько сетей и обеспечивают 
между ними шифрованный до-

ступ (то есть данные, которые хо-
дят по этой сети сложно прочи-
тать), либо же это программное 
обеспечение, которое просто пе-
регоняет трафик по собственно-
му защищенному каналу. И не 
обязательно он нелегальный. 

Каждый раз, когда мы исполь-
зуем банкомат, информация о 
транзакциях проходит через ка-
налы VPN-сервисов. Банкоматы, 
как правило, связываются по мо-
бильной сети, и для того, чтобы 
защищать данные, которые ходят 
между банком и терминалом, ис-
пользуется технология VPN, от-
метил в беседе с «РГ» главный 
аналитик Ассоциации электрон-
ных коммуникаций (РАЭК) Ка-

рен Казарян. То есть технология 
активно используется для корпо-
ративных сетей. И в России опе-
раторы связи, компании, специа-
лизирующиеся на программах 
безопасности, предоставляют 
услуги VPN. 

Такие большие компании, ко-
торые заинтересованы в своем 
имидже, не связываются сейчас с 
нелегальным пиратским контен-
том, отметил эксперт. Это боль-
ше удел небольших частных сер-
висов. Есть достаточно малень-
кий класс приложений для VPN, 
которые являются пользователь-
скими. Их и используют пираты.

Если говорить про анонимай-
зеры, то это небольшие скрипты, 

расширения для браузеров, кото-
рые просто перенаправляют тра-
фик с одного сервера на другой и, 
как правило, его не шифруют. Ис-
полнять требования закона ано-
нимайзерам будет проще, счита-
ет Карен Казарян. 

Но есть любопытная деталь, 
связанная с анонимайзерами. 
Программы для выхода в Интер-
нет имеют у себя «зашитые» ано-
нимайзеры. Они в браузерах 
имеют технологическое приме-
нение, работают для того, чтобы 
помочь при загрузке и раскры-
тии страниц. Напомним, что в 
рамках принятых поправок ано-
нимайзеры должны блокировать 
только те ресурсы, которые уже 
запрещены по суду в РФ и доступ 
к которым ограничен. Речь не 
идет о блокировке или ограниче-
нии работы самих анонимайзе-
ров, если они выполняют эти тре-
бования, отметили в Медиа-Ком-
муникационном союзе (МКС).

Что касается поисковых си-
стем, то тут большой вопрос, как 
будет выстроена информацион-
ная система ограничения досту-
па, откуда они будут непрерывно 
черпать информацию. С 1 октя-

бря поисковики блокируют «зер-
кала». РАЭК является одной из 
экспертных организаций, кото-
рая оценивает, является ли ре-
сурс «зеркалом» пиратского сай-
та. «В день мы видим около 20—25 
заявок, — сказал Карен Казарян. — 
Работа идет». На основании ре-
шений минкомсвязи в реестр пи-
ратских интернет-ресурсов толь-
ко в одну неделю октября внесе-
но 13 «зеркал» ранее заблокиро-
ванных сайтов. 

Законодательная норма об ог-
раничении доступа к «зеркалам» 
пиратских сайтов, действует с 1 
октября 2017 года. Решения об 
ограничении доступа к «зерка-
лам» принимаются в минкомсвя-
зи. С 1 октября и по сегодняшний 
день новый механизм борьбы с 
пиратством в Интернете был за-
действован в отношении 42 «сай-
тов-зеркал».

Эксперты надеются, что новые 
требования будут тоже эффектив-
ными. МКС поддерживает идею 
блокировки нелегального контен-
та и пиратских сайтов в т.ч. в ано-
нимайзерах. И считает принятие 
закона важным этапом в реализа-
ции комплекса мер по борьбе с 
пиратством и нарушением автор-
ских прав в сети Интернет.

В Медиа-Коммуникационном 
союзе надеются, что комплек-
сный подход к борьбе с пиратски-
ми ресурсами и нелегальным по-
треблением, который включает в 
себя и внесудебную блокировку 
«зеркал», и блокировку доступа 
к закрытым по суду сайтам через 
VPN.

Все это позволит стимулиро-
вать развитие рынка легального 
потребления контента, помогать 
воспитанию нового поколения 
пользователей, для которых нор-
мой будет использование легаль-
ных ресурсов, заявили в союзе.

ПОРА ПЛАТИТЬ

«Если в этих случаях 
имелась переплата по 
имущественным нало-

гам за предшествующие перио-
ды, то в налоговом уведомлении 
итоговая сумма налогов будет 
выставлена с учетом этой пере-
платы», — подчеркивается в сооб-
щении ФНС.

Одной из проблем при уплате 
физлицами имущественных на-
логов в российской практике 
считается несогласие налогопла-
тельщиков с размером налоговой 
базы по налогу на имущество, го-
ворит партнер бюро «Деловой 
фарватер» Сергей Варламов. 

По его словам, это связано с 
тем, что раньше в регионе налог 

рассчитывался исходя из инвен-
таризационной стоимости иму-
щества. Как правило, она значи-
тельно ниже, чем кадастровая. 
«В случае если налогоплатель-
щик не согласен с кадастровой 
стоимостью объекта, он может 
обратиться с заявлением об 
оспаривании стоимости в ко-
миссию или в суд, приложив к 
нему отчет об оценке рыночной 
стоимости, определенной на 
дату, по состоянию на которую 
определялась его кадастровая 
стоимость», — напоминает Вар-
ламов.

Кроме того, россияне в ряде 
случаев сталкиваются с отсутст-
вием уведомлений об уплате 

имущественного налога и из-
лишне начисленными пени, до-
бавляет собеседник «Россий-
ской газеты». По закону сумму 
налога нужно оплатить строго в 
срок, указанный в налоговом 
уведомлении. Поэтому если на-
логовое уведомление с перерас-
четом налогов пришло позже 
1 декабря, то налог можно упла-
тить и после 1 декабря, но в пре-
делах того периода, который ука-
зан в налоговом уведомлении, 
говорит Варламов. Эксперт так-
же добавляет: при этом нужно 
иметь в виду, что по умолчанию 
уведомление, направленное по 
почте заказным письмом, счита-
ется полученным после того, как 
истекут шесть дней с даты на-
правления письма.

Что касается использования 
личного кабинета на сайте ФНС, 
то плательщик должен помнить, 
что при получении доступа к 
нему бумажные уведомления по 
почте автоматически приходить 
уже не будут. Чтобы получать их 
в привычном виде, надо уведом-
лять об этом налоговиков.

При финансовых трудностях 
налогоплательщики могут пре-

тендовать на отсрочку платежа — 
для этого также нужно обращать-
ся с заявлением в налоговый ор-
ган. Отсрочка либо рассрочка 
платежа по налогу может быть 
предоставлена, если имущест-
венное положение должника (без 
учета того имущества, на кото-
рое по закону не может обра-
щаться взыскание) полностью 
исключает вариант заплатить 
все сразу. На решение предоста-
вить или не предоставить отсроч-
ку налоговому органу отводится 
тридцать рабочих дней после дня 
поступления заявления от дол-
жника. 

Правда, практика предостав-
ления отсрочек или рассрочек по 
уплате имущественных налогов 
не получила в России широкого 
распространения, признает 
юрист. «Связано это, как прави-
ло, с тем, что для получения по-
добной преференции необходи-
мо доказать не только плохое фи-
нансовое положение, но и то, что 
возможность уплаты налога воз-
никнет в течение срока, на кото-
рый предоставляется такая от-
срочка», — рассказывает Сергей 
Варламов.
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Если платежка не пришла
Если вы так и не получили налоговое 

уведомление, то надо обратиться в на-

логовую инспекцию, и там должны 

предоставить всю необходимую ин-

формацию, советует Давид Капианид-

зе, руководитель налоговой практики 

BMS Law Firm. «Стоит учитывать, — го-

ворит он, — что неполучение уведом-

ления не освобождает собственника 

от уплаты налога — в таком случае он 

должен сам сообщить о наличии у 

себя объекта налогообложения». 

Если собственник не выполнил эту 

обязанность (при этом никогда не по-

лучал уведомление по такому объекту 

или не заявлял налоговую льготу), то 

может налететь на штраф  — 20 про-

центов от неуплаченной суммы. Это 

предусмотрено статьей 129.1 Налого-

вого кодекса РФ. Срок давности при-

влечения к ответственности за неу-

плату — три года. Он исчисляется со 

дня, следующего за днем окончания 

налогового периода, по итогам кото-

рого выявлена неуплата налога. 

Налоговики могут обратиться в суд. 

Однако его решение должник вправе 

оспорить.

Акцент

 Программами для обхода 
блокировок пользуются 
в основном те, кто привык 
смотреть пиратские фильмы

Другие законы 
и комментарии — на сайте
rg.ru/sujet/5948
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НЕДВИЖИМОСТЬ В Госдуму 
поступили законопроекты 
о правилах сноса домов

На месте не стоят

Ирина Жандарова

СОБСТВЕННИКИ самостроев, 
которые вовремя не снесли сами 
свои постройки, будут привлече-
ны к ответственности. Два зако-
нопроекта с уточнением параме-
тров индивидуального жилого 
дома, самовольных построек и с 
процедурой принятия решения 
об их сносе или приведении в со-
ответствие с установленными 
требованиями правительство 
направило в Госдуму. 

Изменения вносятся в Градо-
строительный, Гражданский ко-
декс и Кодекс об административ-
ных правонарушениях. Защиту 
получат владельцы домов, возве-
денных до вступления в силу Зе-
мельного кодекса или Градо-
строительного кодекса. Законом 
предусмотрен запрет на снос та-
ких зданий.

Законопроект содержит нор-
мы по защите приобретателей 
самостроев, если их право собст-
венности на недвижимость было 
зарегистрировано. «Уточняется 
понятие самовольной постройки 
как таковой», — рассказывал ра-
нее глава минстроя Михаил 
Мень. В сообщении кабмина го-
ворится, что уточнение понятия 
самовольной постройки позво-
лит избежать отнесения к ней ле-
гальных объектов. Так, из числа 
самовольных исключаются объ-
екты, созданные с нарушением 
установленных ограничений, 
если они построены на основа-
нии всех необходимых согласо-
ваний и разрешений, а собствен-
ник здания не знал или не мог 
знать о действии ограничений 
по земельному участку.

Сносу подлежит недвижи-
мость, расположенная в зонах с 
особыми условиями использова-
ния. Но ее владельцы могут рас-
считывать на выплату однократ-
ной компенсации за утрату пра-
ва собственности. На нее могут 
претендовать и лица или органы, 
за счет которых произведен 
снос. Сейчас в РФ 23 такие зоны. 
К ним относятся зоны охраны 
объектов культурного наследия, 
объектов электроэнергетики, 
железных дорог, объектов трубо-
провода, линий сооружения свя-
зи, приаэродромные террито-
рии, придорожные полосы и т.д. 

Получить компенсации смогут 
лишь те, кто построил дома в 
особых зонах до вступления в 
силу рассматриваемых законов. 

Изымать участок у собствен-
ника самовольной постройки бу-
дет можно, если он сам не снесет 
незаконно построенное здание. 
Также предусмотрены штрафы: 
для граждан, предпринимателей, 
должностных лиц — от 20 тысяч до 
50 тысяч рублей; для юрлиц — от 
100 тысяч до 300 тысяч рублей.

Единые требования к строи-
тельству индивидуального жи-
лого строительства в границах 
населенного пункта и жилых до-
мов на садовых земельных 
участках запрещают строить 

дома выше трех этажей, состоя-
щие из блок-секций, а также пло-
щадью более 500 кв. м. Теперь го-
сударственный строительный 
надзор может проводить провер-
ку объектов площадью до 500 кв. 
м. Ранее индивидуальные дома 
из перечня контролируемых 
объектов выпадали, что приво-
дило к тому, что застройщик под 
видом индивидуального возво-
дит дом в несколько этажей и 
продает квартиры. Строитель-
ный надзор реагирует, когда уже 
есть обманутые покупатели.

Эксперты уверены, что чи-
новникам нужно дать не только 
право проверять строящиеся 
здания, но и установить ответст-
венность за несвоевременное 
пресечение нарушений. «Долж-
на быть прописана ответствен-
ность власти», — говорит дирек-
тор Центра градостроительных 
компетенций Института обще-
ственных наук РАНХиГС Ирина 
Ирбитская. По ее словам, уста-
новить ответственного чиновни-
ка, который видел нарушение, но 
не отреагировал на него, практи-
чески невозможно.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В погоне
за 15 миллионами долларов
турецкий истец пытается
в очередной раз запутать суд 

Ржавая история

Татьяна Павловская,
Краснодарский край

ДЕТЕКТИВНАЯ история разво-
рачивается в 15-м Арбитражном 
апелляционном суде Ростова-на-
Дону, где семь российских страхо-
вых компаний пытаются отбить-
ся от иска в 15 миллионов долла-
ров, которые намерена взыскать с 
них некая турецкая фирма. 

Средства массовой информа-
ции достаточно давно следят за 
длящейся уже пять лет судебной 
тяжбой. Одна из последних пу-
бликаций вышла после того, как 
судья Арбитражного суда Красно-
дарского края Оксана Миргород-
ская в полном объеме удовлетво-
рила заявленный иск («Правосу-
дие без оригиналов», «РГ» от 
1.08.2016). Как мы и предполага-
ли, это, прямо скажем, весьма 
странное и ничем не обоснован-
ное решение было отменено в 
апелляционном порядке 15-м Ар-
битражным апелляционным су-
дом Ростова-на-Дону, принявшим 
громкое дело к своему рассмотре-
нию по первой инстанции. Это 
случилось год назад, и с тех пор 
произошло немало весьма любо-
пытных событий. 

Во-первых, правоохранитель-
ные органы, куда были направле-
ны соответствующие запросы, 
проверили изложенные в публи-
кациях СМИ факты на предмет 
возбуждения уголовного дела по 
признакам совершения крупного 
мошенничества. Напомним его 
суть. Организация «Вторсырье» 
приобрела в ФГУП «Ресурс» от-
живший свой век плавучий док за 
15 миллионов рублей, а спустя че-
тыре месяца якобы продала ржа-
вую посудину некой турецкой 
фирме уже за 15 миллионов дол-
ларов. Остается лишь изумлять-
ся, как турецкая фирма, купив-
шая, по сути, груду металла, уму-
дрилась на бумаге в 40 раз увели-
чить ее стоимость!? 

В ноябре 2011 года плавучий 
док № 12 затонул при буксировке, 
а вскоре эта сумма всплыла в иске, 
поданном турецким истцом к семи 
российским компаниям, которые 
никогда не страховали затонув-
ший плавдок. В основе иска — ко-

пия договора цессии (уступка 
прав требований), оригинала ко-
торого никто не видел. Суду была 
предоставлена ксерокопия, согла-
сно которой руководитель ООО 
«Вторсырье» С.Александров усту-
пил право требования по якобы 
подписанному им в октябре 2012 
года договору. Между тем, по дан-
ным почерковедческой эксперти-
зы, подпись на договоре цессии 
выполнена вовсе не им, а другим 
лицом. К тому же к октябрю 2012 
года, когда якобы был заключен 
этот договор, ООО «Вторсырье» 
уже целый год не являлось собст-
венником плавдока № 12, исклю-
ченного в связи с его продажей из 
Государственного судового рее-
стра морского порта Туапсе.  

Приняв дело к производству, 
15-й Арбитражный суд начал за-
даваться этими и другими резон-
ными вопросами. А главное, ист-
ца, наконец, обязали представить 
не копию, а оригинал пресловуто-
го договора цессии. Но где взять 
то, чего никогда не было? Выход 
один — попытаться запутать суд, 
что и было предпринято в минув-
шую пятницу на заседании колле-
гии 15-го Арбитражного суда под 
председательством Натальи Су-
лименко. После того, как стороны 
были ознакомлены с результата-
ми экспертизы, свидетельствую-
щей о фальсификации подписи 
Александрова под договором цес-
сии, истцы передали суду доку-
мент, названный «дубликатом» 
этого договора, заверенный не-
ким «врио нотариуса». Ознако-
мившись с бумагами, адвокаты 
ответчика обратили внимание 
суда на то, что расположение тек-
ста и отступы в так называемом 
«дубликате» не соответствуют 
параметрам той самой копии, ко-
торая находится в материалах 
гражданского дела. 

Суд удалился для изучения 
представленных сторонами аргу-
ментов, пообещав дать им оценку 
на заседании, назначенном на 
второе ноября. 

По словам адвокатов, инфор-
мация о предпринятой турецким 
истцом новой попытке запутать 
суд передана в правоохранитель-
ные органы. 

В законе теперь 
уточняется 
само понятие 
«самовольная 
постройка»

ОБОРОНА Ратифицирован 
документ о создании 
единой системы ПВО 

Патруль 
на двоих

Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ России ратифицировал протокол к Согла-
шению о совместной охране внешней границы Союзного 
государства в воздушном пространстве и создании Еди-
ной региональной системы ПВО РФ и Белоруссии.

Хотя само Cоглашение было подписано еще в 2009 
году, потребовалось время и обязательные в таких случа-
ях процедуры для его вступления в законную силу. Это, в 
том числе, касалось 
ратификации в Мо-
скве и Минске соот-
ветствующего про-
токола.  В его итого-
вой редакции не 
только учтены изме-
нения в оргштатной 
структуре Воору-
женных сил России, 
но и скорректирован 
порядок примене-
ния оружия дежур-
ными по ПВО при 
совместном выпол-
нении задач боевого 
дежурства.

Де-факто защитой воздушного пространства Союзно-
го государства российские и белорусские военные зани-
маются уже много лет. Другое дело, что их совместное 
боевое дежурство теперь обретает особый юридический 
статус. А вместе с ним статус единых сил противово-
здушной обороны получают 5 авиационных, 10 зенитно-
ракетных, 5 радиотехнических частей и одно подразде-
ление радиоэлектронной борьбы. 

Большую часть сил и средств в Единой региональной 
системе ПВО предоставила Россия. Но и Белоруссия — 
крепкий орешек. На ее вооружении — современные само-
леты-перехватчики и современные комплексы ПВО Тор-
М2 и ОСА-АКМ. Кроме того, несколько белорусских по-
дразделений оснащены системой С-300ПС.  

Не стоит также забывать, что с декабря 2013 года зве-
но российских истребителей Су-27СМ3 в рамках Единой 
региональной системы ПВО несет боевое дежурство в 
Белоруссии вместе с местными военными авиаторами. 

Почему для военных был важен именно межгосудар-
ственный статус этого Соглашения? 

Дело в том, что документ санкционирует пересечение 
военными летчиками российско-белорусской границы 
без специальных согласований и политических решений. 

Вторгся нарушитель в воздушное пространство Со-
юзного государства, произошло в небе иное форс-ма-
жорное событие, и  пилотам для экстренного перелета 
будет достаточно получить приказ командующего Регио-
нальной группировкой войск. 

Другая ведомственная бумага, скажем, совместный 
приказ министров обороны Белоруссии и России наде-
лить летчиков в чрезвычайной ситуации такими полно-
мочиями не может. 

Документ публикуется на с.12

В Единую систему 
ПВО входят 
5 авиационных, 
10 зенитных, 
5 радиотехнических 
частей и подразде-
ление РЭБ

НАДЗОР Юрий Чайка рассказал 
о бесхозных заповедниках

Красная книга 
по сходной цене

Иван Егоров

ЗА ДВА с половиной года проку-
рорами в стране выявлено 30 ты-
сяч нарушений на особо охраняе-
мых природных территориях. 
Чаще всего это незаконные руб-
ки, браконьерство, самовольный 
захват земель, загрязнение окру-
жающей среды. Об этом на рас-
ширенной коллегии надзорного 
ведомства сообщил вчера Гене-
ральный прокурор Юрий Чайка.

От отметил, что по материа-
лам прокурорских проверок воз-
буждено 180 уголовных дел, а в 
суды предъявлено почти 5 тысяч 
исков по возмещению ущерба 
уникальным природным ком-
плексам на сумму 132 миллиона 
рублей. 

Кроме того, был ограничен 
или запрещен доступ более чем к 
одной тысячи сайтов, содержа-
щих информацию о реализации 
животных, занесенных в Кра-
сную книгу.

— Прокурорские проверки по-
казали, что подавляющее боль-
шинство выявляемых наруше-
ний стали возможными ввиду 
безответственного отношения к 
исполнению служебных обязан-
ностей должностными лицами 
контролирующих органов и ди-
рекций особо охраняемых эколо-
гических комплексов, — подчер-
кнул Чайка. 

Как пример он привел ситуа-
цию с известным московским 
парком «Битцевский лес». Там 
арендаторы затеяли незаконное 
строительство и занялись выруб-
кой деревьев. А между тем у этого 
зеленого комплекса особый ста-
тус — природно-исторический 
парк. Парку причинен ущерб в 
размере более 40 миллионов руб. 
По требованиям природоохран-
ного прокурора договор аренды 

расторгнут, самовольные строе-
ния снесены, судом удовлетво-
рен иск о взыскании экологиче-
ского ущерба.

В целом, как отметил Генпро-
курор, на сегодняшний день не 
обеспечено принятие правовых 
актов о 4 тысячах уникальных 
природных комплексов. Не ут-
верждены охранные зоны 10 фе-
деральных заповедников, а так-
же положение о государствен-
н о м  п р и р о д н о м  за ка з н и ке 
«Сийский». Кроме того, на када-
стровый учет не поставлено бо-
лее 5 тысяч памятников приро-
ды, что в ряде случаев приводит 
к незаконному захвату заповед-
ных земель. 

Как сообщил начальник Глав-
ного управления по надзору за 
исполнением федерального зако-
нодательства Генпрокуратуры 
Анатолий Паламарчук, «несмо-
тря на уникальность и хозяйст-
венную ценность земель особо 
охраняемых природных террито-
рий, следует констатировать, что 
зачастую они вообще никем не 
управляются». Такие территории 
прокуроры выявили в Марий Эл, 
Мордовии, Приморском крае, Ря-
занской, Ульяновской, Тверской, 
Ярославской областях и даже в 
Подмосковье. Кроме того, по дан-
ным прокуратуры, ряд федераль-
ных природных территорий 
управляются администрациями 
Росприроднадзора, сотрудники 
которых обладают функциями 
экологических инспекторов. Од-
нако работники вышестоящего 
минприроды не наделены ин-
спекторскими и надзорными 
функциями. В связи с этим, по 
мнению Генпрокуратуры, целе-
сообразно предложить минпри-
роды создать у себя штат госин-
спекторов или вернуть часть пол-
номочий Росприроднадзору.

АРСЕНАЛ Ракету «Сармат» 
готовят к испытаниям

Бросок к цели

Юрий Гаврилов

ОРГАНИЗОВАННАЯ на прош-
лой неделе проверка ядерной 
триады России так напугала За-
пад, что некоторые зарубежные 
СМИ поспешили выдать «сенса-
цию»: мол, одной из запущенных 
по приказу Москвы ракет был но-
вейший межконтинентальный 
комплекс «Сармат». 

Эту иллюзию развеял замми-
нистра обороны РФ Юрий Бори-
сов. По его словам, работы над 
данным стратегическим ком-
плексом идут по плану, но изде-
лие еще не летало, так что «сли-
вам» в СМИ не стоит доверять. 
А вот что действительно заслу-
живает внимания — это намечен-
ные на конец года бросковые ис-
пытания новой российской тяже-
лой межконтинентальной балли-
стической ракеты.

Напомним, «Сармат» спро-
ектировали в Государственном 
ракетном центре имени Макее-
ва, а выпускать его будут на 
Красноярском машинострои-
тельном заводе. Точнее, на дан-
ный проект замкнута целая коо-
перация промышленных пред-
приятий. По словам Юрия Бори-
сова, «Сармат» заменит стоя-
щий на боевом дежурстве ком-
плекс РС-20В «Воевода», боль-
ше известный на Западе как 
«Сатана».

Эксперты утверждают, что 
по своим характеристикам но-
вая жидкостная ракета РС-28 (в 
НАТО ее уже классифицировали 
как «Сатану-2») предшествен-
нице ни в чем не уступит, а по 
некоторым параметрам — прев-
зойдет. Для этого конструкторы 
заложили в перспективную си-
стему лучшее соотношение по-
лезной нагрузки и стартовой 
массы. При общем весе в 100 
тонн новая ракета с разделяю-
щейся головной частью доста-
вит до 10 тонн полезной нагруз-

ки в любую точку мира. А высо-
кая энергетика будущей ракеты 
скажется не только на ее эффек-
тивности, но и позволит разноо-
бразить способы противодейст-
вия средствам ПРО, в том числе 
космическому эшелону удар-
ных средств.

— Тяжелая межконтиненталь-
ная баллистическая ракета шах-
тного базирования дает возмож-
ность доставлять боевые блоки к 
целям не только по энергетиче-
ски оптимальным траекториям 
с жесткими азимутами подлета, 
но и наносить удары с различ-
ных направлений, включая до-
ставку блоков через Южный по-
люс, — ранее заявил бывший ру-
ководитель 4-го ЦНИИ минобо-
роны генерал Владимир Васи-
ленко.

Учитывая географическое 
положение России, перелететь 
через Северный полюс этой ра-
кете вообще не составит про-
блем. Между прочим, была ин-
формация, что эти самые бое-
вые блоки смогут подходить к 
цели на гиперзвуковой скоро-
сти. То есть возможность их 
уничтожения будет сведена к 
минимуму.

Если такие старты — дело бу-
дущего, то до бросковых испы-
таний «Сармата», что называет-
ся, рукой подать. Они покажут, 
как прототип ракеты ведет себя 
при запуске из шахты — порохо-
вой аккумулятор давления вы-
толкнет его из шахты на высоту 
30—40 метров, где при штатных 
пусках включается маршевый 
двигатель первой ступени.

Стоит отметить, что «Воево-
да», на смену которой и придет 
вскоре ракетный комплекс «Сар-
мат», и не менее грозный РС-18 
«Стилет» давно несут боевое де-
журство. Их эксплуатационные 
сроки постоянно продлевают, но 
так продолжаться до бесконечно-
сти не может. 

Проект В Нью-Йорке построят самый изящный в мире 
небоскреб по российскому проекту

Полет над авеню
Ольга Игнатова 

Н
а самой дорогой ули-
це Манхэттена — Пя-
той авеню — в февра-
ле следующего года 
начнут строить уни-

кальный небоскреб, спроектиро-
ванный московским архитектур-
ным бюро. 

Необычность 307-метровой 
башни в том, что она супертон-
кая. Под застройку, как расска-
зал «Российской газете» основа-
тель и партнер архитектурного 
бюро «Меганом» Юрий Григо-
рян, выделен участок площадью 
всего 30 на 30 метров. Это и по-
нятно: стоимость земли на Пятой 
авеню заоблачная. 

Небоскреб состоит из моно-
литного хребта, или, как его на-
зывают проектировщики, «по-
звоночника» и прикрепленных к 
нему «полок-этажей». Каждый 
этаж — квартира. И жильцы долж-
ны ощутить себя, по задумке про-
ектировщиков, как бы в салоне 
авиалайнера. Они будут «па-
рить» в воздухе. В небоскребе за-
планировано 54 этажа. Везде, как 
уточняет Григорян, будут жить 
люди. Площадь каждого этажа — 
около 230 квадратных метров. 

Квартиры — со свободной пла-
нировкой и высокими потолками 
— более 4 метров, ограниченны-
ми двумя стенами и двумя пано-
рамными окнами. Вид и перспек-
тива из квартиры открывают 
весь Манхэттен — 180-градусную 
панораму северной и южной ча-
стей острова. Покупатели смогут 
выбрать размер своих квартир, 
покупая этажи целиком или ча-
стично. При этом московские ар-
хитекторы готовы предложить 
будущим новоселам 80 различ-
ных типовых макетов внутренне-
го дизайна квартир и помочь в 
проектировке интерьеров.

В роли застройщика выступит 
американская компания, кото-
рая и заказала московскому ар-
хитектурному бюро этот нео-
бычный проект. Григорян при-
знается, что с большим удоволь-
ствием создал бы его и для рос-
сийской столицы, но пока подоб-
ных заказов не поступало.

Как считает вице-президент 
Союза московских архитекторов 
Илья Заливухин, в Москве впол-
не может развиваться высотное 
строительство. «Основа градо-
строительной политики -это эко-
номика и экология, — объясняет 
Заливухин. — И высотное строи-
тельство как нельзя лучше подхо-
дит для современных мегаполи-
сов. Когда город растянут очень 
далеко на окраины, нужно стро-

ить новые дороги, метро, прокла-
дывать железнодорожные ветки. 
Это все колоссальные затраты». 

Возрастает трафик, так как де-
ловая активность все равно воз-
растает по мере приближения к 
центру, приводит аргументы эк-
сперт. Появляются пробки. «Ког-
да же люди живут и работают в 

одном месте, нагрузка на тран-
спорт и дороги снижается, — про-
должает Заливухин. — Высотная 
застройка улучшает и экологию. 
Больше места остается для пар-
ков, скверов, мест для отдыха и 
прогулок». 

Заливухин считает, что меж-
ду Садовым и Третьим кольцом 

в Москве можно найти еще не 
одно место для высотного стро-
ительства, не ограничиваясь 
Москва-Сити, строительство 
которого продолжается более 
20 лет. 

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД» 
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проек-
та «Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения обще-
ственных обсуждений с целью информирования общественности 
о намечаемой деятельности и сбора комментариев по предвари-
тельным материалам оценки воздействия на окружающую среду.

Объект обсуждения: проектная документация «Проект  
«Сахалин-1». Реконструкция берегового комплекса подготовки 
(БКП) Чайво. Установка доочистки пластовой воды».

Месторасположение: установка доочистки пластовой воды 
будет построена на территории действующего предприятия в пре-
делах существующих границ земельного отвода БКП Чайво в Но-
гликском районе Сахалинской области, на западном побережье 
залива Чайво к северо-востоку от с. Вал. В административном от-
ношении объект находится на территории муниципального обра-
зования «Городской округ Ногликский» Сахалинской области.

Цель: размещение установки доочистки пластовой воды, 
обеспечивающей улучшенную очистку пластовой воды на БКП 
Чайво. 

Общая информация о намечаемой деятельности: Установ-
ка доочистки пластовой воды проектируется с целью улучшения 
качества воды, поступающей на закачку в глубокие горизонты для 
поддержания пластового давления. Новая установка является тре-
тичной ступенью в процессе очистки воды.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ): 693000, Рос-
сия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: примерный срок проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: IV квартал 2017 года.

Орган, ответственный за организацию проведения обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования «Городской округ Ногликский».

Форма и порядок проведения общественных обсуждений, 
представления замечаний и предложений: для изучения мне-
ния заинтересованной общественности о намечаемой деятельно-
сти общественные обсуждения будут проведены в форме опроса 
с размещением материалов в библиотеках. В период с 02.11.2017 г. 
по 02.12.2017 г. предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду и техническое задание на его разработку 
будут доступны для ознакомления общественности в следующих 
учреждениях Сахалинской области:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры Ногликская 
районная центральная библиотека

694450, Сахалинская 
обл., пгт Ноглики, 
ул. Пограничная, д. 5-А

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры Ногликская 
районная центральная библиотека,
библиотека — филиал № 6 с. Вал

694450, Сахалинская 
обл., Ногликский район, 
с. Вал, ул. Школьная, 
д. 28

Заинтересованные представители общественности могут до-
вести до сведения ЭНЛ свои замечания и предложения любым 
из следующих способов:

в библиотеках, где размещены материалы; 

ЭНЛ, 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 
д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
Смирнова Е.В., тел: 8 (4242) 67-71-03; факс: 8 (4242) 67-71-45;
Комароми А.А., тел.: 8 (4242) 67-73-07;
Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60.
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти 

на веб-сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Высота нового супертонкого 
небоскреба на Манхэттене 
превысит 300 метров.
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РЕШЕНИЕ

Фонд ЖКХ
обеспечит
расселение
аварийных
домов

ВСЕМ 
ПО МЕТРАМ

Ирина Жандарова

РАБОТА Фонда содействия ре-
формированию ЖКХ продлена 
на год. Документ об этом публи-
кует сегодня «Российская газе-
та». Фонд должен был завершить 
свою деятельность к началу 2018 
года, вместе с программой по 
расселению граждан из аварий-
ного жилья. Однако регионам, 
которые не успели выполнить 
программу, на работу над ошиб-
ками дан еще год. Фонд прокон-
тролирует выполнение обяза-
тельств перед людьми. 

Федеральная программа по 
расселению из аварийного жи-
лья выполнена на 95 процентов. 
Полностью вышли на плановые 
показатели 66 регионов. Всего за 
время действия программы с 
2014 по 2017 год должно быть 
расселено 689,6 тысячи человек. 
К сентябрю 2017 года пересе-
лить удалось 655 тысяч. Предсе-
датель наблюдательного совета 
госкорпорации — Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ Сер-
гей Степашин отметил: начиная 
с 2008 года в стране покинули 
свои аварийные дома и пересе-
лились в новое жилье уже более 
миллиона человек.

Невыполненной программа 
оказалась в единичных регио-
нах. И чтобы каждый человек по 
программе получил новое жи-
лье, были выделены дополни-
тельные средства для финансо-
вой поддержки Фонду ЖКХ на 
2018 год в размере 10 миллиар-
дов рублей. Они помогут рассе-
лить людей тем регионам, где 
возникли сложности с софинан-
сированием программы из свое-
го бюджета.

Сейчас срок деятельности 
Фонда продлен до 1 января 2019 
года. Но не факт, что в этот день 
Фонд полностью прекратит свою 
работу. Необходимо дальнейшее 
участие государства в расселе-
нии жилья, которое признано 
аварийным уже после 2012 года. 
Такого жилья накопилось еще на 
одну программу, но ее параме-
тры не разработаны и не утвер-
ждены. Сейчас обсуждается ряд 
возможных механизмов даль-
нейшего расселения граждан, в 
том числе с помощью го-
спрограммы, реализацией кото-
рой будет заниматься Фонд.

«Имея в арсенале значитель-
ный опыт реализации масштаб-
ных отраслевых проектов и про-
грамм Фондом ЖКХ, необходи-
мо его использовать, сохранив 
госкорпорацию в качестве ин-
ститута развития отрасли ЖКХ, 
наделив ее дополнительными 
компетенциями и расширив 
виды и формы господдержки, 
оказываемые Фондом», — отме-
тил недавно первый заместитель 
председателя Комитета Государ-
ственной Думы по жилищной по-
литике и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству Александр Сидя-
кин.

Параллельно с работой по 
контролю за расселением лю-
дей из аварийных домов, Фонд 
стимулирует формирование эф-
фективных механизмов управ-
ления жилищным фондом и вне-
дрение ресурсосберегающих 
технологий. А также софинанси-
рованием концессионных со-
глашений. Исполнительный ди-
ректор Российской ассоциации 
водоснабжения и водоотведе-
ния Елена Довлатова назвала 
этот опыт позитивным и отме-
тила, что эту работу надо про-
должать, так как, к примеру, ре-
ализовать концессии для проек-
тов в водной сфере невозможно 
без финансовой поддержки го-
сударства.

Документ публикуется на с. 12

Фонд проконтроли-
рует переселение 
людей из аварий-
ных домов, которым 
не предоставили 
новое жилье в срок

МЧС Подняли тело одного
из восьми погибших
на разбившемся Ми-8

Ночью в шторм

Тимофей Борисов

СПАСАТЕЛЯМ Норвегии и России вчера удалось под-
нять на поверхность тело первого погибшего с борта раз-
бившегося у берегов Шпицбергена российского Ми-8. 
Известно, что это один из восьми находившихся на борту 
вертолета. Губернатор Шпицбергена Керстин Аскхольт 
сообщила, что тело нашли в 130 метрах от найденных на 
глубине 209 метров на дне моря обломков вертолета. 
Позднее с помощью глубоководных беспилотных аппа-
ратов тело удалось поднять. 

Руководитель оперативной группы МЧС России на 
Шпицбергене Евгений Саидов уточнил, что тело было 
поднято на борт судна G. О. SARS в 11.15 по московскому 
времени. К работам, по его словам, были привлечены два 
судна, телеуправляемые необитаемые подводные аппа-
раты и специальные подъемные устройства, оборудо-
ванные системами динамической стабилизации.

Спасатели МЧС России из отрядов «Центроспас» и 
«Лидер» привезли с собой аппараты малого класса 
«Фалькон». Но из-за неблагоприятных погодных усло-
вий и полярной ночи для спецоперации понадобилось 
дополнительное оборудование норвежцев. 

Напомним, 26 октября вертолет Ми-8 авиакомпании 
«Конверс Авиа» пропал с экранов радаров, когда летел 
из законсервированного поселка Пирамида в россий-
ский шахтерский поселок Баренцбург. На его борту нахо-
дились пять членов экипажа и трое сотрудников НИИ 
Арктики и Антарктики.

Спустя трое суток предположительное место ката-
строфы обнаружил сонар норвежского судна в двух ки-
лометрах северо-восточнее мыса Хеер. В тот же день при-
бывшие на архипелаг российские спасатели МЧС после 
первого же обследования «Фальконами» подтвердили 
находку.  В настоящее время спасатели обследуют аква-
торию в районе крушения в поисках остальных тел. 

ПРОЕКТ Верховный суд
одобрил инициативу
об уголовном проступке

Накажут, 
но не осудят

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда России одобрил резо-
нансный законопроект об уголовном проступке. Пред-
полагается, проступком назовут такое нарушение, кото-
рое не дотягивает до настоящего преступления, однако 
человек все равно попадает под Уголовный кодекс.

В разряд уголовных проступков предполагается пере-
вести порядка 80 составов Уголовного кодекса. То есть 
некоторым незначительным преступлениям понизят ста-
тус, а людей будут наказывать без лишения свободы. Суд 
сможет назначить за проступок штраф, обязательные ра-
боты, ограничение свободы и другие альтеративные 
кары. При этом человека, совершившего проступок, на-
кажут без обвинительного приговора. Это важный юри-
дический момент. Формально человек будет считаться 
освобожденным от уголовной ответственности, то есть 
несудимым. 

Как рассказал 
вчера заместитель 
председателя Вер-
ховного суда России 
Владимир Давыдов, 
по составам, кото-
рые предлагается пе-
ревести в разряд 
проступков, в прош-
лом году было осу-
ждено около 40 ты-
сяч человек. Эти 
люди на всю жизнь 
получили пятно в 
биографии. Хотя преступления их не так страшны, зача-
стую это мелочь, совершенная по глупости или недомы-
слию. Проект предлагает дать таким людям еще один 
шанс. Как отметил на пленуме заместитель Генпрокуро-
ра Леонид Коржинек, главная идея законопроекта — это 
гуманизация уголовного законодательства. С ним согла-
сился и заместитель министра юстиции Алу Алханов. Он 
вспомнил изменения прошлого года, позволяющие осво-
бождать от уголовной ответственности за нетяжкие пре-
ступления, которые совершены впервые. При этом нару-
шитель должен возместить ущерб. Новый проект, по сло-
вам Алу Алханова, продолжит линию на гуманизацию.

«Категория «уголовного проступка» не является 
исключительным нововведением отечественного зако-
нодателя, — пояснил советник Федеральной палаты адво-
катов Евгений Рубинштейн. — Уголовный проступок как 
один из видов преступного деяния предусмотрен уголов-
ными законами различных зарубежных государств».

По его мнению, самым значимым преимуществом 
введения категории «уголовного проступка» в УК РФ яв-
ляется отсутствие судимости и всех связанных с ней пра-
вовых последствий после прекращения в отношении об-
виняемого уголовного дела.

В категорию
уголовного
проступка могут 
попасть порядка
80 преступлений 
малой тяжести

Деловой завтрак

Алексей Игоревич Херсонцев
Руководитель Федеральной службы 
по аккредитации
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Долго-жданные 
правила

Эти нововведения не 
коснутся других кате-
горий исполнительных 

документов о взыскании денеж-
ных средств, например, судеб-
ных приказов. 

Значит все остальные, кроме 
штрафников, остаются в группе 
риска?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Следующим ша-
гом должна стать аналогичная 
корректировка процессуального 
законодательства. Перечень обя-
зательных требований к содер-
жанию всех категорий исполни-
тельных документов необходи-
мо дополнить идентифицирую-
щими сведениями о физическом 
и юридическом лице, которые 
позволят обеспечить однознач-
ную и правильную их идентифи-
кацию как стороны исполни-
тельного производства. Это 
окончательно решит проблему с 
«двойниками».

Возможные пути решения та-
кой проблемы предлагаются 
председателем Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павлом Крашенинниковым и 
Уполномоченным по правам че-
ловека в Российской Федерации 
Татьяной Москальковой.

Работа над этим ведется?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Подготовка соот-
ветствующих предложений по 
внесению изменений в Арби-
тражный процессуальный ко-
декс РФ, Гражданский процессу-
альный кодекс РФ, Кодекс адми-
нистративного судопроизводст-
ва РФ уже ведется Министерст-
вом юстиции России совместно 
со службой судебных приставов 
в рамках плана правительствен-
ной комиссии по использованию 
информационных технологий 
для улучшения качества жизни и 
условий ведения предпринима-
тельской деятельности. 

В целом, вы планируете полно-
стью перейти на принудитель-
ное исполнение в электронном 
виде? Личные встречи приставов 
с должником совсем уйдут в 
прошлое?
Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  Не уйдут. Мы 
стремимся сделать контакт ве-
домства с гражданами более ком-
фортным для людей. Для этого 
развиваются электронные систе-
мы взаимодействия. Но в любом 
случае всегда будет и возмож-
ность личного контакта при не-
обходимости. 

Конечно, в настоящее время 
определенная часть исполни-
тельных производств исполняет-
ся за счет «электронного испол-
нения», так называемое «офи-
сное» исполнение. В частности, 
такой способ исполнения харак-
терен для исполнительных доку-
ментов по взысканию админи-
стративных штрафов, а также на-
логов и сборов. Данный способ 
предполагает направление и об-
работку запросов-ответов, спи-
сание денежных средств в элек-
тронной форме. 

В большинстве же случаев ре-
шение судов по-прежнему требу-
ет классического исполнения. В 
целях открытости Службы мы 
планируем оснастить судебных 
приставов видеорегистратора-
ми, отделы оборудовать видеока-
мерами. Это позволит свести к 
исключительности случаи кон-
фликтных ситуаций между су-
дебным приставом и сторонами 
исполнительного производства, 
когда все-таки остается необхо-
димость личного общения. 

Будущее за разумным сочета-
нием электронного и классиче-
ского исполнения с учетом спе-
цифики каждого исполнительно-
го производства.

Вы говорили о создании про-
граммы, которая будет делать за 
пристава всю работу. На каком 

этапе реализации она находит-
ся?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Уже сегодня мы 
максимально автоматизировали 
и по возможности централизова-
ли деловые процессы. Специаль-
ные программы самостоятельно 
рассылают запросы. В силу раз-
вития информационных техно-
логий школа классического ис-
полнения в настоящее время 
приобретает новый характер.  

Почему-то сегодня люди часто 
узнают, что оказались в списке 
должников после того, как день-
ги списаны с банковской карточ-
ки. Может, стоит подумать, как 
изменить систему уведомлений?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Действительно, 
проблема существует, система 
уведомлений нуждается в совер-
шенствовании. Вице-спикер Гос-
думы Ирина Яровая, выступая по 
итогам заседания комиссии по 
контролю за реализацией пред-
выборной программы «Единой 
России», озвучила абсолютно 
правильную идею уведомления 
сторон о ходе исполнительного 
производства в режиме онлайн 
посредством личного кабинета 
на Едином портале государствен-
ных услуг.

ФССП России сейчас участву-
ет в подготовке законопроекта 
для реализации возможности до-
ступа через ЕПГУ к электронно-
му делу исполнительного произ-
водства, с помощью которого 
стороны будут уведомляться о 
возбуждении исполнительного 
производства, а также смогут 
знакомиться с материалами ис-
полнительного производства он-
лайн.

До принятия этого закона 
человек может проверять себя 
по банку данных исполнитель-
ных производств, либо офор-
мить соответствующую подпи-
ску на банк данных. В этом слу-
чае гражданину будут прихо-

дить уведомления о возбужде-
нии в отношении него исполни-
тельного производства. С ка-
ждым годом популярность это-
го сервиса растет. Если в 2013 
году посещаемость Банка дан-
ных составляла 29 млн просмо-
тров, то за 9 месяцев текущего 
года она превысила 80 млн. Уже 
сейчас можно получить инфор-
мацию о наличии и ходе испол-
нительного производства на 
Едином портале государствен-
ных услуг. Одновременно идет 
развитие сервисов Единого 
портала госуслуг для возмож-
ности подачи заявлений и хода-
тайств по исполнительному 
производству. 

Службу часто ругают за то, что 
она «тиранит» должников. Но 
есть и другая сторона — взыска-
тель. Ведь когда человеку не пла-
тят месяцами, а то и годами зар-
плату, у него все надежды будут 
на судебного пристава. Как часто 
приходится решать такие соци-
ально значимые вопросы? 
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Исполнение ис-
полнительных документов о взы-
скании задолженности по зара-
ботной плате является одним из 
приоритетных направлений дея-
тельности ФССП России и нахо-
дится на особом контроле. Толь-
ко за 9 месяцев 2017 года на при-
нудительном исполнении в тер-
риториальных органах ФССП 
России находилось более 455 
тыс. исполнительных докумен-
тов о взыскании в пользу гра-
ждан задолженности по заработ-
ной плате, что на 19,9 тыс. мень-
ше чем за 9 месяцев прошлого 
года. При этом практически по 
58 процентам таких исполни-
тельных документов задолжен-
ность по заработной плате взы-
скана в полном объеме.

В отчетном периоде 8,5 млрд 
руб. заработной платы возвраще-
но гражданам через службу су-
дебных приставов, что превыша-

ет данные аналогичного периода 
прошлого года на 645 млн руб. 
Например, 302 сотрудника одно-
го из акционерных обществ Туль-
ской области благодаря судеб-
ным приставам получили зара-
ботную плату в размере более 54 
млн руб.

В Новосибирской области су-
дебные приставы трижды помо-
гли восстановить права работни-
ков сельскохозяйственного пред-
приятия. В отдел судебных приста-
вов поступили 58 исполнитель-
ных производств в отношении 
сельхозорганизации о взыскании 
задолженности по заработной 
плате на сумму свыше полумилли-
она рублей. Предприятие уже не-
однократно задерживало заработ-
ную плату своим сотрудникам и к 
нему ранее применялись меры 
принудительного исполнения — 
судебные приставы дважды помо-
гали гражданам восстановить 
свои права и вернуть им кровно 
заработанные денежные средства. 
Помогли и в этот раз. 

Еще постоянными «клиентами» 
ведомства являются алиментщи-
ки. Какие меры, применяемые к 
ним, наиболее эффективны? 
ДМИТРИЙ АРИСТОВ:  Эффективными 
мерами понуждения алиментщи-
ков являются ограничение права 
выезда за пределы Российской 
Федерации и ограничение права 
на управление транспортными 
средствами. Например, за счет 
применения временного ограни-
чения специального права взы-
скано порядка 851 млн руб. али-
ментов. 

В результате принимаемых 
мер принудительного исполне-
ния, закрепленных в законода-
тельстве Российской Федерации, 
ситуация по взысканию алимен-
тов в целом оптимизируется. Об 
этом свидетельствует устойчи-
вая динамика снижения возбу-
ждения исполнительных произ-
водств о взыскании алиментов и 
стабильное сокращение остатка 
исполнительных производств 
указанной категории. 

Иными словами, количество 
злостных алиментщиков снижа-
ется. Как сильно?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: По состоянию на 
01.09.2017 остаток неокончен-
ных производств о взыскании 
алиментов снизился и составил 
867 тыс. Взысканная сумма за-
долженности по алиментам со-
ставила 12 млрд руб.

 Одной из основных задач ФССП 
России является обеспечение 
установленного порядка дея-
тельности судов. Какие здесь 
есть проблемы?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Основными труд-
ностями, с которыми приходится 
сталкиваться судебным приста-
вам по обеспечению установлен-
ного порядка деятельности судов 
(ОУПДС) при несении службы, 
являются нарушение порядка в 
залах судебных заседаний, а так-

же в зданиях (помещениях) су-
дов, в том числе: отсутствие адек-
ватной реакции на законные тре-
бования судьи, судебного при-
става по ОУПДС со стороны посе-
тителей, грубость и хамство в от-
крытой форме, попытки приме-
нения физической силы в отно-
шении судебных приставов по 
ОУПДС. Кроме того, имеют ме-
сто попытки проноса запрещен-
ных предметов в здания (поме-
щения) судов.

Такая специфика работы обя-
зывает судебных приставов по 
ОУПДС проходить специальную 
подготовку, а также системати-
ческую проверку (не реже одно-
го-двух раз в год) на пригодность 
к действиям в условиях, связан-
ных с применением физической 
силы, специальных средств и ог-
нестрельного оружия.

 Есть среди судебных приста-
вов по ОУПДС и герои, которые 
рискуя своей жизнью, спасают 
людей. Со дня образования Феде-
ральной службы судебных при-
ставов за мужество, отвагу и са-
моотверженность орденом Му-
жества награждены 8 человек (в 
том числе 3 посмертно), медалью 
«За отвагу» 5 человек (в том чи-
сле 1 посмертно). 

Например, Олег Колокольцев, 
судебный пристав по ОУПДС 
Губкинского районного отдела 
судебных приставов УФССП Рос-
сии по Белгородской  области, 
предотвратил подрыв боевой 
гранаты и гибель людей у поме-
щения Сбербанка. Задержал зло-
умышленника. Награжден орде-
ном Мужества в марте 2015 г.

Дмитрий Васильевич, сегодня 
Федеральная служба судебных 
приставов отмечает профессио-
нальный праздник — День судеб-
ного пристава. Вы первый раз от-
мечаете этот праздник в должно-
сти главного судебного пристава 
России, что бы вы хотели поже-
лать своим коллегам?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Сегодня деятель-
ность Федеральной службы су-
дебных приставов направлена на 
укрепление законности и восста-
новление нарушенной справед-
ливости. Особую роль в защите 
интересов граждан России, об-
щества и государства играют су-
дебные приставы. Их профессио-
нализм, высокие личные качест-
ва, целеустремленность, а зача-
стую и мужество, которое они 
проявляют не только на службе, 
но и в повседневной жизни, дос-
тойны искреннего уважения.

Я желаю всем работникам 
Службы успехов в профессио-
нальной деятельности — в нашем 
общем деле защиты прав и сво-
бод граждан и интересов госу-
дарства. 

Все чаще приставы исполняют 
решения без встречи с должником — 
по электронным каналам.

Акцент

 За год по постановлениям 
приставов взыскано
16 миллиардов рублей, 
лежавших на счетах в банках

1

КСТАТИ

Сегодня «РГ» публикует закон, разрешающий судебным при-

ставам самостоятельно задерживать злостных должников по 

алиментам и доставлять их для составления протокола. 

«Изменения, на мой взгляд, являются позитивными, посколь-

ку направлены на защиту прав детей, полагает адвокат Анна 

Минушкина. — Действительно, сегодня одной из злободнев-

ных проблем является уклонение алиментщиков. Право за-

держания позволит судебному приставу более оперативно 

исполнять решение суда о взыскании алиментов, а детям — 

получать материальную поддержку от своего родителя. Так-

же, данное изменение снизит нагрузку на органы внутренних 

дел, которые и так имеют широкий круг обязанностей». 

Правда, есть и скептики. Советник Федеральной палаты ад-

вокатов Александр Боломатов опасается, как бы жесткие 

меры не распространились и на другие категории должни-

ков. По его мнению, у судебных приставов сегодня и так до-

статочно механизмов воздействия на должников. Впро-

чем, он согласен с тем, что общество в целом чрезвычайно 

плохо относится к должникам-алиментщикам и возмуще-

но таким безответственным поведением.

Документ публикуется на стр. 12

Подготовил Владислав Куликов

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1468570
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АВТО Минпромторг расширил 
программу льготного лизинга

Легковушкам легче

Елена Березина

ПО программе льготного лизин-
га автотранспорта теперь можно 
приобрести не только коммерче-
скую технику, но и легковые ав-
томобили. Воспользоваться ли-
зингом могут индивидуальные 
предприниматели, физические и 
юридические лица.

Программа льготного лизинга 
действует с 1 января 2017 года и 
подразумевает 10-процентную 
скидку от стоимости техники, но 
не более полумиллиона рублей 
для юридических лиц. Для них и 
скидка может достигать 12,5 про-
цента, правда, по программам 
«Свое дело» и «Российский фер-
мер». Теперь они распростране-
ны и на легковые автомобили. 
«При оформлении договора 
льготного лизинга легкового ав-
томобиля стоимостью 1 миллион 
рублей субъектам малого и сред-
него предпринимательства и 
сельхозпроизводителям лизин-
говая организация предоставит 
скидку в 125 тысяч рублей», — от-
метил замглавы минпромторга 
Александр Морозов.

Цена приобретаемого по 
льготному лизингу легкового ав-
томобиля не должна превышать 
1,45 миллиона рублей. Клиенту 
нужно выбрать машину в автоса-
лоне. После этого ее приобретает 
лизинговая компания и передает 
клиенту в пользование. Ежеме-
сячными платежами он выплачи-
вает разницу между ценой авто-
мобиля и остаточной стоимо-
стью на момент окончания дого-
вора. По истечении срока лизин-
га автомобиль выкупается кли-
ентом или возвращается в лизин-
говую компанию. Преимущест-
вами лизинга являются простота 
оформления сделки, неуплата на-
логов и других платежей, связан-
ных с автомобилем. «По сравне-
нию с обычным кредитом для 
физлиц программа предполагает 
прямую скидку на аванс, что по-
зволяет здесь и сейчас сэконо-

мить клиенту в отличие от креди-
та, в котором субсидируются 
проценты», — отмечает Дмитрий 
Пушкин, директор по продажам 
«Альфа-Лизинг».

Программа льготного лизинга 
легкового автотранспорта пре-
жде всего интересна автодиле-
рам, лизинговым компаниям и  
их корпоративным клиентам, 
рассказал «РГ» аналитик рейтин-
гового агентства «Эксперт РА» 
Павел Жолобов: «Лизинг среди 
физлиц в России распространен 
слабо (не более 1 процента от ли-
зингового бизнеса по итогам I по-
лугодия 2017-го). Связано это с 
низкой информированностью 
населения».

«Дать точную цифру, сколько 
людей воспользуется програм-
мой льготного лизинга, очень 
с л о ж н о .  В е р о я т н е е  в с е г о, 
9—10 процентов от общего коли-
чества российских предпринима-
телей, имеющих автопарк, — гово-
рит Антон Суворкин, директор 
департамента развития рознич-
ного бизнеса РосЕвроБанка. — На 
рынке продаж это составит более 
чем 14—15 процентов от общего 
количества автомобилей». 

Доля лизинга в продажах лег-
ковых автомобилей по итогам 
первого полугодия 2017 года со-
ставила около 5 процентов, при 
этом почти весь объем лизинга 
по-прежнему приходится на кор-
поративных клиентов. В 2016 го-
ду льготным автолизингом вос-
пользовались более 1100 граждан 
и, по оценкам «Эксперт РА», в 
этом году их число не будет пре-
вышено. «Лизинг для физлиц 
сильно недооценен. На примере 
этого продукта в Европе, полага-
ем, что рынок может вырасти 
в перспективе до 20—30 процен-
тов от доли продаж в кредит», — 
резюмирует Пушкин.

При этом купить легковой или 
легкий коммерческий автомо-
биль на новых выгодных услови-
ях можно только до 1 декабря 
2017 года.

С адвокатами 
расплатятся

Проблема назревала в течение нескольких ме-
сяцев, когда полиция Южного Урала перестала 
платить так называемым госзащитникам. В 

итоге задолженность составила более 12 млн рублей. 
«Работа приостановлена по любым делам по назначе-

нию», — заявлял вице-президент адвокатской палаты Че-
лябинской области Александр Шакуров.

Разрешить ситуацию удалось только после вмеша-
тельства губернатора. 

«Общая подсчитанная задолженность перед адвоката-
ми по стране составляет свыше 160 млн рублей, — про-
комментировал ситуацию «Российской газете» прези-
дент Федеральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко. — 
И эта цифра далеко не окончательная, поскольку не все 
палаты еще предоставили данные. Наверняка, этот пока-
затель окажется гораздо выше».

В конце прошлого года, по данным ФПА, задолжен-
ность МВД и судебного департамента перед защитника-
ми составила около 700 млн рублей. По словам Юрия Пи-

липенко, в ситуацию 
даже пришлось вме-
шиваться премьер-
министру Дмитрию 
Медведеву. 

«МВД России пла-
нирует закрыть все 
долги, которые нако-
пились перед адво-
катами, сразу после 
получения дополни-
тельных ассигнова-
ний», — сообщили во 
вторник в пресс-цен-
тре министерства. 

В МВД заверили, что эта проблема находится на по-
стоянном контроле. Вместе с тем в МВД указали, что не-
однократно просили изменить существующий порядок 
оплаты адвокатского труда и освободить министерство 
от этой обязанности. 

«Недофинансирование оплаты услуг адвокатов — про-
блема, которая носит системный характер, и она будет 
нарастать как снежный ком каждый год, — считает прези-
дент ФПА. — Долги, которые в текущем году накаплива-
ются, погашаются в начале следующего за счет ассигно-
ваний на следующий год. Постоянным залатыванием 
дыр проблему решить не удастся».

Глава ФПА Юрий Пилипенко также обращает внима-
ние на то, что размер оплаты за один следственный день 
адвоката по назначению критично мал — 550 рублей. 
Чтобы решить возникшую с долгами проблему, он при-
зывает внести соответствующую защищенную статью в 
бюджет, а также создать некий отдельный орган, кото-
рый станет оплачивать услуги адвокатов. 

Кремль поручит ведомствам разобраться с информа-
цией о забастовках адвокатов в регионах, заявил вчера 
пресс- секретарь президента РФ Дмитрий Песков.

БЕЗОПАСНОСТЬ Следственные изоляторы Москвы 
внедряют новые системы контроля

Счет на пальцах
Владислав Куликов

В
чера в знаменитом столич-
ном следственном изолято-
ре «Бутырка»прошла нео-

бычная презентация: журнали-
стам показали новую систему 
идентификации личности. 

Специальная аппаратура под-
тверждает, что перед ней тот са-
мый человек, который и должен 
сидеть. Она не позволит арестан-
там поменяться местами, а охра-
не — перепутать сидельцев. Как 
ни странно, но такие случаи уже 
бывали.

Например, в прошлом году не-
кий уроженец Таджикистана сбе-
жал, выдав себя за сокамерника. 
Просто назвался его именем 
и вышел на свободу: последний 
должен был освободиться.  До 
этого был случай, когда беглец 
поехал вместо сокамерника на 
судебное заседание и там был ос-
вобожден. Причем ни охрана 
в СИЗО, ни конвой, ни судья не 
заметили подмены.

Поэтому во всех СИЗО Мо-
сквы арестантов начала прове-
рять электроника. Она не ошиба-
ется. В каждом следственном 
изоляторе установлена система 
идентификации личности «Папи-
лон». Она проверяет людей по от-
печаткам пальцев.

«При поступлении подозрева-
емых, обвиняемых и осужденных 
в учреждения их отпечатки паль-
цев заносятся в дактилокарты си-
стем распознавания личности, — 
рассказали в Федеральной служ-
бе исполнения наказаний. — 
В случае если возникла необхо-
димость вывести человека в суд, 
медицинское учреждение, либо 
он освобождается из следствен-
ного изолятора, ему необходимо 
приложить палец к считывателю 
системы, которая выведет все 
данные на специальный мони-
тор. Аналогичная процедура про-
ходит при возвращении в учре-
ждение».

Еще одна новинка: в СИЗО 
«Бутырка» заработал терминал 

для ознакомления с материала-
ми дел в электронном виде. Пока 
система работает в тестовом ре-
жиме. За день воспользоваться ей 
могут один-два человека.

Как рассказал не так давно на-
чальник управления Федераль-
ной службы исполнения наказа-
ний по Москве Сергей Мороз, 
в случае удовлетворения судьей 
ходатайства арестованного об 
ознакомлении с делом, для обви-
няемого автоматически форми-
руется свой код доступа. После 
ввода этого кода дело доступно 
на экране терминала.

«Ехать в суд и знакомиться 
с оригиналом дела больше не 
нужно, — сказал Сергей Мороз. — 
По результатам эксперимента 
планируется постепенное вне-
дрение данной технологии во 
всех СИЗО Москвы».

Еще в столичных следствен-
ных изоляторах готовятся вне-
дрить телемедицину. Напомним, 
с 1 января будущего года вступа-
ет в силу закон о телемедицине. 
Он позволяет проводить кон-
сультации и даже осмотр пациен-
та в телевизионном режиме. В не-
которых случаях технологии мо-
гут серьезно помочь, когда паци-
ент по каким-то причинам не мо-
жет прибыть лично к врачу.

В тюрьмах подобные системы 
могут оказаться очень полезны-
ми. Поэтому в СИЗО «Матрос-
ская Тишина» планируется запу-
стить пилотный проект по теле-
медицине.

«В первую очередь это касает-
ся эндокринологов и некоторых 
вопросов терапии, — сказал Сер-
гей Мороз. — Процентов 30 во-
просов медобслуживания с по-
мощью данного оборудования 
мы сможем решить». Заключен-
ные смогут получать консульта-
ции медицинских светил.

СУД 

Школьнику 
из Ивантеевки 
продлили 
арест

УБИВАТЬ 
НЕ СОБИРАЛСЯ

Иван Егоров

БАСМАННЫЙ суд вчера про-
длил арест девятикласснику, 
устроившему стрельбу в школе 
в подмосковной Ивантеевке.

В ходе заседания защита на-
стаивала на передаче несовер-
шеннолетнего под присмотр ро-
дителей. Однако следователь и 
прокурор настаивали на продле-
нии ареста на четыре месяца, 
мотивировав это тем, что еще не 
собраны все доказательства по 
делу, а подросток может оказать 
давление на свидетелей. В итоге 
суд частично удовлетворил хода-
тайство следствия и продлил об-
виняемому срок содержания под 
стражей не на четыре месяца, 
а на три — до 5 февраля 2018 года. 
При этом срок следствия по делу 
продлен до 5 марта. 

Адвокат семьи подростка со-
общил журналистам, что роди-
тели готовы компенсировать по-
страдавшим ущерб. 

5 сентября девятиклассник во 
время урока информатики напал 
на учителя с кухонным топори-
ком. Подросток ударил женщину 
по голове, а затем взорвал в клас-
се самодельные петарды и начал 
стрелять из пневматического 
оружия. В классе началась пани-
ка, и ученики, пытаясь спастись 
от нападавшего, стали выпрыги-
вать из окон. В результате инци-
дента пострадали четыре чело-
века: учитель получила черепно-
мозговую травму, а три ученика 
— переломы и ушибы.

Подросток был задержан. 
Сначала в отношении него было 
возбуждено уголовное дело по 
статье «Хулиганство, совершен-
ное с применением взрывчатых 
веществ или взрывных 
устройств», а затем следователи 
дополнительно квалифицирова-
ли его действия как «Покушение 
на убийство». Сам подросток за-
явил, что он не имел умысла в по-
кушении на убийство или при-
чинение вреда. Соседи школьни-
ка рассказали, что тот всегда был 
спокойным и не проявлял агрес-
сию. Ничего необычного не за-
мечали и за его семьей. Однако 
некоторые ученики школы сооб-
щили, что он систематически 
подвергался унижениям со сто-
роны одноклассников.

МВД

За хищения 
в Москве 
арестован 
бывший глава 
украинского 
«Нафтогаза» 

ЗАДОЛЖАЛ 
НАЛЕВО 
И НАПРАВО

Иван Петров

БЫВШИЙ руководитель укра-
инской нефтегазовой компании 
«Нафтогаз» Игорь Бакай был за-
держан в Москве по обвинению в 
хищении 630 млн рублей у круп-
ной российской компании. Об 
этом вчера сообщила официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк. 

По ее словам, задержанный 
учредил коммерческую органи-
зацию, после чего от ее имени за-
ключил договор займа с горно-
металлургическим холдингом на 
сумму свыше 630 миллионов ру-
блей. На счет заемщика была пе-
реведена вся указанная сумма.

«Однако обязательства по по-
гашению займа выполнены не 
были, а денежными средствами 
задержанный распорядился по 
своему усмотрению», — сообщи-
ла Ирина Волк.

В следственном управлении 
УВД по ЦАО возбудили в связи с 
этим уголовное дело по статье об 
особо крупном мошенничестве. 

В МВД уточнили, что 53-летне-
му фигуранту предъявлено обви-
нение и избрана мера пресечения 
в виде заключения под стражу.

По данным информагентств, 
обманул Бакай российский хол-
динг «Металлоинвест».

Вчера также стало известно, 
что Игорь Бакай имеет задолжен-
ности перед различными компа-
ниями на общую сумму более 1,5 
миллиарда рублей. Он и его жена 
Наталья Козицкая, как следует из 
базы Арбитражного суда Мо-
сквы, признаны банкротами. Вве-
дена процедура реализации их 
имущества.  

Кошелек Штраф за непропуск пешеходов увеличен 

Стой, кто едет?

Владимир Баршев 

С
егодня «Российская 
газета» публикует по-
правки в Кодекс об ад-
министративных пра-
вонарушениях, согла-

сно которым штраф за непредо-
ставление преимущества пеше-
ходу на зебре увеличен. 

Если до сих пор таким водите-
лям грозил штраф 1,5 тысячи ру-
блей, то на следующей неделе им 
будут выписывать постановле-
ния на 1,5—2,5 тысячи рублей. 
Напомним, что еще в прошлом 
году президент давал поручение 
усилить ответственность водите-
лей за нарушения на зебре. Свя-
зано это было с ростом количест-
ва сбитых пешеходов именно на 
переходах. МВД тогда разработа-
ло поправки, и теперь они стали 
законом. 

Столь сурово по статье 12.18 
КоАП наказывать будут за «не-
выполнение требования правил 
уступить дорогу пешеходам, ве-
лосипедистам или иным участ-
никам дорожного движения (за 
исключением водителей), поль-
зующихся преимуществом в дви-
жении».  

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» глава «Союза пешеходов Рос-
сии» Владимир Соколов, выпи-
сать максимальный штраф води-
телю может только инспектор, ко-
торый сам выявил это нарушение 
и оформил его на месте. Если же 
нарушение выявлено с помощью 
автоматических комплексов фо-
товидеофиксации, то штраф бу-
дет, как и прежде 1,5 тысячи ру-
блей. При этом оплатить его в те-
чение 20 дней можно с 50-процен-
тной скидкой. А это уже 750 ру-
блей. Инспекторов же на каждом 
нерегулируемом пешеходном пе-
реходе не поставишь.  

— Мы надеемся, что будет при-
нято решение о предоставлении 
гражданам возможности снимать 

нарушения на свои гаджеты и на-
правлять такую съемку в ГИБДД, 
— говорит Владимир Соколов. 
Кроме того, есть еще одна пробле-
ма: парковка на пешеходных пе-
реходах и ближе пяти метров от 
них. За это у нас штраф тысяча 
рублей. А такое нарушение не ме-
нее опасно для пешеходов.

Кстати, на прошедшем в Орле 
семинаре руководителей ГИБДД 
эксперты сетовали на то, что в 
правилах пункт, касающийся 
обязанности водителей уступить 
дорогу пешеходам, написан пута-
но. Из-за этого возникает его не-
понимание как у водителей, так и 
у некоторых инспекторов. Снача-
ла мы видим, что надо уступить 
дорогу, а затем идем в самое нача-

ло правил и выясняем, что значит 
термин «уступить дорогу». 

Означает он, что участник до-
рожного движения не должен на-
чинать, возобновлять или про-
должать движение, осуществлять 
какой-либо маневр, если это мо-
жет вынудить других участников 
движения, имеющих по отноше-
нию к нему преимущество, изме-
нить направление движения или 
скорость. То есть, если пешеход 
вступил на переход, это еще не 
значит, что все машины должны 
встать как вкопанные. Если пе-
шеходу до машины далеко, то во-
дитель может и проехать. И это не 
будет нарушением. 

Руководство ГИБДД на том же 
семинаре напомнило, что в Гер-

мании в правилах написано 
просто «пропустить пешехода». 
И все пропускают. А у нас некото-
рые водители ищут формулиров-
ки, чтобы не пропустить.

По данным ГИБДД, только за 
9 месяцев этого года на пешеход-
ных переходах произошло 11 833 
наезда на людей. В них погибли 
624 человека. 

Документ опубликован на с.13. 

Не уступить дорогу пешеходу на 
переходе водителям станет доро-
же. Но не всем и ненамного.

Руководство СИЗО «Бутырка» показало, как в изоляторе внедряют новые 
технологии.

Акцент

 За непропуск пешеходов 
на переходе штрафовать 
теперь будут 
на 1,5—2,5 тысячи рублей

Размер оплаты 
за один следствен-
ный день адвоката 
по назначению 
составляет всего 
лишь 550 рублей 

1

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Почему получать штрафы 
по почте будут не все 
водители — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1467999
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Горячая линия
Андрей Борисович Клименко
Начальник отдела обеспечения правоприменительной
деятельности ГУОБДД МВД России

КАК СЕЙЧАС ГИБДД ОФОРМЛЯЕТ АВАРИИ? ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ЧЕТВЕРГ 2 НОЯБРЯ 

С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09   (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU , А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Австрии 
разыскивают неонациста 
за убийство соседей

Стрелял 
из засады

Александр Саможнев

ПОЛИЦИЯ Австрии проводит масштабную поисковую 
операцию по розыску 66-летнего Фридриха Фельцмана, 
расстрелявшего соседей в населенном пункте Штил-
волль в земле Штирия, сообщает газета Die Presse.

По предварительным данным, жертвами стрелка ста-
ли 55-летняя женщина, 64-летний мужчина, тяжелые ра-
нения получила их 68-летняя родственница. Убийца 
хладнокровно застрелил ничего не подозревающих лю-
дей из укрытия. После чего скрылся на белом микроавто-
бусе «Фольксваген». Машину уже нашли в шести кило-
метрах от места происшествия.

СМИ разместили портрет преступника. Полиция 
предупредила граждан, чтобы они соблюдали осторож-
ность и «не предпринимали самостоятельных дейст-
вий». «Вооруженный мужчина представляет большую 
опасность. Мы не исключаем, что Фельцман совершил 
самоубийство», — заявил представитель полиции Лео 
Йозефус. По его словам, в поисковой операции задейст-
вованы усиленные наряды полиции со служебными со-
баками, а также бойцы спецподразделения «Кобра». 
Кроме того, в ночное время использовались вертолеты с 
тепловыми датчиками, позволяющими обнаружить 
объект в непроходимом густом лесу. Ранее стрелок из 
Штилволля уже попадал в поле зрения полиции. Он не 
скрывал симпатий к экстремистским и неонацистским 
идеям. Вероятно, поэтому написал на белом фургоне 
большими буквами приветствие Адольфу Гитлеру. Одна-
ко прокуратура Граца не усмотрела в действиях Фе-
льцмана нарушения закона о запрещении пропаганды 
нацизма, за которую в стране предусмотрено уголовное 
наказание. Но за вы-
зов обществу его 
приговорили к году 
домашнего ареста. 
По всей вероятно-
сти, оружие подо-
зреваемый прио-
брел нелегальным 
путем. По свидетель-
ствам очевидцев, 
Фридрих Фельцман 
вел активную пере-
писку в Интернете, 
жаловался на прите-
снения со стороны 
местных властей. 

На своем фургоне Фельцман большими буквами написал 
приветствие Адольфу Гитлеру.

66-летний Фридрих Фельцман 
объявлен в розыск.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Северокорейская ракетно-ядерная проблема: кто виноват и что делать

Нужна «двойная заморозка»
Анатолий Торкунов, 
академик РАН, председатель 

общества «Россия—Корея»,

Александр Панов, 
доктор политических наук, 

заместитель председателя 

общества «Россия—Корея» 

О
бострение обстановки на 
Корейском полуострове в 
связи с шестым испытани-

ем ядерного оружия КНДР 3 сен-
тября, объявленного как подрыв 
термоядерного заряда, привело к 
единогласному принятию Сове-
том Безопасности ООН очеред-
ной резолюции с осуждением 
действий Пхеньяна и введением 
беспрецедентно жестких сан-
кций. Эти меры, по подсчетам эк-
спертов, способны сократить до-
ходы КНДР от внешней торговли 
почти на 90 процентов и серьезно 
осложнить энергетическую об-
становку в стране. Однако надежд 
на то, что северокорейское руко-
водство пойдет на уступки даже 
под воздействием санкций, весь-
ма немного.

Хотя Китай и Россия поддер-
жали введение новых санкций в 
отношении КНДР, обе страны вы-
ступают за решение североко-
рейской ракетно-ядерной про-
блемы путем переговоров. Пред-
лагая начать с создания условий 
для их проведения путем осу-
ществления «двойной замороз-
ки»: США воздерживаются от 
проведения крупномасштабных 
маневров американских и южно-
корейских войск на юге полуо-
строва, а КНДР не проводит запу-
ски ракет и испытаний ядерного 
оружия. На данный момент ни 
США, ни КНДР не готовы принять 
это предложение.

Американцы исходят из того, 
что северокорейцы, даже согла-
сившись на приостановку испы-
таний ракет и ядерных зарядов, 
не откажутся от продолжения 
работ по созданию своего ракет-
но-ядерного потенциала. Прове-
рить же северокорейскую «замо-

розку» практически невозмож-
но. В Пхеньяне, несмотря на 
грозные заявления против аме-
рикано-южнокорейских манев-
ров, судя по всему, понимают, 
что на сухопутную операцию 
против КНДР с учетом неизбеж-
ных более чем значительных по-
терь Вашингтон не пойдет. А удар 
скорее всего возможен ракетно-
бомбардировочной атакой на со-
ответствующие северокорей-
ские объекты, о чем американцы 
постоянно заявляют.

Пока же «заморозка» де-факто 
действует. Пхеньян, проведя на-
меченные испытания, анализи-
рует их результаты и устраняет 
выявленные недостатки. Вашинг-
тон и Сеул не планируют сов-
местных масштабных маневров 
до весны будущего года. Конечно, 
нельзя исключать срыва этой 
своеобразной «паузы». Непред-
сказуемость в действиях сторон 
уже вошла в анналы изучения 
развития кризисов в междуна-
родных отношениях. Не будем от-
рицать и возможности начала пе-
реговоров между противоборст-
вующими сторонами. Однако, 
как показал опыт переговоров в 
рамках «шестерки» — США, Ки-
тай, Россия, Япония, Республика 
Корея, КНДР — договориться об 
условиях отказа Пхеньяна от сво-
ей ракетно-ядерной программы 
без обращения к коренным при-
чинам, приведшим к ее возникно-
вению, невозможно.

Суть же проблемы заключает-
ся в том, что после прекращения 
военных действий на полуострове 

в 1953 году было подписано пере-
мирие и фактически с тех пор «со-
стояние войны» между Севером и 
Югом сохраняется. Между Сеу-
лом и Пхеньяном нет дипломати-
ческих отношений, весьма огра-
ничены контакты. Корейский на-
род остается разделенным, но и на 
Севере, и на Юге не оставляют 
надежд на воссоединение нации. 
При этом каждая сторона исходит 
из того, что объединение страны 
должно пройти под ее руководст-
вом и по ее сценарию.

Республика Корея рассчиты-
вает на то, что благодаря своему 
экономическому потенциалу, 
значительно превосходящему се-
верокорейский, и демократиче-
скому устройству общества объ-
единение произойдет под ее ру-
ководством и получит поддер-
жку международного сообщест-
ва, так как будет покончено с 
«диктаторским режимом» на Се-
вере. КНДР, напротив, уверена в 
том, что именно специфический 
северокорейский политический 
режим в наилучшей степени от-
вечает национальным традици-
ям корейского народа и потому 
именно существующие на Севе-
ре порядки будут распростране-
ны и на Юг. В Пхеньяне отдают от-
чет в том, что на данном этапе 
экономически КНДР уступает РК 
и поэтому стремится компенси-
ровать свою отсталость в этой 
сфере наращиванием военной 
мощи, прежде всего ракетно-
ядерной, с тем, чтобы в случае 
начала процесса объединения 
иметь «силовое превосходство» 

над экономическими «козыря-
ми» Юга.

Можно строить различные 
прогнозы относительно вариан-
тов объединения Кореи, но на 
данном этапе и в обозримом буду-
щем обсуждать их явно преждев-
ременно. Однако не учитывать 
влияния национальной идеи ко-
рейского народа о возвращении к 
единому государству на принятие 
стратегических решений и в Сеу-
ле, и в Пхеньяне, как представля-
ется, не следует. Не меньшее, а на 
данном этапе даже большее зна-
чение для северокорейского ру-
ководства имеет обеспечение га-
рантированной безопасности для 
страны и режима.

Когда осенью 1990 года после 
установления СССР дипломати-
ческих отношений с РК министр 
иностранных дел Э.А. Шевард-
надзе посетил Пхеньян, ему при-
шлось выслушать немало упре-
ков со стороны северокорейско-
го руководства. Прежде всего, 
звучала критика в адрес Москвы 
за установление дипломатиче-
ских отношений с Республикой 
Корея. Но еще большее недоволь-
ство вызвало решение советско-
го руководства фактически отка-
заться от обязательства по дву-
стороннему договору 1961 года 
оказать КНДР незамедлитель-
ную помощь, в том числе воору-
женную, если она подвергнется 
нападению.

Как было подчеркнуто северо-
корейскими руководителями, 
встречавшимися с советским ми-
нистром, причем Ким Ир Сен де-
монстративно отказался принять 
его для беседы, в такой обстанов-
ке, когда СССР «бросает КНДР», 
последней не остается ничего 
другого, как в интересах своей 
безопасности приступить к со-
зданию собственного ядерного 
оружия. При этом предупрежде-
ния Э.А. Шеварднадзе о том, что 
создание ядерного оружия «разо-
рит КНДР», северокорейским ру-
ководством были проигнориро-

ваны. Последовавшее установле-
ние Китаем дипломатических от-
ношений с РК при том, что США и 
Япония не пошли на дипломати-
ческие признания КНДР, оконча-
тельно убедило северокорейское 
руководство в том, что страна 
оказалась в «дипломатически 
ущербном положении» и потому 
предстоит самостоятельно забо-
титься о своей безопасности, 
включая разработку ядерного 
оружия.

В 1994 году КНДР вышла из 
Договора о нераспространении 
ядерного оружия (ДНЯО). Адми-
нистрация Клинтона начала рас-
сматривать возможность нанесе-
ния ударов по северокорейским 
объектам инфраструктуры, свя-
занным с производством компо-
нентов для ядерного взрывного 
устройства. Однако в конечном 
итоге был выбран вполне реали-
стичный план. Была достигнута 
договоренность о том, что Пхень-
ян не будет нарабатывать уран, а 
в ответ (?) АЭС, которую создаст  
международный консорциум.

В то время северокорейцы еще 
не столь далеко продвинулись в 
создании своего первого ядерно-
го взрывного устройства, не гово-
ря уже о средствах его доставки, и 
реализация указанной догово-
ренности могла бы привести к 
возвращению КНДР в ДНЯО. Бо-
лее того, США приблизились к 
установлению официальных от-
ношений с Пхеньяном. Госсекре-
тарь М.Олбрайт посетила Пхень-
ян, и начались разговоры о воз-
можности визита в КНДР прези-
дента Б.Клинтона.

После прихода в Белый дом 
Дж. Буша  «мягкий» подход США 
к КНДР сменился на «жесткий». В 
итоге шестисторонние перегово-
ры окончились неудачей, были 
прерваны, а КНДР провела в октя-
бре 2006 года первое ядерное ис-
пытание. С тех пор никаких пере-
говоров о прекращении Пхенья-
ном разработки ракетно-ядерно-
го оружия не проводилось.

Администрация Барака Обамы 
придерживалась политики «стра-
тегического терпения». Ее суть 
заключалась в том, что североко-
рейцы, по расчетам американ-
ских экспертов, далеко не скоро 
смогут создать ракетно-ядерный 
потенциал, реально угрожающий 
США, и потому Вашингтон, при-
меняя умеренные санкционные 
меры, сделал ставку на ожидание 
«неизбежного краха династиче-
ского режима, который не может 
существовать вечно». Дональд 
Трамп решительно отверг эту 
«глупую», по его определению, 
оппортунистическую доктрину. 
Его кредо — «жесткий кнут и ника-
ких пряников».

При отсутствии конкретного 
плана действий американский 
президент, человек самолюбивый 
и импульсивный, действует по за-
ветам президента Р.Никсона. Тот 
во время вьетнамской войны ис-
ходил из того, что, только убедив 
противника в своем безрассудст-
ве и непредсказуемости в дости-

жении поставленной цели, можно 
добиться от него желаемых усту-
пок. Известно как «сработала» та 
доктрина: привела к сокруши-
тельному поражению США. Од-
нако «дурной пример» оказался 
заразительным. Трамп не устает 
заявлять о готовности использо-
вать «все средства» для того, что-
бы добиться отказа КНДР от ра-
кетно-ядерной программы. Ины-
ми словами, он готов «защитить» 
американских союзников до по-
следнего жителя РК и Японии. 
Именно они и пострадают от от-

ветных северокорейских ударов. 
А американцы отсидятся за океа-
ном. Несмотря на очевидные 
успехи КНДР в создании ракет и 
ядерных зарядов, объективный 
анализ свидетельствует, что на 
данном этапе и, скорее всего, в те-
чение 10—15 лет у Пхеньяна не 
будет оружия, способного угро-
жать территории США.

Американские обещания по-
следнего времени не подрывать 
особый политический режим в 
Пхеньяне воспринимается севе-
рокорейским руководством, осо-
бенно на фоне намерений Д.
Трампа отказаться от междуна-
родного соглашения по иранской 
ядерной программе, с открытым 
недоверием. Тем временем обста-
новка вокруг Корейского полуо-
строва остается взрывоопасной и 
непредсказуемой.

Прежде всего, предстоит побу-
дить США и КНДР начать перего-
ворный процесс. При этом стоило 
бы, на наш взгляд, подумать об 
обращении к опыту использова-

ния посреднических услуг одного 
из видных и уважаемых в между-
народном сообществе, приемле-
мом для конфликтующих сторон 
политических деятелей, наделив 
его соответствующими полномо-
чиями решением Совета Безопа-
сности ООН. Как представляется, 
эту роль мог бы выполнить пре-
зидент Республики Казахстан 
Н.А. Назарбаев. В пользу такого 
выбора говорит и то, что Казахс-
тан в свое время отказался от 
ядерного оружия, имеет опыт 
ликвидации последствий ядер-

ных испытаний в советское вре-
мя на своей территории. Без-
условно, важно иметь в виду, что 
КНДР, закрепившая в своей кон-
ституции статус страны как ядер-
ной державы, не пойдет на уступ-
ки по формуле — сначала отказ от 
ракетно-ядерной программы, за-
тем гарантии безопасности, ди-
пломатическое признание, сня-
тие санкций. Именно поэтому вы-
ход из тупиковой ситуации ви-
дится в комплексном решении 
корейской проблемы. С этой це-
лью можно было бы предложить 
созвать под эгидой ООН — Гене-
рального секретаря международ-
ную конференцию — члены ше-
стисторонних переговоров плюс 
участников процесса наблюде-
ния за перемирием на Корейском 
полуострове, представители ряда 
стран АТР, МАГАТЭ.

Задача конференции — уста-
новление мира на Корейском по-
луострове. Под ее «крышей» мож-
но было бы разработать и подпи-
сать договор о мире и многосто-
ронних гарантиях безопасности 
на Корейском полуострове со сто-
роны СБ ООН, о ненападении, не-
вмешательстве во внутренние 
дела заинтересованных стран. Мо-
гли бы быть подписаны договоры 
и соглашения об установлении ди-
пломатических отношений между 
двумя корейскими государства-
ми, о развитии между ними все-
сторонних обменов и сотрудниче-
ства, а также об установлении 
официальных отношений между 
КНДР и США, КНДР и Японией. В 
конечном итоге были бы созданы 
условия, при которых Пхеньян не 
имел бы оснований настаивать на 
обладании ракетно-ядерным по-
тенциалом для обеспечения соб-
ственной безопасности.

Очевидно, что подобное пред-
ложение может вызвать немало 
возражений и сомнений. Однако, 
почему бы не попробовать.

Тем более что другие подходы 
положительного результата не 
дали.

КОНФЛИКТ

В Брюсселе 
появится 
правительство 
Каталонии 
в изгнании

ПУЧДЕМОН 
СМЕНИТ 
ПРОПИСКУ

Юрий Когалов

ОТСТРАНЕННЫЙ Мадридом от 
власти глава правительства Ката-
лонии Карлес Пучдемон продол-
жит выполнять свои обязанности 
из Брюсселя. Об этом он заявил 
на пресс-конференции в бельгий-
ской столице. «Часть каталонско-
го правительства переехала в 
Брюссель, чтобы продемонстри-
ровать каталонскую проблему в 
сердце Европы, — сообщил поли-
тик. — Другая часть останется в 
Каталонии и продолжит там по-
литическую деятельность».

По словам Пучдемона, вместе 
со своими сторонниками он будет 
«поддерживать различные ини-
циативы по предотвращению 
применения 155-й статьи Консти-
туции», согласно которой цен-
тральное правительство Испании 
взяло на себя управление регио-
ном. В то же время он выразил го-
товность принять участие в выбо-
рах, назначенных на 21 декабря. 
«Это демократический вызов, он 
нас не пугает», — заявил Пучде-
мон. Политик также отметил, что 
не намерен просить политическо-
го убежища в Бельгии, а прибыл в 
эту страну, чтобы «работать на 
свободе и в безопасности». Что 
касается возвращения в Испа-
нию, то этот момент Пучдемон 
увязал с предоставлением ему га-
рантий, что «судебное разбира-
тельство будет справедливым».

Напомним, 1 октября в Ката-
лонии состоялся референдум о 
независимости региона. Около 
90 процентов из 2,28 миллиона 
пришедших на избирательные 
участки жителей автономии вы-
сказались за отделение от Испа-
нии. Мадрид отказался призна-
вать результаты плебисцита. По-
сле того как региональный парла-
мент поддержал одностороннее 
объявление независимости, цен-
тральное правительство активи-
ровало 155-ю статью Конститу-
ции, отстранило от власти Жене-
ралитат и назначило на 21 декаб-
ря досрочные выборы.

Генпрокуратура со своей сто-
роны подала иски против Пучде-
мона, 13 членов его кабинета и 
членов бюро регионального пар-
ламента по обвинениям в мяте-
же, подстрекательстве в мятеже и 
растрате госсредств.

ГЕОПОЛИТИКА Белый дом 
просит безграничных 
военных полномочий 

Трампу 
мало прав 

Игорь Дунаевский

АДМИНИСТРАЦИЯ США предложила конгрессменам 
при подготовке нового разрешения на применение воен-
ной силы против террористов за рубежом не закладывать 
в него ни временных, ни географических лимитов. Такую 
идею озвучили министр обороны Джеймс Мэттис и гос-
секретарь Рекс Тиллерсон на слушаниях в международ-
ном комитете сената США. Главной темой были пределы 
использования вооруженных сил хозяином Белого дома. 
Прежде всего речь о новом разрешении на войну против 
террористов группировки ДАИШ (запрещена в РФ), одна-
ко еще действующий документ от 2001 года использовал-
ся для оправдания вооруженного присутствия США в по-
лутора десятках государств по всей планете.

На слушаниях чиновники выразили свое мнение отно-
сительно того, насколько далеко распространяются пол-
номочия главы государства на данный момент. Так, на 
просьбу одного из сенаторов прояснить, считает ли адми-
нистрация себя наделенной правом использовать воен-
ную силу против КНДР, Тиллерсон ответил отрицательно. 
В то же время глава 
оборонного ведомст-
ва допустил, что пре-
зидент США может 
отдать приказ о на-
несении превентив-
ного ядерного удара 
по КНДР и без разре-
шения конгресса. 
Мэттис уточнил, что 
это возможно только 
в случае «неизбеж-
ного удара» по США 
и только «если это 
единственный путь 
предотвратить его». Он настаивал, что контроль законо-
дателей над президентом «не должен приравниваться к 
оперативному управлению».

По Сирии Тиллерсон утверждал, что действия в этой 
стране ведутся только против террористов.  Госсекретарь 
уточнил, что в случае принятия решения о ведении бое-
вых действий против Дамаска Белый дом будет нуждать-
ся в разрешении конгресса, но в настоящий момент его не 
запрашивает. Напомним, что на практике американские 
военные по меньшей мере дважды атаковали объекты сил 
Башара Асада. Эти действия Белый дом не согласовывал с 
Капитолийским холмом, что вызвало раздражение части 
конгрессменов.

Многие конгрессмены недовольны тем, что каждый 
хозяин Белого дома вновь и вновь использует явно уста-
ревший документ от 2001 года для военного вмешатель-
ства во все новые конфликты. Для снижения собственных 
политических рисков законодатели, напротив, заинтере-
сованы в конкретизации параметров разрешения, дабы 
не нести ответственности за злоупотребления админи-
страции. Предлагается включить в документ территори-
альные и временные лимиты кампании, конкретные 
цели, а также возможные механизмы реагирования кон-
гресса в том случае, если действия президента выйдут за 
пределы разрешения.

Многие американские конгрессмены всячески укло-
няются от голосования по вопросам участия США в зару-
бежных конфликтах, поскольку никакой гарантии дол-
госрочного успеха военных действий нет, а неудачи чре-
ваты проблемами для их политического будущего. В 2013 
году, когда администрация Барака Обамы запросила сан-
кцию для удара по позициям армии Асада, законодатели 
оказались не готовы взять на себя отвественность. 

Акцент

 Прежде всего предстоит 
побудить США и КНДР начать 
переговорный процесс

Конгрессмены вся-
чески уклоняются 
от голосования по 
вопросам участия 
США в зарубежных 
конфликтах

Акцент

 При Дж. Буше  «мягкий» подход 
США к КНДР сменился 
на «жесткий»

Скандал Почему Пол Манафорт стал мишенью расследования ФБР?

Отработал — в тюрьму
Алексей Гульков 

М
инистерство юсти-
ции США озвучило 
первые обвинения 
в рамках расследо-
вания о приписы-

ваемых России попытках влияния 
на американский предвыборный 
процесс в прошлом году. Первыми 
фигурантами стали Пол Мана-
форт — экс-руководитель предвы-
борного штаба президента До-
нальда Трампа, а также его дело-
вой партнер Рик Гейтс. Офис спец-
прокурора по делу Роберта Мюл-
лера опубликовал документ с об-
винениями по 12 пунктам, вклю-
чая сговор против США, сговор с 
целью отмывания денег, дачу лож-
ных показаний, отказ от регистра-
ции представителем гражданина 
зарубежного государства, нару-
шение норм закона об иностран-
ных агентах, непредоставление 
сведений об активах за рубежом.

Манафорта и Гейтса подозре-
вают в ведении на территории 
США незарегистрированной лоб-
бистской деятельности в интере-
сах правительства и экс-прези-
дента Украины Виктора Янукови-
ча, Партии регионов в период с 
2008 по 2014 год. Такая деятель-
ность в интересах иностранных 
государств не является незакон-
ной сама по себе, но требует реги-
страции, чего, согласно докумен-
ту, обвиняемые не сделали. Кроме 
того, по версии следователей, Ма-
нафорт и Гейтс создавали помехи 
для деятельности минюста и мин-
фина США, а также «отмыли» око-
ло 75 миллионов долларов через 
офшорные счета.

Оба сдались федеральным вла-
стям, но не признали своей вины 
ни по одному пункту и были поме-
щены под домашний арест.

Первых обвинений в рамках 
расследования, которое ведет Ро-
берт Мюллер, противники Трампа 
ждали с большим нетерпением, 
рассчитывая, что они дадут новую 
фактуру для нападок на Россию. 
Ведь противники президента по-
дозревали Манафорта в том, что 
он мог быть участником или по-
средником в якобы существовав-
ших неких тайных контактах меж-
ду представителями РФ и коман-
дой Трампа, в ходе которых по-
следним передавался компромат 
на кандидата от демократов Хил-
лари Клинтон.

История вокруг Манафорта, 
безусловно, дурно пахнет и свиде-
тельствует о его нечистоплотно-
сти. Но, во-первых, она является 
скорее криминалом, а не полити-
ческим заговором. А во-вторых, 
притянуть выдвинутые против 

бывшего главы штаба Трампа об-
винения к России выглядит свер-
хзадачей даже для известных сво-
ей ловкостью американских либе-
ральных комментаторов. В них 
нет практически ни слова о Рос-
сии, речь идет лишь о работе Ма-
нафорта с властями Украины.

Кстати, на это обратил внима-
ние и президент США Дональд 
Трамп. Обвинения касаются дея-
тельности Манафорта за несколь-
ко лет до того, как тот возглавил 
предвыборный штаб магната. На-
помним, Манафорт с апреля по ав-
густ 2016 года руководил кампа-
нией Трампа, был отстранен после 
того, как в американских СМИ по-
явились предположения, что он 
мог незаконно получить около 
12,7 млн долларов от правительст-
ва Украины.

Манафорт — лоббист и полит-
технолог со стажем в четыре де-
сятка лет и довольно мутным по-
служным списком, в котором сре-
ди прочего — лоббирование в США 
интересов диктатора Филиппин 
Фердинанда Маркоса и диктатора 

Демократической Республики 
Конго Мобуту Сесе Секо. С 2005 
года он работал консультантом 
Партии регионов на Украине.

На Украине Манафорт был из-
вестен связями с ЦРУ и свою дея-
тельность, вероятно, осуществлял 
под его контролем. По всей види-
мости, совмещал полезное с при-
ятным — не только выполнял зада-
чи, но и не гнушался прирабаты-
вать на свой карман. Что, кстати, 
не редкость для американских 
агентов такого рода. Достаточно 
вспомнить аналогичные схемы 
работы ЦРУ в России в 90-е годы, 
когда сотрудников спецслужбы 
подводили к представителям рос-
сийского руководства. Формаль-
но их задачей было консультиро-
вание по внутренним и междуна-
родным вопросам, но наиболее 
ушлые попутно направляли пото-
ки денег в свой карман через при-
ватизационные сделки, скупку ак-
ций. За что потом были привлече-
ны к ответственности уже в США.

В ударе ФБР по Манафорту 
просматривается и другой харак-

терный элемент почерка амери-
канских спецслужб — они без со-
жаления, непринужденно расста-
ются с материалом, как только 
тот исчерпал свою полезность. 
Ведь американцы активно пыта-
лись работать с Виктором Януко-
вичем и оказывать на него влия-
ние, в том числе, вероятно, через 
Манафорта. Но как только Януко-
вич оказался неспособен прини-
мать нужные решения и стал вы-
зывать растущее раздражение у 
собственного народа, в Вашинг-
тоне дали отмашку на смену влас-
ти, расставив на ключевые посты 
новых, более сговорчивых став-
ленников. Разве можно считать 
случайным секретный визит в 
Киев накануне госпереворота ди-
ректора ЦРУ Джона Бреннана, ко-
торый, вероятно, оценивал живу-
честь Януковича? Другое неоспо-
римое подтверждение — скан-
дально известный телефонный 
разговор замгоссекретаря США 
Виктории Нуланд с американ-
ским послом в Киеве, в котором 
чиновница выражала пожелания 
относительно того, кому из пер-
сонажей майдана и в какое кре-
сло садиться. Спустя несколько 
недель пожелания сбылись на 
100 процентов. Американцы не 
скрывали своей поддержки Пет-
ру Порошенко, которому бывший 
вице-президент Джо Байден, по 
его собственному признанию, 

звонил едва ли не чаще, чем соб-
ственной жене.

Сначала отработанным мате-
риалом стал бывший премьер Ар-
сений Яценюк, конфликт которо-
го с Порошенко и неспособность 
бороться с коррупцией дестаби-
лизировали и без того хрупкую 
обстановку на Украине, ставили 
под угрозу международную фи-
нансовую помощь. Теперь, похо-
же, в Вашингтоне готовятся спи-
сать в утиль и самого Порошенко, 
растерявшего народную поддер-
жку на Украине и неспособного к 
сильным реформам.

По иронии, в роли снаряда, вы-
пущенного по Порошенко, амери-
канцы используют еще одного 
«отработанного» — экс-президен-
та Грузии Михаила Саакашвили. В 
Грузии он превратился в изгоя, бе-
жал из страны, где ему грозила 
тюрьма, и укрылся в США. Там, 
как рассказывал «РГ» осведом-
ленный источник, Михаила Нико-
лозовича отказывались брать в 
любую мало-мальски приличную 
«фабрику мысли». Не получил он 
и заветного американского граж-
данства. Теперь же, очевидно, с ве-
дома Вашингтона, отправился от-
личаться на новом поприще и вы-
ступает инструментом давления 
на Петра Порошенко.

Офис спецпрокурора выдвинул 
против Манафорта обвинения 
по 12 пунктам.

Акцент

 История вокруг Манафорта, 
безусловно, дурно пахнет

A
P
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Горячая линия Эксперты рассказали, как решить самые распространенные проблемы с личными финансами

Деньги не прощаются с тобой
Александра Воздвиженская 

К
уда нести деньги — в го-
сударственный или 
частный банк? Поче-
му за рубежом кредит 
д е ш е в л е ?  Е с т ь  л и 

смысл жаловаться на отмену мо-
бильного тарифа и почему без 
чека не докажешь, что имеешь 
право на возврат денег? На эти и 
другие вопросы на «горячей ли-
нии» в «Российской газете» отве-
тили председатель правления 
Международной конфедерации 
обществ потребителей Дмитрий 
Янин и замруководителя Нацио-
нального центра финграмотно-
сти, автор книги «Личный бюд-
жет: деньги под контролем» Сер-
гей Макаров.

Трудности перерасчета
Татьяна из Москвы удивляется, 
что «Сбербанк» в Венгрии выда-
ет кредиты под два-три процен-
та, а у нас — под 10—15 процен-
тов. Почему?
ДМИТРИЙ ЯНИН: «Сбербанк», кото-
рый создал отдельный банк для 
операций в Венгрии, это не 
«Сбербанк России», а независи-
мая структура. Он, чтобы нара-
стить долю на венгерском рынке, 
выдает кредиты по ставке, при-
емлемой в той стране. Например, 
в развитых странах ставка по 
ипотеке не превышает четырех 
процентов.

В России ипотека в шесть раз 
дороже, чем в Венгрии, так как у 
нас иная ситуация на рынке, и 
иностранные банки, которые 
пришли на российский рынок, 
играют на условиях нашей эко-
номики. Так, в России стоимость 
денег определяется ставкой ре-
финансирования — 8,5 процента 
годовых. Депозиты всегда будут 
дешевле, а кредиты всегда будут 
дороже. В Венгрии ставка рефи-
нансирования — 0,9 процента, то 
есть ипотека может стоить услов-
но два процента, а депозитная 
ставка — составлять полпроцента.

У кого выгоднее занимать — у 
российского госбанка или ино-
странного?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Не вижу связи. Логи-
ка должна быть иной.

Во-первых, нужно понять, на-
сколько вам этот кредит необхо-
дим. Во-вторых, есть ли у вас фи-
нансовая «подушка безопасно-
сти» — это сумма ваших шестиме-
сячных расходов. В-третьих, рас-
считайте безболезненную сумму 
кредита, то есть ваш ежемесяч-
ный платеж по нему не должен 
превышать 25 процентов дохода. 
При этом подушку безопасности 
вы не проедаете!

Поняв, какую сумму вы може-
те занять под рассчитанный пла-
теж, выбираете самое доступное 
на рынке. Учитывайте, что могут 
быть сопутствующие платежи, 
например по страховке.

И выбирайте банк без оглядки 
на его происхождение, потому 
что госбанки у нас сейчас креди-
туют не сильно дешевле, чем 
частные или иностранные.

Многих читателей интересует 
ситуация с банком «Открытие». 
Теперь он государственный, и 
часть клиентов других банков 
пытаются понять, стал ли он над-
ежнее? Стоит нести туда деньги?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Недавно я смотрел 
предложения различных банков 
на предмет ставок по депозитам. 
И «Открытие» там было наравне 
с другими крупными банками. 
Советовать, куда класть деньги, я 
не буду, но скажу одно: нести в 
один банк стоит не больше 1,4 
миллиона рублей, а лучше мень-
ше, чтобы, если у организации 
отзовут лицензию, вы не потеря-
ли проценты за период размеще-
ния депозита.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Если сумма больше, 
тогда открывайте счета в двух 
банках. Хорошо, что люди инте-
ресуются этой темой, так как у 
нас только 32 процента населе-

ния России сберегают (данные 
Аналитического центра НАФИ на 
март 2017 года. — Прим. ред.). 
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Еще момент: из-
учите, нет ли при открытии депо-
зита прикрепленных к нему про-
дуктов. Часто высокие ставки 
предлагают одновременно с по-
купкой, например, полиса инве-
стиционного страхования жизни. 
Подобные продукты надо поку-
пать осознанно, а не в комплекте 
с чем-то.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Главное, не погру-
жайтесь в критерии надежности 
банков. По документам, которые 
доступны, даже регулятор не 
всегда может спрогнозировать 
проблемы. Для физлица главное, 
чтобы банк участвовал в системе 
страхования вкладов.

От биткоина до банкротства
Читатель Нина раздумывает, не 
вложить ли ей деньги в биткоин: 
он ведь уже шесть тысяч долла-
ров стоит. Как считаете?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Когда вы собирае-
тесь сделать инвестицию, задай-
те себе вопрос: зачем? Вот зачем 
вам вкладываться в биткоин? На-
верное, хотите заработать. А вы 
готовы потерять все деньги, кото-
рые вложите в биткоин? Если вы 
относитесь к этому вложению 
философски и считаете, что не в 
деньгах счастье, вам не жалко их 
потерять, то вы можете попробо-
вать приобрести какой-то сурро-
гат — рискованный актив.

На мой взгляд, биткоин — спе-
кулятивный и высокорискован-
ный актив. В качестве экспери-
мента и набивания шишек в по-
лучении инвестиционного опыта 
вы можете какую-то сумму в него 
вложить и посмотреть, что полу-
чится. Может быть, заработаете, 
а может, нет.
ДМИТРИЙ ЯНИН: Банк России 4 сентя-
бря сделал очень правильное за-
явление: «Учитывая высокие ри-
ски обращения и использования 
криптовалют, Банк России счита-
ет преждевременным допуск 
криптовалют, а также любых фи-
нансовых инструментов, номи-
нированных или связанных с 
криптовалютами, к обращению и 
использованию на организован-
ных торгах и в расчетно-клирин-
говой инфраструктуре на терри-
тории РФ для обслуживания сде-
лок с криптовалютами и произ-

водными финансовыми инстру-
ментами на них. В связи с этим 
Банк России обращает внимание 
граждан и всех участников фи-
нансового рынка на повышенные 
риски при использовании и инве-
стировании в криптовалюты». О 
чем и говорит Сергей.

Только помните, что сейчас 
много экспертов говорят, что это 
очень похоже на какой-то пу-
зырь. По-моему, это хорошая аль-
тернатива тем, кто ходил раньше 
в казино.
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Соотносите риск и 
доходность. Не бывает высокой 
доходности без высокого риска, и 
наоборот. Соотносите это с лич-
ными характеристиками, на-
сколько вы рискованный человек 
и готовы ли рисковать сном, ин-
вестируя в биткоин.

То есть вы не верите в надеж-
ность криптовалют?
ДМИТРИЙ ЯНИН, СЕРГЕЙ МАКАРОВ (ОДНОВ-

РЕМЕННО): Да.

Звонок из Ярославской области. 
Мама двоих детей взяла несколь-
ко кредитов в банке, не смогла по 
ним расплатиться и уже год 
тщетно пытается их рефинанси-
ровать. Долги достигли 700 ты-
сяч рублей, и в счет их погаше-
ния приставы списывают все 
деньги с зарплатной карты. Жи-
лье у семьи одно, продавать не-
чего. Удалось только перевести 
начисление зарплаты с карты 
обратно в кассу. Как быть?
ДМИТРИЙ ЯНИН: Вам необходимо на-
копить около 40 тысяч рублей, 
чтобы инициировать процедуру 
банкротства физлица, подав за-
явление через арбитражного 
управляющего. Чтобы его найти, 
нужно позвонить в региональное 
управление Роспотребнадзора, 
узнать телефоны управляющих 
или сделать это через саморегу-
лируемые организации арби-
тражных управляющих.

Вознаграждение за его работу 
составит 25 тысяч рублей, он, в 
свою очередь, подготовит вам за-
явление в суд о банкротстве. Так-
же вам придется опубликовать в 
газете «Коммерсантъ» объявле-
ние о банкротстве, которое обой-
дется еще примерно в десять ты-
сяч рублей. Пошлина на подачу 
самого заявления — еще 300 ру-
блей.

Учитывая, что у вас дети, есть 
смысл связаться с соцслужбами 
на предмет предоставления экс-
тренной целевой субсидии, пока 
вы копите на банкротство. 

Ничего страшного в самой 
процедуре нет: потенциальных 
банкротов в России — более семи 
миллионов (заемщики, которые 
не платят по кредитам более 90 
дней, но могут воспользоваться 
правом банкротства; данные 
Объединенного кредитного бюро 
на конец июня 2017 года. — Прим. 
ред.). Квартиру никто не отни-
мет, так как это ваше единствен-
ное жилье. Но в следующие пять 
лет вы будете обязаны в случае 
обращения за новым кредитом 
сообщать банку, что вы призна-
ны банкротом. Еще вы не сможе-
те занимать руководящую дол-
жность.

Пишет Сергей, который, судя по 
всему, попал в базу данных лиц с 
плохой кредитной историей, но 
он с решением не согласен и счи-
тает, что переплатил по кредиту. 
Как обжаловать действия банка?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Нужно обратиться 
в бюро кредитных историй (ОКБ, 
НБКИ), чтобы выяснить, в какой 
базе он числится и есть ли он там 

вообще. Кредитная история каж-
дого клиента ведется официаль-
но. Заказав в бюро выписку по 
ней, вы сможете понять, где под-
портили свою историю.

Если вы нашли несоответст-
вия, то напишите заявление о 
внесении изменений в бюро, где 
хранится ваша кредитная исто-
рия. Вместе с заявлением предо-
ставьте квитанции об оплате кре-
дита, заявление на расторжение 
счета. Бюро направит запрос в 
банк и исправит ошибку. Если 
возникнет несогласие, тогда уже 
можете оспорить ваш отчет через 
суд.

О правах и людях
Сергей из Люберец жалуется: 
ему звонит сотовый оператор 
насчет скорой ликвидации тари-
фа. Есть ли смысл жаловаться на 
оператора?
ДМИТРИЙ ЯНИН: С 2014 года вы мо-
жете перейти к другому операто-
ру, сохранив номер. Если вы на-
шли у конкурентов более выгод-
ное предложение, с хорошим по-
крытием, просто переходите и не 
морочьте голову с жалобами, так 
как компания может изменить 
тариф с предварительным уве-
домлением. Обжаловать я бы эти 

действия не стал. Я сам несколь-
ко раз переходил от одного опе-
ратора к другому, это происхо-
дит безболезненно, а оператор 
потом еще и пытается вас вер-
нуть, предложив более интере-
сные тарифы
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Согласен с Дмит-
рием — голосуйте ногами. Пере-
нос номера занимает всего во-
семь дней.

Вопрос от другого читателя. Не-
давно он был в командировке, 
расплатился в гостинице бан-
ковской картой, но уехать при-
шлось раньше срока. Он хотел 
вернуть деньги за те дни, кото-
рые не провел в гостинице, но 
чек потерял. SMS-подтвержде-
ние об оплате и данные в банков-
ском кабинете гостиница не при-
няла, деньги не вернули – оста-
вили на депозите. Можно что-то 
требовать с гостиницы?
Д М И Т Р И Й  Я Н И Н :  Акт реализации 
услуги или товара должен быть 
подкреплен чеком. Для возврата 
вам необходимо получить заве-
ренную банковскую выписку с 
синей печатью, удостоверяю-
щую платеж в пользу гостиницы, 
и отправить туда. Деньги вам в 
этом случае вернут.
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Немного поясню: 
если вам пробили чек на кассо-
вой машине, то данные поступа-
ют в налоговую службу, а факт 
оплаты по SMS никуда не посту-
пает. Бизнесу с точки зрения на-
логовой отчетности важно, что-
бы платеж прошел по их аппара-
туре, поэтому чек и является под-
тверждением оплаты.

Эта проблема потихоньку 
уходит, так как вводится система 
онлайн-касс, когда данные о лю-
бом платеже по карте автомати-
чески передаются и в налоговую, 
и на электронную почту платель-
щика от оператора кассы. Под-
тверждение в этом случае — не 
SMS, а электронный чек. 

Девушка из Санкт-Петербурга 
жалуется, что местный неболь-
шой магазин отказывается при-
нимать обратно одежду, так как 
не может себе это финансово по-
зволить. Что делать?
ДМИТРИЙ ЯНИН: У вас есть право вер-
нуть товар, не подошедший по 
размеру, цвету, форме, фасону, 
габаритам, в течение двух недель 
со дня покупки. При этом товар 
должен быть не ношеным, если 
речь о верхней одежде, обуви. В 
вашем случае это просто обман 
потребителя. Если две недели не 
истекли, вы можете вернуть или 
поменять одежду в магазине.

Если магазин откажет, то по-
сле подачи заявления на возврат 
денег вам надо взять у него пись-

менный отказ. Вне зависимости 
от реакции магазина следующий 
шаг — звонок в региональное 
управление Роспотребнадзора.

Звонит Светлана. Она хочет ку-
пить машину в кредит. Дилер ей 
сказал, что кроме каско нужно 
оформить еще и договор страхо-
вания жизни. Еще дилер предла-
гает кредит только в одном бан-
ке, где ставка выше. Что делать?
ДМИТРИЙ ЯНИН: В этой ситуации ди-
лер навязывает вам и банк, и 
страховку: они необязательны 
для автокредита в отличие от ка-
ско. Мотивация салона ясна: он 
получает комиссию за каждый 
договор страхования.

Вам нужно подготовить два 
обращения. Первое — в Федераль-
ную антимонопольную службу в 
части навязывания кредитного 
продукта одного банка. Второе — 
в Роспотребнадзор в части навя-
зывания приобретения страхов-
ки.

Банки, кстати, выдают по-
требкредиты по ставкам, сопо-
ставимым со ставками по авто-
кредитам. Можно взять обычный 
кредит без посредника в лице ди-
лера. Тогда ПТС будет в залоге у 
банка.

О вечном 
У Анны вопрос на засыпку:  
сколько миллионов нужно ско-
пить для безбедной старости? 
ДМИТРИЙ ЯНИН: Есть верифициро-
ванный метод Международной 
организации труда, которая счи-
тает, что пенсия должна состав-
лять 75 процентов от того, что вы 
имели до выхода на пенсию. При-
мерно 25 процентов вы экономи-
те, выходя на пенсию: меньше по-
ездок на транспорте, не надо так 
часто обновлять гардероб, пита-
ние не ресторанное, а домашнее 
и так далее.

Если разрыв между вашими 
текущими доходами и грядущей 
пенсией больше, чем четверть, то 
нужно ее компенсировать, чтобы 
в старости не рухнуть в нищету. 
Ведь, к сожалению, в России пока 
соотношение средней страховой 
пенсии к средней зарплате низ-
кое — 37 процентов (сравнение 
данных Пенсионного фонда РФ и 
Росстата. — Прим. ред.).

Начинать никогда не поздно, 
но в зависимости от возраста ме-
няется структура инвестицион-
ного портфеля. Например, если 
вам 50 лет, то, кроме депозитов, 
облигаций и недвижимости, я бы 
больше ничего не советовал. 
Если вам 40 лет, то уместна доля 
вложений в акции. В 30 лет она 
может быть еще выше. Смысл в 
том, что если к 35 годам вы уви-
дите, что вложения в акции ниче-
го не принесли, то в запасе есть 
еще 20—25 лет наверстать упу-
щенное. В 50 лет шанса на пере-
загрузку не будет. 

Конечно, идеальная ситуация 
— параллельно вкладывать и в об-
разование, и в здоровье, чтобы 
спокойно до 70 лет работать.

Прежде чем взять кредит, пересчи-
тайте доход и выберете оптималь-
ный ежемесячный платеж.

Акцент

 Семь миллионов россиян 
могут воспользоваться про-
цедурой банкротства, но они 
об этом и не догадываются

МИНФИН ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

ОБРЕМЕНЕННЫЕ КРЕДИТОМ ЛЮДИ ПОДВЕРЖЕНЫ ДЕПРЕССИИ
С понедельника стартовала IV Всероссийская 

неделя сбережений. Она проводится в рамках 

проекта минфина «Содействие повышению 

уровня финграмотности населения и развитию 

финансового образования в РФ». Что нового 

ждать от мероприятия, кто пишет учебники по 

финансам для наших детей и чем чревато плохое 

финансовое самочувствие, «РГ» рассказал ди-

ректор департамента международных финансо-

вых отношений минфина и директор проекта Ан-

дрей Бокарев.

Сколько регионов, людей и компаний в этом 
году участвуют в неделе сбережений?
Бокарев | В прошлом году участие приняли око-

ло 60 регионов и 360 тысяч человек, сейчас мы 

ожидаем, что в мероприятиях смогут принять 

участие более полумиллиона человек и порядка 

70 субъектов России. 

Мы сотрудничаем с бизнесом и проводим обра-

зовательные курсы прямо на рабочих местах. 

Практика показывает, что работодатели в пер-

вую очередь заинтересованы в повышении фи-

нансовой грамотности своих сотрудников, так 

как люди, оказавшиеся в трудной финансовой 

ситуации, обремененные кредитами, мало дума-

ют о работе. У них начинается депрессия, падает 

трудоспособность.

На наших мероприятиях все желающие узнают о 

том, как контролировать расходы, научиться 

сберегать и инвестировать, не попав при этом в 

руки мошенников, как не попасть в кредитный 

«водоворот».

Из новых форматов можно отметить семей-

ный фестиваль, который пройдет в Москве 11 

ноября, куда каждый может прийти с семьей, 

весело и с пользой провести время, поучаст-

вовать в играх, пообщаться с ведущими фи-

нансовыми консультантами. Впервые мы 

опробовали этот формат в апреле этого года. 

Тогда за один день мероприятие посетили по-

чти три тысячи человек. Для участия надо 

просто зарегистрироваться на нашем порта-

ле вашифинансы.рф. 

Планирует ли минфин расширить просвети-
тельскую кампанию на общественные места, 
торговые центры? Есть ли курсы для пенсионе-
ров?
Бокарев | Неделя сбережений рассчитана, пре-

жде всего, на привлечение внимания граждан к 

вопросам финграмотности и широкое освеще-

ние в прессе. А так в рамках проекта мы круглый 

год проводим различные мероприятия — кон-

сультации, лекции, тренинги и семинары, в том 

числе для взрослого населения. Есть отдельные 

активности для пожилых и людей с ограничен-

ными физическими возможностями.

Что касается пенсионеров, то мы особое внима-

ние уделяем защите и финансовой безопасно-

сти. Есть успешный опыт совмещения компью-

терной и финграмотности при обучении пенсио-

неров. В Калининграде есть отдельная програм-

ма, рассчитанная на военных пенсионеров и их 

семьи.

Мы проводим акции и в торговых центрах, и в от-

делениях Роспотребнадзора, и, например, в би-

блиотеках. Важно, что у людей есть выбор и воз-

можность обратиться с вопросами к финансо-

вым консультантам по ведению личного и семей-

ного бюджета. 

При поддержке минфина выпущена серия 
учебников по финграмотности. Но есть еще 
Банк России со своим комплектом для учащих-

ся 9—11-х классов. Эти программы не конфлик-
туют? Может, планируется объединение посо-
бий?
Бокарев | Сейчас образовательные учрежде-

ния могут сами выбирать дополнительные за-

нятия для учащихся. И то, что есть из чего вы-

брать, это, на наш взгляд, плюс. Комплект мин-

фина рассчитан на учеников со 2-го по 11-й 

классы. Он прошел апробацию в регионах, в ко-

торой приняли участие более пяти тысяч учени-

ков и трех тысяч учителей, мы получили много 

предложений от педагогов по улучшению и на-

полнению. Сейчас в рамках проекта минфина 

мы готовимся выпустить обновленное издание 

и бесплатно направим 10 миллионов пособий в 

школы более чем 40 регионов России. В каж-

дый учебно-методический комплекс также вхо-

дят пособия для родителей, что позволяет од-

новременно со школьниками повышать уро-

вень финансовой грамотности взрослых. От 

родителей мы получаем положительные отзы-

вы, свидетельствующие о том, что, пока они 

объясняют детям, сами начинают понимать 

важность финансовой грамотности, находя для 

себя много нового.

Для решения кадрового вопроса на базе веду-

щих вузов (ВШЭ, РАНХиГС, Финансовый универ-

ситет, МГУ) созданы федеральные и региональ-

ные методические центры для подготовки педа-

гогов и тьюторов по финансовой грамотности. 

Уже свыше десяти тысяч учителей, пяти тысяч 

тьюторов прошли обучение. А до конца 2018 

года в рамках проекта мы подготовим более 25 

тысяч педагогов, включая учителей сельских 

школ.

По работе с детьми уже видим плоды нашей ра-

боты: за три года в международном рейтинге 

ОЭСР, отражающем уровень финансовой гра-

мотности 15-летних учащихся, российские 

школьники перешагнули с десятого на четвер-

тое место, оставив позади ровесников из США, 

Австралии и Нидерландов.

Опубликованная недавно национальная стра-
тегия по финграмотности скорее похожа на де-
кларацию о намерениях. Когда ждать конкре-
тики? 
Бокарев | Это стратегический документ, опре-

деляющий постановку задач и приоритетные на-

правления работы в области повышения фин-

грамотности в масштабах страны. Стратегия 

определяет круг задач не только для органов 

власти, но и для регионов, бизнеса, педагогиче-

ского сообщества, но и многих других. В России 

это первый документ по проблематике фингра-

мотности подобного уровня. Для реализации мы 

разрабатываем «дорожную карту», в которой 

подробно пропишем конкретные шаги и меро-

приятия.

Стратегия является актуальной и необходи-

мой для стимулирования экономически раци-

онального поведения населения. Она нацеле-

на на повышение качества финансового обра-

зования и информирования граждан по во-

просам управления личными финансами, лич-

ной финансовой безопасности и защиты прав 

потребителей финансовых услуг, формирова-

ние ответственного типа поведения на финан-

совом рынке и приобретение населением фи-

нансовых компетенций, в том числе по осу-

ществлению долгосрочного планирования 

личных финансов на всех этапах жизненного 

пути.

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ
зарплаты должна составлять ваша 
будущая пенсия, чтобы в старости 
не рухнуть в нищету.
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Марина Гусенко

В
ыставка работ совре-
менных ювелиров от-
кроется 9 ноября в Ал-
мазном фонде. А 15 но-
ября в Государствен-

ном историческом музее откро-
ется еще одна выставка — уни-
кальных произведений ювелир-
ного искусства «Национальные 
сокровища России».

Обе они приурочены к 50-ле-
тию Алмазного фонда, который 
является составной частью Госу-
дарственного фонда драгоцен-
ных металлов и драгоценных 
камней России (Гохран России).

Как рассказал журналистам 
глава Гохрана Андрей Юрин, на 
самом деле коллекции Алмазного 
фонда намного больше 50 лет. 
Она начала формироваться в 
1719 году с Указа Петра I, кото-
рый и создал Камер-коллегию, 
обеспечивавшую хранение коро-
национных регалий, а впоследст-
вии редких самоцветов, выдаю-
щихся ювелирных изделий. Цен-
ности хранились в отдельном по-
мещении с особыми условиями 
доступа. 

Позже хранилище, получив-
шее название Бриллиантовой 
комнаты, находилось в Зимнем 
дворце, куда со всего мира при-
возили редчайшие камни, само-
родки и ювелирные изделия. В 
1914 году, во время Первой ми-
ровой войны, драгоценности 
были перевезены из Санкт-Пе-
тербурга в Москву. 

После революции в 1922 году 
Народный комиссариат финан-
сов осуществил подробное опи-
сание состава коллекции и дал ей 
новое название — «Алмазный 
фонд». В 1967 году была открыта 
постоянная экспозиция выстав-
ки «Алмазный фонд» в Москов-
ском Кремле, где были представ-
лены государственные регалии, 
уникальные самородки драго-
ценных металлов, драгоценные 
камни и ювелирные изделия, 
имеющие особое историческое и 
художественное значение.

Эта сокровищница пополня-
ется до сих пор — уникальными 
самородками, минералами, ал-

мазами. Но вот изделия совре-
менных мастеров в нее пока не 
попадут — в ближайшее время 
Гохран не планирует их заку-
пать. Хотя выставка лучших сов-
ременных отечественных юве-

лиров, победителей российских 
и зарубежных ювелирных кон-
курсов откроется в Алмазном 
фонде уже меньше чем через две 
недели. И продлится два месяца, 
то есть закроется сразу после 

новогодних каникул. Работы ма-
стеров нашего времени гармо-
нично впишутся в общую экспо-
зицию фонда, где представлены 
п р о и з в е д е н и я  ю в ел и р н о го 
искусства прошлых столетий и 
десятилетий.

«В советские времена в Рос-
сии было массовое производство 
ювелирных изделий, которые в 
основном не отличались боль-
шой художественной ценностью. 
Сейчас началось возрождение 
ювелирного искусства», — гово-
рит Андрей Юрин. Но изделия 
современных мастеров пока не 
входят в состав коллекции Ал-
мазного фонда, потому что Ал-
мазный фонд — это вершина цен-

ностного и ювелирного богатст-
ва страны, и зачислены в него мо-
гут быть только исконные произ-
ведения искусства, продолжает 
глава Гохрана.

«Мы проводим конкурсы, что-
бы определить выдающихся сов-
ременных мастеров. Стараемся 
поддерживать и развивать тради-
ции ювелирного дела. И со време-
нем можно будет говорить о по-
полнении Алмазного фонда их 
работами», — добавил он.

Обе выставки будут доступны 
для иностранцев и людей с огра-
ниченными возможностями. 
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Выставки Алмазный фонд покажет свои сокровища

Лучшие друзья 
бриллиантов

В России началось возрождение 
ювелирного искусства, отмечают 
в Гохране.

Акцент

 Изделия современных 
мастеров в Алмазный фонд 
пока не попадут — Гохран 
не планирует их закупать

ТРАНСПОРТ Еще два участка 
трассы М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» станут
платными

Девяносто лет 
через кассу 

Татьяна Шадрина

ОБХОД Торжка и Бологово на трассе М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» станут платными на 90 лет. 

Распоряжение о введение платы за проезд на отрезке 
с 208-го по 258-й километр, который проходит по Твер-
ской области, и участке с 334-го по 543-й километр 
в Новгородской области опубликовано вчера на сайте 
правительства.

Сейчас активно идет работа по строительству всей трас-
сы М-11, кроме участка в Тверской области. Пока там идет 
реконструкция трассы М-10 «Россия», которая должна 
стать бесплатной альтернативой для проезда путешествен-
ников из Петербурга 
в Москву. Всего на 
трассе М-11 «Москва 
— Санкт-Петербург» 
шесть участков. Два 
из них уже построены 
и работают в платном 
режиме. Это отрезок 
от Москвы до Солнеч-
ногорска и обход 
Вышнего Волочка. 
На этих отрезках 
можно развивать ско-
рость более 100 кило-
метров в час. Но ско-
ростной режим может быть и снижен из-за неблагоприят-
ных условий. В перспективе по всей трассе М-11 «Москва — 
Санкт-Петербург» может быть установлен скоростной ре-
жим в 130 километров в час. Технические характеристики, 
в том числе количество полос, позволяют это сделать. До-
браться из одной столицы в другую можно будет за пять ча-
сов. Развязок в одном уровне, где надо ждать на светофоре, 
не запланировано. Чтобы не связываться с наличными, че-
рез все пункты оплаты можно проехать по транспондеру. 
И еще получить скидку. 

Общая стоимость проезда М-11 «Москва — Санкт-Пе-
тербург» от одной столицы до другой составит примерно 
три тысячи рублей. Тем же, у кого есть транспондер, будет 
предоставляться скидка минимум в 20 процентов для про-
езда по этой и другим платным федеральным дорогам. 
С 1 ноября этого года, то есть сегодня, один и тот же тран-
спондер можно будет использовать не только на феде-
ральных платных трассах, но и расплачиваться за проезд 
на Западном скоростном диаметре в Санкт-Петербурге. 

То есть транспондер, приобретенный для проезда по 
федеральным трассам и полученный для расчета с управ-
ляющей компанией внутригородской платной автомаги-
страли в Санкт-Петербурге, теперь «полноправные» 
участники транзакций. В Европе пользователям дорог 
пока приходится возить с собой по несколько транспонде-
ров, каждый для оплаты проезда по определенной дороге. 
А в России компаниям удалось договориться и создать в 
Автодоре единый центр для перерасчетов.

С 1 ноября по одно-
му транспондеру 
можно оплатить 
проезд на феде-
ральных трассах 
и в Петербурге

Документ читайте на сайте 
rg.ru/art/1468324

СОТРУДНИЧЕСТВО В Пекине 
стартовали Дни Москвы 

Теплый лед

Любовь Проценко

МЕЛОДИЕЙ песни «Подмосковные вечера» встретила 
вчера москвичей частная спортивная школа в Пекине. 
Здесь, на катке, выступлением знаменитых российских 
фигуристов стартовали Дни Москвы, которые продлятся 
по 3 ноября. 

Открывая их, руководитель департамента внешнеэ-
кономических и международных связей Сергей Черемин 
напомнил: 

— Ледовые шоу — одни из любимых представлений в 
нашей стране. И это неудивительно — фигурное катание 
принесло россиянам множество самых престижных на-
град в мире.

 Министр отметил, что невозможно перечислить име-
на всех фигуристов, которые прославили нашу страну. 
Но одно имя он все-таки назвал — Ирины Родниной, при-
зерки трех Олимпийских игр и 10-кратной чемпионки 
мира. Выступления также замечательных спортсменов — 
Татьяны Навки, Петра Чернышева, юных московских 
фигуристов — увидели вчера пекинцы. Всем им, как и ки-
тайским фигуристам, тоже успевшим заявить о себе на 
международных престижных соревнованиях, Сергей Че-
ремин пожелал побед на зимней Олимпиаде, которая 

пройдет в Пекине в 
2022 году. 

Напомню, столи-
цы России и Китая 
связывает тесное со-
трудничество уже 
два десятка лет. А 
экономические свя-
зи за время послед-
него экономическо-
го кризиса стали 

даже теснее. Китайцы охотно заняли нишу по поставке 
товаров и совместного развития различных произ-
водств. Благодаря активной экспортной политике Китая 
эта страна последние годы твердо удерживает первое ме-
сто по объему товарооборота среди зарубежных стран — 
партнеров российской столицы. 

По итогам 2016 года товарооборот между зарегистри-
рованными в Москве организациями и китайскими пар-
тнерами вырос по сравнению с 2015 годом на 2,9%  и со-
ставил 17 402 млн долларов США.  В первом квартале 
2017 года увеличился на 25,7% по сравнению с анало-
гичным периодом 2016 года и составил 4533,3 млн дол-
ларов США. 

Все эти годы Москва и Пекин работали по трехлетним 
программам сотрудничества. Вот и сегодня будет подпи-
сана очередная программа на 2018—2020 годы. Но начав-
шиеся Дни Москвы не ограничиваются укреплением 
контактов в экономике и спорте. В ходе их в столичной 
библиотеке уже состоялась встреча и обмен опытом де-
партаментов культуры двух городов. 

Впереди — торжественное открытие фотоэкспозиции 
Московского зоопарка и подписание меморандума о со-
трудничестве между зоопарками Москвы и Пекина, дет-
ский турнир по бадминтону и ушу, торжественный кон-
церт, который дадут Национальный театр народной му-
зыки и песни «Золотое кольцо», ансамбль «Гжель», Мо-
сковский государственный театр фольклора «Русская 
песня» и другие. 

ПРОЕКТ Названы маршруты, на которые выйдут электробусы

В моде — электричество 
Светлана Батова

С
толичные власти назвали 
маршруты, на которые в 
будущем году могут выйти 

электробусы. Пока в проработке 
около десятка номеров, возмож-
но список будет расширен. Об 
этом на общественных слушани-
ях, посвященных развитию элек-
тротранспорта, сообщил заммэ-
ра по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов.

Напомним, сейчас заканчива-
ется подготовка техзадания для 
первого конкурса на закупку 
электробусов. Власти собирают-
ся покупать по 300 экомашин в 
ближайшие три года. Проект ТЗ 
на закупку был опубликован в от-
крытом доступе еще в начале ав-
густа для всеобщего обсуждения. 
Пришло более пятисот замеча-
ний, например, попросили уве-
личить количество сидячих мест, 

устроить тепловую завесу над 
дверьми на холодное время года.

Среди первых маршрутов, на 
которые должны выйти элек-
тробусы — те, что сегодня обслу-
живают троллейбусы. Всего 
было названо восемь маршру-
тов, среди них: № 7 «Парк Побе-
ды — Калужская площадь» , № 34 
к «Улица Кравченко — Киевский 
вокзал», № 42 «Рижский во-
кзал — метро «Динамо» , № 76 
«Холмогорская улица — метро 
«ВДНХ» южная», а также № 36, 
83, 73 и 80.

Как отметил Ликсутов, трол-
лейбусные маршруты для запу-
ска электробусов выбраны не 
случайно. Организовать элек-
трозаправки проще именно на 
троллейбусных линиях — не нуж-
но издалека «тащить» электриче-
ство. На слушаниях многие эк-
сперты напомнили о том, что го-
родские власти обещали запу-

стить электробус и по Садовому 
кольцу на место троллейбуса «Б» 
— сейчас вместо него ходят обыч-
ные автобусы. Заммэра отметил, 
что электромашины там обяза-
тельно будут, но позже.

А вот троллейбусы, скорее 
всего, туда не вернутся: бюджет-
ных производителей, которые бы 
удовлетворили столичные требо-
вания, в России нет. В последнем 
заказе Москвы были 12 троллей-
бусов с автономным ходом про-
изводства завода «Троллза». Они 
должны были быть поставлены 
еще в прошлом году. Павел Хме-
лев, главный инженер «Мосгор-
транса», сообщил: заказ был со-
рван — завод не справился. Заку-
пать электробусы Москва будет 
только по контрактам жизненно-
го цикла. Поставлять их уже со-
бираются два завода — «ГАЗ» и 
«КАМАЗ». Последний только что 
передал новую модель на испыта-

ния «Мосгортрансу» – скоро мы 
ее увидим на улицах города. Ин-
терес к столичному автопарку, 
напомню,  проявляли финские, 
белорусские и китайские произ-
водители. В общей сложности, 
через три года в Москве должно 
быть уже 900 электробусов — по 
300 в год, а затем в 2021 году 
власти хотят совсем отказаться 
от закупок дизельных автобусов. 
Учитывая, что автобусный парк 
Москвы — один из самых молодых 
в мире, полное замещение на 
электробусы произойдет не 
раньше чем лет через 10 — в сто-
лице более 10 тысяч автобусов. 

Эксперты отметили всемир-
ный тренд на электротранспорт, 
но и высказали некоторые опасе-
ния. Например, в  Лондоне заку-
пили порядка тысячи гибридных 
автобусов и у многих из них  
вышли из строя аккумуляторы. 
Машины так и ездили на дизеле.

ДЕНЬГИ

Соцвыплаты 
в Москве 
вырастут 
с 2018 года

ПРИБАВКА 
В ЯНВАРЕ

Александр Мелешенко

РАЗЛИЧНЫЕ социальные вы-
платы, включая доплаты к пенси-
ям и детские пособия, значитель-
но вырастут в Москве в следую-
щем году. Соответствующее ре-
шение вчера приняли на заседа-
нии президиума столичного пра-
вительства.

Открывая заседание, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин рассказал, 
что городская экономика в послед-
нее время стабилизировалась: уве-
личились поступления в бюджет, 
пусть и небольшими темпами, но 
начали расти реальные доходы на-
селения. «К сожалению, это в мень-
шей степени касается малообеспе-
ченных семей и пенсионеров, поэ-
тому мы принимаем решение о су-
щественном увеличении социаль-
ных выплат, — подчеркнул он. — В 
первую очередь это касается уве-
личения минимальной пенсии с 
14,5 до 17,5 тысячи рублей. Речь 
также идет об увеличении ежеме-
сячных выплат малообеспечен-
ным семьям с детьми». Эти и дру-
гие выплаты вырастут с 1 января  
2018 года и затронут более 2 млн 
москвичей. В частности, доплаты к 
пенсии увеличатся почти у 1,4 млн 
пенсионеров, причем 43 тыс. нера-
ботающих пенсионеров городскую 
доплату получат впервые. Рост 
других выплат затронет 263 тыс. 
детей в малообеспеченных семьях, 
320 тыс. детей в многодетных се-
мьях, 11,7 тыс. ветеранов Великой 
Отечественной войны и участни-
ков обороны Москвы, 11,4 тыс. 
тружеников тыла и многих других.

Вводятся и новые пособия. 
Например, ежегодная компенса-
ционная выплата на покупку 
школьной формы для семей, вос-
питывающих инвалидов. 

РАКУРС

В Москве 
вырастет цена 
патентов для 
иностранных 
рабочих 

ПЛАТА ЗА ТРУД 

Сергей Жуков, Ирина Рыбникова

СТОИМОСТЬ месячного патен-
та для мигрантов, приезжающих 
работать в Москву, в будущем 
году вырастет на 300 рублей — до 
4500 рублей. Об этом «РГ» сооб-
щили в пресс-службе столичного 
департамента экономической 
политики и развития. Поможет 
ли эта мера в борьбе с нелегаль-
ной миграцией, корреспонденты 
«РГ» спросили у экспертов.

«Расценки» на патенты для 
трудовых мигрантов, пояснили в 
московской мэрии, не менялись 
два года. Право на официальную 
работу в российской столице сей-
час оценивается в 4200 рублей. 
По мнению властей, подорожа-
ние патента поможет сдержать 
миграционные потоки. «С учетом 
того, что зарплата мигрантов рас-
тет более низкими темпами, чем 
у москвичей, коэффициент пере-
смотрен всего на 7%, — объясни-
ли свою позицию в департаменте 
экономической политики и раз-
вития. — Также плата за патент 
увеличивается, чтобы платежи 
мигрантов по НДФЛ были сораз-
мерны сумме, которую платят ра-
ботодатели за россиян». В том, 
что стоимость меняется, дирек-
тор интеграционного центра 
«Миграция и закон» Дмитрий 
Михайлов ничего не обычного не 
видит. По его словам, Москва, как 
и любой другой регион страны, 
вправе регулировать миграцион-
ные потоки и устанавливать свою 
цену. На Дальнем Востоке, гово-
рит он, платежи в разы больше. 
Поэтому 300 рублей — не та сум-
ма, из-за которой стоит риско-
вать своим легальным статутом в 
России, отмечает Михайлов. У эк-
сперта миграционного центра 

ТУТЖДУТ Василия Кравцова на 
этот счет иное мнение — желаю-
щих выйти в легальное поле поу-
бавится. «За 9 месяцев текущего 
года в Москве на учет с целью по-
иска работы поставлено около 
миллиона приезжих из стран 
СНГ — за исключением тех стран, 
которые входят в ЕАЭС, — поя-
снил Кравцов. — Выдано за это 
время только 323 тысячи патен-
тов, остальные трудятся неле-
гально». 

В Подмосковье, чтобы сокра-
тить количество нелегальных 
работников, в этом году снизили 
стоимость комплексных услуг 
по подготовке пакета докумен-
тов на оформление патента для 
мигрантов. Сам патент стоит 4 
тыс. рублей, но в едином мигра-
ционном центре области предла-
гают получать услуги пакетом, 
добавляя к патенту, например, 
полис медицинского страхова-
ния, услуги по подготовке к ком-
плексного экзамену, перевод ди-
плома или паспорта. Полный па-
кет еще в начале года стоил 15 
100, но в апреле его стоимость 
снизилась до 11 400 рублей. «Во-
прос о том, будет ли повышаться 
цена трудового патента на 2018 
год в настоящий момент, нахо-
дится на обсуждении», — расска-
зала «РГ» министр социального 
развития Подмосковья Ирина 
Фаевская. Политика сдержива-
ния цен приносит свои результа-
ты: в прошлом году в области 
иностранным рабочим было вы-
дано 179,4 тысячи патентов, в 
этом — уже почти 160 тысяч.  

Стоимость патента, по словам 
Василия Кравцова, рассчитана 
из средней зарплаты по Москве 
или области, а приезжие зараба-
тывают намного меньше и теку-
щих расходов у них больше. По-
хожего мнения придерживается 
и председатель ЦК Профсоюза 
трудящихся-мигрантов Ренат 
Каримов. Он уверен: чем выше 
налог, тем больше людей, кото-
рые будут пытаться от него уйти. 
«Мигранты, оформившие патент 
и официально устроившиеся на 
работу, нередко попадают под 
двойное налогообложение, — под-
черкнул Каримов. — Один раз, 
когда вносят платеж за патент, 
второй раз это делает работода-
тель, удерживая из зарплаты 
13%». Именно поэтому многие 
не торопятся выходить из тени, 
полагает он и предлагает свой 
путь решения проблемы. «Допу-
стим, мигрант зарабатывает 40 
тысяч рублей, — говорит предсе-
датель профсоюза. — В этом слу-
чае патент должен стоить три ты-
сячи рублей, а из зарплаты удер-
живать — 2200 рублей. Итого — 
13%».

Стоимость 
патента в столице 
не пересматривали 
два года

Москва и Пекин 
подпишут новую 
программу 
сотрудничества 
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Кому и на сколько будут 
увеличены соцвыплаты 
в Москве, смотрите 
на сайте «РГ» 
rg.ru/art/1468451
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Телевидение  Как удержать доверие зрителей в эпоху ток-шоу?

Двадцать лет 
с правом передачи
Сусанна Альперина, 
Александр Беляев

Т
елеканалу «Культура» 
— двадцать лет! 25 авгу-
ста 1997 года прези-
дент Российской Феде-
рации Борис Ельцин 

подписал Указ № 919, второй 
пункт которого предписывает 
ВГТРК «образовать в своей 
структуре главную редакцию об-
щероссийского государственно-
го телевизионного канала «Куль-
тура». За создание культурного 
канала ратовали великие люди, 
Мстислав Ростропович и Дмит-
рий Лихачев, а первым главным 
редактором назначили театрове-
да Михаила Швыдкого.

«Культура» начала вещать 1 
ноября 1997 года. Это была сов-
сем другая эпоха, когда «каза-
лось, что настоящая музыка, ли-
тература, живопись смыты пере-

строечной волной со всех кана-
лов», как об этом сказано в доку-
ментальном фильме про создание 
канала «Имя — культура» (эфир — 
1 ноября, 9.00). И вот в этой ситуа-
ции существует телеканал без 
коммерческой рекламы — это 
было принципиальным решени-
ем — и с умными, без кавычек, раз-
говорами о высоком искусстве. 
Казалось бы, кому это надо? 
Очень даже надо, как выяснилось.

Изменились времена и вку-
сы, а «Культура» по-прежнему 
феномен эфира. Понятно, что 
она не может похвастаться гро-
мадной аудиторией, и рейтинга-
ми. Но у канала — замечатель-
ная, лояльная, думающая ауди-
тория, а программы «Культу-
ры» вызывают серьезные ди-
скуссии о культурной жизни 
России. Буквально — от истории 
и этикета до рэпа!

Федор Бондарчук в «Белой студии» Дарьи Златопольской.

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ФЛЕЙТЫ 
ВОДОСТОЧНЫХ ТРУБ
СО ШКОЛЬНЫХ лет помню, что Октябрьская револю-
ция раскрепостила творчество масс. Причем не только 
социальное, но и художественное. Сколько раз я повто-
рял слова о великой утопии, которая вдохновила (и вдох-
новляет!) мастеров культуры, расширяющих границы 
творчества, мечтающих о преобразовании человека и 
мира, устремленных к небесным горизонтам неведомо-
го, но справедливого и прекрасного будущего. 

Эта магическая мифология земного рая на земле ув-
лекала вовсе не прекраснодушных глупцов, но людей 
вполне искушенных в жизни и в искусстве. Какие имена! 
Маяковский, Мейерхольд, Шостакович, Есенин, Эйзен-
штейн! Можно не расставлять инициалы — гении в них не 
нуждаются! Революция отталкивала сиюминутной же-
стокостью, но покоряла величием перспективы — Блок, 
Горький, Станиславский, Вахтангов, Таиров, Малевич, 
Белый, Брюсов и многие другие, проклиная кровавое ли-

холетье военного 
коммунизма, видят 
в ней своего рода чи-
стилище, предшест-
вующее великой 
прекрасной эпохе. 
Прекраснодушный 
романтизм К.С. Ста-
ниславского рас-
крывается в полной 
мере, когда читаешь 
его режиссерские 
пометки к задуман-

ной им постановке байроновского «Каина», — около 
имен главных персонажей фамилии большевистских ли-
деров — Ленин, Троцкий…

Понятно, что до сей поры деятелей российской куль-
туры делят на тех, кто принял революцию, и тех, кто ее не 
принял. Одних — уничтожили большевики, другие отпра-
вились в вынужденную эмиграцию. Творчество «у без-
дны на краю» одних увлекло в эту самую бездну, других, 
переживших периоды мессианского подъема, научило 
эквилибристике.

И через 100 лет после российского Октября, перевер-
нувшего не только нашу страну, но и весь мир, — револю-
ция 1917 года рассматривается как высшее благо для 
искусства, проторившее новые дороги в будущее. Этот 
подход преобладает на всех крупнейших выставках, по-
священных столетнему юбилею, — от экспозиции в Коро-
левской Академии художеств в Лондоне до масштабной 
визуальной рефлексии на темы пророчества Велимира 
Хлебникова в Государственной Третьяковской галерее 
под названием «Некто 1917-й». Но что же на самом деле 
Октябрьская революция дала великому русскому искус-
ству? И что безвозвратно отняла у него?  

Всемирно-историческую роль нового русского 
искусства определили произведения, созданные во вто-
рой половине ХIХ и в первые десятилетия ХХ века. Это 
вовсе не умаляет величия гениев первой половины ХIХ 
столетия — Пушкин, Лермонтов, Гоголь, Глинка по суще-
ству сформировали наше национальное самосознание, 
национальную культуру нового времени, дали ей совре-
менный художественный язык. Их укорененность в рус-
ской жизни затруднила восприятие их произведений, за 
пределами нашего Отечества, но от этого вовсе не ума-
лила ни их величия, ни нашей национальной потребно-
сти в них. 

Но осознавая это, нельзя не признать, что и в ХХI сто-
летии для всего человечества мы остаемся страной, где 
творили Толстой, Достоевский, Чехов, Горький, Чайков-
ский, Станиславский, Блок, Бунин, Гумилев… Где раздви-
гали границы возможного Кандинский, Малевич, Тат-
лин, Филонов, Стравинский, Скрябин, Прокофьев… Ше-
девры Серебряного века и пророчества русского аван-
гарда, как и великие произведения первых десятилетий 
советской власти, создавали мастера, укорененные в до-
революционной русской культуре, с ней органически 
связанные. Великие художественные открытия, которые 
станут фундаментом нового искусства ХХ века, новые 
творческие пути, которые будут увлекать деятелей рево-
люционной эпохи, были угаданы до событий 1917 года. 
Невероятное творческое напряжение «эпохи канунов» 
дало грандиозные творческие результаты. Какую их 
часть можно было поставить на службу победившему 
пролетариату?

Русская культура конца ХIХ — начала ХХ столетия 
была обращена прежде всего к тем слоям общества Рос-
сийской империи, которую называли «читающей Рос-
сией». В 1913 году из 
174, 1 млн населения 
только 14,2 % жило в 
городах, где далеко 
не все рабочие полу-
чали начальное че-
тырехклассное обра-
зование. Тут ни до 
стихотворений о 
Прекрасной Даме, 
ни до «облака в шта-
нах». И именно эта — 
не читающая — Рос-
сия во главе с пар-
тией большевиков 
становится субъектом исторического переворота огром-
ной империи. То, что казалось поэтическим хулиганст-
вом в 1912 году, когда в первом поэтическом сборнике 
кубофутуристов во главе с Маяковским, Крученых и 
Бурлюком «Пощечина общественному вкусу» было 
предложено бросить Пушкина с парохода современно-
сти, после 1917-го стало грубой повседневной реально-
стью. И хотя Ленин обладал вполне буржуазно-консерва-
тивными эстетическими вкусами, для него политика 
была важнее поэтики. Русская культура, созданная в 
предреволюционной империи для сотен тысяч избран-
ных, должна была выдержать очную ставку с восставши-
ми многомиллионными массами, которые крушили дво-
рянские гнезда, разоряя библиотеки и художественные 
коллекции. «Культурная революция» первых послерево-
люционных лет решала не столько просветительские, 
сколько политические вопросы. Нужно было обучить 
массы не просто грамоте, но грамоте большевистской, 
что было куда важнее для правящей партии. 

Хочется верить, что русская культура выдержала ис-
пытание трагическим ХХ веком. Она выжила вместе с на-
родом, пытаясь преодолеть невосполнимые утраты. Пы-
таясь ответить на вызовы «века-волкодава». Но все чаще 
вспоминаю горькие слова Сергея Аверинцева: «Двадца-
тый век скомпрометировал ответы, но не снял вопросы». 
И на них некому отвечать, кроме нас.

Хочется верить, 
что русская культу-
ра выдержала 
испытание трагиче-
ским ХХ веком

Но что на самом 
деле революция 
дала русскому 
искусству? И что 
безвозвратно 
отняла у него? 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

КИНО В прокат выходит блокбастер «Тор: Рагнарек»

Боги категории «Б» 
Александр Нечаев

З
авладев троном, Локи (Том 
Хиддлстон) устанавливает в 
Асгарде культ собственной 

личности. Перед дворцом стоит 
его исполинская статуя, в его 
честь слагают оды и играют спек-
такли. Мир скандинавских богов 
переживает едва ли не «золотой 
век», однако это впечатление об-
манчиво. Ему угрожают сразу 
две опасности. 

Из небытия материализовал-
ся огненный демон Суртур. Бла-
годаря Огненным камням — подо-
бию ядерного оружия — Суртур 
вот-вот устроит Асгарду Рагна-
рек, то бишь конец света. Кроме 
того на трон находится еще одна 
претендентка — старшая дочь 
Одина Хела (Кейт Бланшетт). Она 
своенравна и жестока. Перед ли-
цом такого врага объединяются 

два брата-антагониста: Локи и 
громовержец Тор (Крис Хемс-
ворт). Ни к чему хорошему это не 
приводит: Хела с позором изго-
няет обоих из Асгарда в Мидгард 
(мир людей). Затем скандинав-
ские боги оказываются на плане-
те, где власть захватил Великий 
Мастер (Джефф Голдблюм) — 
мужчина, превративший подве-
домственную ему территорию в 
микс борделя с цирковой ареной.

Первая часть «Тора» вышла в 
прокат в 2011 году и преврати-
лась в одну из визитных карточек 
студии Marvel, которая с каждым 
годом множит количество ко-
миксовых супергероев на боль-
шом экране. 

После выхода в прокат тре-
тьей части окончательно понят-
но, что именно Тор наряду с Же-
лезным человеком - любимцы 
студии, на производство филь-

мов о которых она бросает луч-
шие силы. Перед нами не один, а 
сразу два блокбастера — в Marvel 
мыслят настолько масштабно, 
что в рамки одного фильма уму-
дряются запихнуть два парал-
лельных и сильно отличающихся 
друг от друга фильма. В центре 
первого «фильма» — Асгард, за-
хваченный Хелой, дивой в латек-
сном костюме, заставляющим 
вспомнить БДСМ. Ассоциации 
намеренные — жестокость, с ко-
торой Хела наводит порядок в Ас-
гарде, выдает в ней садистское 
начало бывалой госпожи. Смелая 
эстетика — сознательное заигры-
вание с насмотренной аудито-
рией. Она, конечно, увидит тут 
отсылку к модной в 70-х годах в 
теме связи одиозных режимов с 
сексуальными перверсиями. 
Вполне логично, что одним из 
источников вдохновения для 

фильма с названием «Рагнарек» 
послужила «Гибель богов» Вис-
конти.

Второй блокбастер внутри 
«Тора» — приключения героев 
Хемсворта и Хиддлстона в мире 
Великого Мастера. Здесь эстети-
ка фильма меняется — вместо ве-
личественной и строгой архитек-
туры Асгарда зритель видит пла-
нету, превращенную в свалку. 
Посреди нее возвышается арена, 
на которой идут гладиаторские 
бои с участием монстра Халка. 
Захваченному в плен Тору пред-
стоит с ним сразиться . Эта часть 
проникнута духом плутовского 
романа, и это ожидаемо — во мно-
гом благодаря персонажу Локи 
этот жанр в европейской литера-
туре и появился. Но вот выбран-
ная авторами эстетика боевика 
категории «Б» вызывает изумле-
ние пополам с восхищением — где 
еще в фильме стоимостью 200 
миллионов долларов увидишь 
признание в любви «Побегу из 
Нью-Йорка» и другой голливуд-
ской трэш-классике? Это уже чи-
стая ода к радости. В сюжете тут 
опять черт ногу сломит, но кому 
нужен сюжет, когда перед тобой 
зрелище небанальное, смешное и 
эффектное? Создателям «Тора» 
лучше всего удается передать 
суть комиксовой природы как 
удовольствия сразу на несколь-
ких уровнях: не забывая посто-
янно развлекать зрителя спецэф-
фектами и смешными гэгами, им 
в то же время есть что сказать и 
взыскательной публике. «Тор: 
Рагнарек» — это прежде всего яр-
кая и динамичная карусель. Но в 
отличие от многих других кару-
селей от нее не начинает тошнить 
даже спустя два часа после того, 
как ты на нее водрузился.

Из небытия материализовался огненный демон Суртур, некогда побежденный Одином (Энтони Хопкинс).

Трейлер фильма 
и фотогалерея на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Ирина Романова 

В «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЕ» от 
30.10.2017 года была опубликова-
на статья Ирины Муравьевой 
«Чайковского убрать», в которой 
шла речь о том, что жители подмо-
сковного Клина обеспокоены пе-
реносом памятника Петру Ильичу 
Чайковскому работы скульптора 
Геворкяна с центральной Совет-
ской площади на городскую окра-

ину. В Интернете была даже созда-
на петиция, требующая отмены 
решения о переносе, которую под-
писали 3,3 тысячи человек. 

Мы вчера связалась с главой 
Клинского района Аленой Со-
кольской, которая рассказала, 
что памятник останется стоять в 
историческом центре города. 

По ее словам, панику по пово-
ду переноса памятника спровоци-
ровало публичное обсуждение 
места установки нового монумен-
та в честь 700-летия Клина. К зна-
ковому юбилею было решено со-
здать памятник, который вопло-
тил бы в камне собирательный 
образ всех великих людей, при-
частных к семивековой истории 
города. А куда его ставить? На 
этот вопрос предложили ответить 
самим клинчанам. Среди вариан-
тов жителей был и такой: убрать с 

Советской площади скульптуру 
Чайковского, освободив тем са-
мым место для нового монумента. 
А памятник композитору перене-
сти туда, где он жил и творил — на-
пример, в усадьбы Майданово или 
Демьяново. «Но дальше предло-
жений дело не пошло. Никаких 
проектов или документов, свиде-
тельствующих о переносе, у нас 
нет», — утверждает Алена Соколь-
ская. Более того, в Клину считают, 
что и имеющихся памятников 
Чайковскому горожанам мало. 
Поэтому собираются устанавли-
вать новый монумент в честь ком-
позитора перед реконструируе-
мой школой искусств, которая но-
сит его имя, и восстанавливать 
разрушенные бюсты в усадьбе 
Майданово и поселении Фролов-
ском.

Памятник, вокруг которого 
разгорелся скандал, был установ-
лен на Советской площади Клина 
в 1995 году. «Его ценность связа-
на с олицетворением определен-
ных мест в нашем городе, кото-
рый мы позиционируем как город 
Чайковского не только на терри-
тории дома-музея, где он жил… 
Памятник Чайковскому на Совет-
ской площади — это уже привыч-
ный всем образ Клина, и он вряд 
ли нуждается в переменах», — го-
ворит глава. 

РЕЗОНАНС Памятник композитору 
в Клину переносить не будут 

Чайковский 
не подвинется

Шоу «Большая опера» выдержало несколько сезонов.

Интеллектуальная викторина «Гений» появилась на «Культуре» недавно и уже завоевала армию поклонников.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Татьяна Голикова, 
председатель Счетной палаты РФ:

— Телеканал «Культура» — уникальное явление российской 

медиаотрасли, оказывающее влияние на духовное и нрав-

ственное развитие общества, дающее возможность ближе 

познакомиться со всем богатством и разнообразием оте-

чественного и зарубежного культурного пространства. 

Благодаря таланту и профессионализму они нашли свой 

путь к сердцам зрителей.

Надежда Гурьянова, 
директор Кировской областной 
научной библиотеки им. А.И. Герцена:

— Канал «Культура» с самого начала был особенным, притя-

гивающим людей не только культуры — отвергающих пош-

лость и агрессивность на экране. Радует то, что канал не за-

мыкается только на работе учреждений культуры, а гово-

рит о культуре как об основе нашей жизни. Главное — он 

уважительно относится к провинции. Хочется отметить пе-

редачи «Круг чтения», «Наблюдатель», «Линия жизни», хо-

роши передачи о природе. 

Юрий Бузиашвили, 
академик, кардиолог:

— Если исходить из тезиса академика Дмитрия Лихачева, 

что страна — это народ, история и культура, то можно себе 

представить, как важно для страны качество канала «Куль-

тура». Признаюсь, стараюсь смотреть только этот канал. 

Он без истерик, без криков, без безвкусицы, без заказных 

сюжетов. Он приглашает именно тех людей, которые опре-

деляют лицо России.

Валерий Тишков, 
академик РАН:

— Канал «Культура» — это прежде всего качественное теле-

видение, чем он выгодно отличается от многих других те-

леканалов. Это антипод разных громогласных ток-шоу, 

куда нередко приходят совершенно случайные люди и пы-

таются обсуждать важные вопросы. На «Культуре» высту-

пают профессионалы. Мои предпочтения? «Игра в бисер» 

Игоря Волгина — нравится сам формат и высокий профес-

сионализм участников. Конечно, «Агора», которую ведет 

Михаил Швыдкой. После многолетней «Культурной рево-

люции», сыгравшей важную роль, передача «Агора» стала 

новой серьезной удачей — интересный и свежий формат. 

И еще всегда смотрю «Тем временем» Александра Архан-

гельского.

Наталия Дементьева, 
член Комитета Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам:

— Совершенно невозможно поверить, что мы вместе уже 

двадцать лет. Так уж Россия устроена, что когда есть хлеб и 

даже сдоба, но нет культурного витамина, то жизнь тусклая. 

Канал все время меняется — казалось бы, давно придуманы 

все жанры и рубрики («Белая студия», «Правила жизни», 

«Наблюдатель»), но вот появляется матерый телевизион-

ный волк Анатолий Малкин — и «Ближний круг» показывает, 

что такое Учитель в творческой профессии, Мастер. Только 

у зрителей этого канала есть постоянная счастливая воз-

можность видеть творческих людей — представителей нау-

ки и культуры, с которых, выражаясь словами Маяковско-

го, можно делать жизнь.

Петр Налич, 
певец, участник «Евровидения» (2010):

— Конечно, очень здорово, что есть канал, посвященный 

культуре. Хотя в этом есть и некое противоречие, посколь-

ку почти все каналы, на мой взгляд, должны быть посвяще-

ны культуре, науке, медицине, истории. Ну и спорту, конеч-

но, тоже. А не скандалам, ток-шоу на самые низкопотреб-

ные темы и сериалам про бандитов и полицейских… Чего, 

может быть, не хватает телеканалу? Я бы добросил к ним в 

сетку вещания программы с живым исполнением музыки. 

Подготовили Юрий Медведев, 
Ирина Краснопольская, Павел Басинский, 
Андрей Васянин, Александр Алексеев

КСТАТИ
Телеканал отметит юбилей праздничным гала-концертом 1 ноября на 
сцене Московского академического Музыкального театра имени Станис-
лавского и Немировича-Данченко. Выступят мировые знаменитости: 
Роби Лакатош, Лея Чжу, Асмик Григорян, Леон Ким, ГАСО им. Светлано-
ва, Даррел Анг. Во втором отделении концерта зрители увидят балет 
Сержа Лифаря «Сюита в белом» в исполнении артистов балета Москов-
ского академического Музыкального театра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко. Трансляция — 1 ноября в 21.10, повтор 5 ноября в 17.20.

Петицию, требую-
щую отмены реше-
ния о переносе, 
подписали 
3,3 тысячи человек

ОТ РЕДАКЦИИ
Мы хотим поздравить всех чи-
тателей нашей газеты, которые 
были обеспокоены судьбой этого 
памятника. Здравый смысл вос-
торжествовал: после выступле-
ния «РГ» Чайковский остался на 
своем месте.    
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Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 11 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
В абзаце втором пункта 2 статьи 2 Зако-

на Российской Федерации от 14 июля 1992 
года № 3297-I «О закрытом административ-
но-территориальном образовании» (Ведо-
мости Съезда народных депутатов Россий-
ской Федерации и Верховного Совета Рос-
сийской Федерации, 1992, № 33, ст. 1915; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, № 49, ст. 5503; 2007, 
№ 27, ст. 3213; № 43, ст. 5084; 2008, № 48, 
ст. 5517; 2009, № 52, ст. 6441; 2011, № 48, 
ст. 6734) слово «программы» заменить сло-
вами «вносятся изменения в стратегию».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 1999 года № 184-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации законодательных (пред-
ставительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1999, № 42, 
ст. 5005; 2002, № 19, ст. 1792; № 50, ст. 4930; 
2003, № 27, ст. 2709; 2004, № 50, ст. 4950; 
2005, № 1, ст. 17, 25; 2006, № 1, ст. 10; № 23, 
ст. 2380; № 30, ст. 3287; № 31, ст. 3452; № 44, 
ст. 4537; № 50, ст. 5279; 2007, № 1, ст. 21; 
№ 13, ст. 1464; № 21, ст. 2455; № 30, ст. 3747, 
3805, 3808; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553, 
5556; 2008, № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3613, 
3616; № 48, ст. 5516; № 52, ст. 6236; 2009, 
№ 14, ст. 1576; № 29, ст. 3612; № 48, ст. 5711; 
№ 51, ст. 6163; 2010, № 14, ст. 1549; № 15, 
ст. 1736; № 31, ст. 4160; № 41, ст. 5190; № 46, 
ст. 5918; № 47, ст. 6030, 6031; № 49, ст. 6409; 
№ 52, ст. 6984; 2011, № 17, ст. 2310; № 27, 
ст.3881; № 29, ст.4283; № 30, ст.4572, 4590, 
4594; № 48, ст. 6727, 6732; № 49, ст. 7039, 
7042; № 50, ст. 7359; 2012, № 10, ст. 1158, 
1163; № 18, ст.2126; № 19, ст. 2274; № 31, 
ст. 4326; № 50, ст.6957, 6967; № 53, ст. 7596; 
2013, № 14, ст. 1638, 1663; № 19, ст. 2331; 
№ 23, ст. 2875, 2876, 2878; № 27, ст. 3470, 
3477; № 40, ст. 5034; № 43, ст. 5454; № 48, 
ст. 6165; № 51, ст. 6679, 6691; № 52, ст. 6981, 
7010; 2014, № 11, ст. 1093; № 14, ст. 1562; 
№ 22, ст. 2770; № 26, ст. 3371; № 30, ст. 4256, 
4257; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 45, 
ст. 6138; 2015, № 1, ст. 11; № 13, ст. 1807, 
1808; № 27, ст. 3947; № 29, ст. 4359; № 41, 
ст. 5628; 2016, № 23, ст. 3283; № 26, ст. 3866; 
№ 27, ст. 4222; 2017, № 1, ст. 6; № 31, 
ст. 4776, 4828, 4829) следующие измене-
ния:

1) подпункт «г» пункта 2 статьи 5 изло-
жить в следующей редакции:

«г) утверждается порядок осуществле-
ния стратегического планирования в субъ-
екте Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 28 июня 2014 
года № 172-ФЗ «О стратегическом плани-
ровании в Российской Федерации»;»;

2) в пункте 2 статьи 21:
а) в подпункте «б» слова «, а также про-

екты программ социально-экономического 
развития субъекта Российской Федерации» 
исключить;

б) дополнить подпунктом «б1» следую-
щего содержания:

«б1) определяет порядок разработки и 
корректировки документов стратегическо-
го планирования, находящихся в ведении 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации, и утверждает (одобряет) такие 
документы;»;

в) подпункт «в» изложить в следующей 
редакции:

«в) обеспечивает исполнение бюджета 
субъекта Российской Федерации и готовит 
отчет об исполнении указанного бюджета, 
ежегодные отчеты о результатах деятель-
ности высшего исполнительного органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, сводный годовой доклад о 
ходе реализации и об оценке эффективно-
сти государственных программ субъекта 
Российской Федерации, ежегодные отчеты 
о ходе исполнения плана мероприятий по 
реализации стратегии социально-экономи-
ческого развития субъекта Российской 
Федерации для представления их высшим 
должностным лицом субъекта Российской 

Федерации (руководителем высшего 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации) в 
законодательный (представительный) 
орган государственной власти субъекта 
Российской Федерации;»;

3) пункт 2 статьи 263 дополнить подпун-
ктом 81 следующего содержания:

«81) организации и осуществления 
стратегического планирования в субъекте 
Российской Федерации в соответствии с 
Федеральным законом от 28 июня 2014 
года № 172-ФЗ «О стратегическом плани-
ровании в Российской Федерации».».

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 6 октя-

бря 2003 года № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2003, № 40, ст. 3822; 2005, № 1, ст. 17, 37; 
№ 30, ст. 3104; № 52, ст. 5597; 2006, № 1, 
ст. 10, 17; № 31, ст. 3452; 2007, № 26, 
ст. 3074; № 43, ст. 5084; 2008, № 52, ст. 6236; 
2009, № 19, ст. 2280; № 48, ст. 5711; № 52, 
ст.  6441; 2010, №  19, ст.  2291; №  31, 
ст. 4160,4206; 2011, № 49, ст. 7039; № 50, 
ст. 7359; 2012, № 53, ст. 7614; 2013, № 27, 
ст. 3477; № 52, ст. 6961; 2014, № 22, ст. 2770; 
№ 26, ст. 3371, 3377; 2015, № 1, ст. 7, 9; 
№ 13, ст. 1807; № 27, ст. 3978; 2017, № 1, 
ст. 35; № 15, ст. 2137; № 30, ст. 4451) следу-
ющие изменения:

1) в части 1 статьи 17:
а) дополнить пунктом 44 следующего 

содержания:
«44) полномочиями в сфере стратеги-

ческого планирования, предусмотренными 
Федеральным законом от 28 июня 2014 
года № 172-ФЗ «О стратегическом плани-
ровании в Российской Федерации»;»;

б) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6) организация сбора статистических 
показателей, характеризующих состояние 
экономики и социальной сферы муници-
пального образования, и предоставление 
указанных данных органам государствен-
ной власти в порядке, установленном Пра-
вительством Российской Федерации;»;

2) в части 3 статьи 28:
а) дополнить пунктом 21 следующего 

содержания:
«21) проект стратегии социально-эко-

номического развития муниципального 
образования;»;

б) в пункте 3 слова «проекты планов и 
программ развития муниципального обра-
зования,» исключить;

3) пункт 4 части 10 статьи 35 изложить в 
следующей редакции:

«4) утверждение стратегии социально-
экономического развития муниципального 
образования;».

Статья 4
Внести в Федеральный закон от 28 

июня 2014 года № 172-ФЗ «О стратегиче-
ском планировании в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2014, № 26, ст. 3378; 2016, 
№ 26, ст. 3879; № 27, ст. 4210) следующие 
изменения:

1) пункт 5 части 5 статьи 11 изложить в 
следующей редакции:

«5) муниципальные программы.»;
2) в статье 32:
а) в части 6 слово «законодательством» 

заменить словом «законом»;
б) в части 9 слово «законодательством» 

заменить словом «законом»;
3) в статье 39:
а) в части 1 слова «районах и городских 

округах» заменить словом «образовани-
ях»;

б) в части 2 слова «в муниципальных 
районах и городских округах» исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 299-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 3 Федерального 
закона «О внесении изменений в часть вторую 

Налогового кодекса Российской Федерации 
и признании утратившими силу отдельных 

положений законодательных актов 
Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 18 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
Внести в часть 4 статьи 3 Федерального закона от 2 октября 2012 года № 161-ФЗ «О 

внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации и призна-
нии утратившими силу отдельных положений законодательных актов Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 41, ст. 5526; 2016, № 26, 
ст. 3856) изменение, заменив цифры «2017» цифрами «2020».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опублико-

вания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 300-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 27.2 и 27.3 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2003, № 27, ст. 2700; 
№ 50, ст. 4847; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 18, ст. 1907; № 23, ст. 2385; № 31, ст. 3420; № 50, 
ст. 5279, 5281; 2007, № 15, ст. 1743; № 41, ст. 4845; 2008, № 49, ст. 5748; 2010, № 27, ст. 3416; 
№ 31, ст. 4192; 2011, № 7, ст. 901; № 29, ст. 4289; № 50, ст. 7352, 7362, 7366; 2012, № 24, 
ст. 3082; № 31, ст. 4330; 2013, № 30, ст. 4040; 2014, № 6, ст. 558; № 42, ст. 5615; 2015, № 10, 
ст. 1427; 2016, № 26, ст. 3891; № 27, ст. 4160, 4238) следующие изменения:

1) в пункте 14 части 1 статьи 27.2 слова «статьями 13.26» заменить словами «статьями 
5.351,13.26»;

2) в пункте 10 части 1 статьи 27.3 слова «статьями 13.26» заменить словами «статьями 
5.351,13.26».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 309-ФЗ

Статья 1
Внести в подпункт 22 пункта 2 статьи 

149 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2000, 
№ 32, ст. 3340, 3341; 2001, № 1, ст. 18; № 53, 
ст. 5015; 2002, № 22, ст. 2026; № 30, ст. 3027; 
2003, № 1, ст. 2; № 28, ст. 2886; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 34, ст. 3524; № 45, ст. 4377; 2005, 
№ 30, ст. 3130; 2006, № 10, ст. 1065; № 31, 
ст. 3436; № 45, ст. 4628; № 50, ст. 5279; 2007, 
№ 23, ст. 2691; № 31, ст. 3991; № 45, ст. 5417; 
2008, № 30, ст. 3616; № 48, ст. 5504, 5519; 
№ 52, ст. 6237; 2009, № 29, ст. 3598; № 48, 
ст. 5731, 5737; № 51, ст. 6155; № 52, ст. 6455; 
2010, № 25, ст. 3070; № 31, ст. 4198; № 32, 
ст. 4298; № 45, ст. 5756; № 48, ст. 6247; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 1, ст. 7; № 27, ст. 3881; 
№ 29, ст. 4291; № 30, ст. 4583, 4593; № 45, 
ст. 6335; № 48, ст. 6731; №49, ст. 7014; № 50, 
ст. 7359; 2012, № 31, ст. 4334; № 53, ст. 7596, 

7619; 2013, № 23, ст. 2889; № 30, ст. 4031, 
4048; № 48, ст. 6165; № 52, ст. 6985; 2014, 
№ 23, ст. 2938; № 48, ст. 6647; 2015, № 1, 
ст. 17, 32; № 48, ст. 6684, 6692; 2016, № 23, 
ст. 3298; № 26, ст. 3856; № 27, ст. 4175; № 49, 
ст. 6844; 2017, № 1, ст. 4; № 11, ст. 1534; 
№ 30, ст. 4441) изменение, дополнив его 
словами «, по перечню, утверждаемому 
Правительством Российской Федерации».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу по истечении одного месяца со дня 
его официального опубликования, но не 
ранее 1-го числа очередного налогового 
периода по налогу на добавленную стои-
мость.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 305-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 149 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О государственной регистрации юридических лиц 

и индивидуальных предпринимателей» в части взаимодействия регистрирующего органа 
с многофункциональными центрами предоставления государственных и муниципальных услуг 

при государственной регистрации юридических лиц и индивидуальных предпринимателей
Принят Государственной Думой 18 октября 2017 года Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 8 августа 

2001 года № 129-ФЗ «О государственной 
регистрации юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2001, 
№ 33, ст. 3431; 2003, № 26, ст. 2565; № 50, 
ст. 4855; № 52, ст. 5037; 2004, № 45, ст. 4377; 
2005, № 27, ст. 2722; 2007, № 7, ст. 834; № 30, 
ст. 3754; № 49, ст. 6079; 2008, № 18, ст. 1942; 
№ 30, ст. 3616; 2009, № 1, ст. 19, 20, 23; № 29, 
ст. 3642; № 52, ст. 6428; 2010, № 21, ст. 2526; 
№ 31, ст. 4196; № 49, ст. 6409; № 52, ст. 7002; 
2011, № 27, ст. 3880; № 30, ст. 4576; № 49, 
ст. 7061; 2012, № 14, ст. 1553; № 31, ст. 4322; 
№ 53, ст. 7607; 2013, № 26, ст. 3207; № 30, 
ст. 4084; № 44, ст. 5633; № 51, ст. 6699; 2014, 
№ 14, ст. 1551; № 19, ст. 2312; № 30, ст. 4217, 
4242; 2015, № 1, ст. 10, 42; № 13, ст. 1811; 
№ 27, ст. 4000, 4001; № 29, ст. 4363; 2016, № 1, 
ст. 11, 29; № 5, ст. 559; № 23, ст. 3296; № 27, 
ст. 4248, 4293, 4294; 2017, № 1, ст. 12,29; 
№ 31, ст. 4775) следующие изменения:

1) в пункте 1 статьи 5:
а) в подпункте «е» слова «подлинники 

или засвидетельствованные в нотариальном 
порядке копии учредительных документов» 
заменить словами «подлинник или засвиде-
тельствованная в нотариальном порядке 
копия учредительного документа»;

б) подпункт «з» признать утратившим 
силу;

2) в статье 9:
а) пункт 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. В регистрирующий орган документы 

могут быть направлены почтовым отправле-
нием с объявленной ценностью при его пере-
сылке с описью вложения, представлены 
непосредственно либо через многофункцио-
нальный центр предоставления государст-
венных и муниципальных услуг (далее — 
многофункциональный центр), направлены 
в соответствии с настоящим пунктом в 
форме электронных документов, подписан-
ных усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью.

Представление документов в регистри-
рующий орган непосредственно или через 
многофункциональный центр может быть 
осуществлено заявителем либо его предста-
вителем, действующим на основании нота-
риально удостоверенной доверенности, с 
приложением такой доверенности или ее 
копии, верность которой засвидетельствова-
на нотариально, к представляемым докумен-
там.

Представленные в многофункциональ-
ный центр документы не позднее одного 
рабочего дня, следующего за днем их полу-
чения, направляются многофункциональ-
ным центром в регистрирующий орган в 
форме электронных документов, подписан-
ных усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, с использованием еди-
ной системы межведомственного электрон-
ного взаимодействия.

Направление документов в регистрирую-
щий орган в форме электронных докумен-
тов, подписанных усиленной квалифициро-
ванной электронной подписью заявителя, 
осуществляется с использованием инфор-
мационно-телекоммуникационных сетей, в 
том числе сети «Интернет», включая единый 
портал государственных и муниципальных 
услуг.

Представление документов в регистри-
рующий орган может быть осуществлено по 
просьбе заявителя нотариусом. При этом 
документы направляются в регистрирующий 
орган нотариусом в форме электронных 
документов, подписанных усиленной квали-
фицированной электронной подписью нота-
риуса, с использованием информационно-
телекоммуникационных сетей, в том числе 
сети «Интернет», либо единой системы меж-
ведомственного электронного взаимодейст-
вия.

Порядок взаимодействия с регистриру-
ющим органом при направлении докумен-
тов, необходимых для государственной реги-
страции, в форме электронных документов, 
а также требования к формированию таких 
электронных документов устанавливаются 
федеральным органом исполнительной 
власти, уполномоченным в соответствии со 
статьей 2 настоящего Федерального зако-
на.»;

б) в пункте 3:
в абзаце третьем слова «общего пользо-

вания» исключить; 
дополнить абзацем следующего содер-

жания:
«Любое лицо вправе разместить на офи-

циальном сайте регистрирующего органа в 
сети «Интернет» запрос о направлении по 
указанному в нем адресу электронной почты 
информации о факте представления в реги-
стрирующий орган после размещения такого 
запроса документов в отношении указанного 
в таком запросе юридического лица, индиви-
дуального предпринимателя. Регистрирую-
щий орган направляет данную информацию 
не позднее рабочего дня, следующего за 
днем получения регистрирующим органом 
документов в отношении указанного в запро-
се юридического лица, индивидуального 
предпринимателя.»; 

в) в пункте 44:
абзац пятый изложить в следующей 

редакции:
«Решение о приостановлении государст-

венной регистрации направляется регистри-
рующим органом не позднее одного рабоче-
го дня, следующего за днем принятия такого 
решения, в форме электронного документа, 
подписанного усиленной квалифицирован-
ной электронной подписью, по включенному 
в соответствующий государственный реестр 
адресу электронной почты юридического 
лица или индивидуального предпринимате-
ля, а также по адресу электронной почты, 
указанному заявителем при представлении 
документов в регистрирующий орган.»;

дополнить абзацами следующего содер-
жания:

«При направлении документов в реги-
стрирующий орган почтовым отправлением, 
представлении документов непосредственно 
в регистрирующий орган, направлении доку-
ментов в регистрирующий орган в форме 
электронных документов, подписанных уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью заявителя, регистрирующий орган 
по запросу заявителя выдает заявителю (его 
представителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности 
и представившему такую доверенность или 
ее копию, верность которой засвидетельст-
вована нотариально, регистрирующему 
органу) составленный регистрирующим 
органом на бумажном носителе документ, 
подтверждающий содержание решения о 
приостановлении государственной регистра-
ции в форме электронного документа.

В случае представления документов в 
регистрирующий орган через многофункци-
ональный центр решение о приостановлении 
государственной регистрации направляется 

регистрирующим органом в порядке, уста-
новленном абзацем пятым настоящего пун-
кта. Кроме того, регистрирующий орган в 
установленный абзацем пятым настоящего 
пункта срок направляет решение о приоста-
новлении государственной регистрации в 
форме электронного документа, подписан-
ного усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, в многофункциональный 
центр. По запросу заявителя многофункцио-
нальный центр выдает заявителю (его пред-
ставителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности 
и представившему такую доверенность или 
ее копию, верность которой засвидетельст-
вована нотариально, многофункционально-
му центру) составленный многофункцио-
нальным центром на бумажном носителе 
документ, подтверждающий содержание 
электронного документа, полученного мно-
гофункциональным центром от регистриру-
ющего органа.

В случае представления документов в 
регистрирующий орган по просьбе заявите-
ля нотариусом решение о приостановлении 
государственной регистрации направляется 
регистрирующим органом в порядке, уста-
новленном абзацем пятым настоящего пун-
кта. Кроме того, регистрирующий орган в 
установленный абзацем пятым настоящего 
пункта срок направляет решение о приоста-
новлении государственной регистрации в 
форме электронного документа, подписан-
ного усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, нотариусу. По просьбе 
заявителя нотариус выдает полученный от 
регистрирующего органа документ заявите-
лю (его представителю, действующему на 
основании нотариально удостоверенной 
доверенности или представленной нотариу-
су лично заявителем доверенности в простой 
письменной форме) в форме документа на 
бумажном носителе на основании удостове-
рения равнозначности документа на бумаж-
ном носителе электронному документу в 
соответствии с законодательством о нотари-
ате.

Информация о принятии регистрирую-
щим органом решения о приостановлении 
государственной регистрации размещается 
на официальном сайте регистрирующего 
органа в сети «Интернет».»;

г) в пункте 6 слова «общего пользова-
ния» исключить;

д) дополнить пунктом 7 следующего 
содержания:

«7. Заявитель после устранения причин, 
которые послужили основанием для отказа в 
государственной регистрации в соответст-
вии с подпунктами «а», «ц» пункта 1 статьи 
23 настоящего Федерального закона, в тече-
ние трех месяцев со дня принятия регистри-
рующим органом решения об отказе в госу-
дарственной регистрации по указанным 
основаниям, если такое решение не отмене-
но, вправе дополнительно однократно пред-
ставить необходимые для государственной 
регистрации документы без повторной упла-
ты государственной пошлины. При этом зая-
витель вправе не представлять повторно 
документы, которые имеются у регистриру-
ющего органа в связи с принятием указанно-
го решения об отказе в государственной 
регистрации.»;

3) пункт 3 статьи 11 изложить в следую-
щей редакции: 

«3. Документы, связанные с государст-
венной регистрацией, а именно документ, 
подтверждающий факт внесения записи в 
соответствующий государственный реестр, 
учредительный документ юридического 
лица или изменения, внесенные в учреди-
тельный документ юридического лица, с 
отметкой регистрирующего органа (в случа-
ях государственной регистрации, предусмо-
тренной статьями 12, 14, пунктом 1 статьи 17 
настоящего Федерального закона), документ 
о постановке на учет в налоговом органе (в 
случае, если в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации о налогах и 
сборах государственная регистрация являет-
ся основанием для постановки юридическо-
го лица или индивидуального предпринима-
теля на учет в налоговом органе) направля-
ются регистрирующим органом не позднее 
одного рабочего дня, следующего за днем 
истечения установленного для государствен-
ной регистрации срока, в форме электрон-
ных документов, подписанных усиленной 
квалифицированной электронной подпи-
сью, по включенному в соответствующий 
государственный реестр адресу электронной 
почты юридического лица или индивидуаль-
ного предпринимателя, а также по адресу 
электронной почты, указанному заявителем 
при представлении документов в регистри-
рующий орган.

При направлении документов в реги-
стрирующий орган почтовым отправлением, 
представлении документов непосредственно 
в регистрирующий орган, направлении доку-
ментов в регистрирующий орган в форме 
электронных документов, подписанных уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью заявителя, регистрирующий орган 
по запросу заявителя выдает заявителю (его 
представителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности 
и представившему такую доверенность или 
ее копию, верность которой засвидетельст-
вована нотариально, регистрирующему 
органу) составленные регистрирующим 
органом на бумажном носителе документы, 
подтверждающие содержание электронных 
документов, связанных с государственной 
регистрацией.

В случае представления документов в 
регистрирующий орган через многофункци-
ональный центр документы, связанные с 
государственной регистрацией, направляют-
ся регистрирующим органом в порядке, уста-
новленном абзацем первым настоящего пун-
кта. Кроме того, регистрирующий орган в 
установленный абзацем первым настоящего 
пункта срок направляет документы, связан-
ные с государственной регистрацией, в 
форме электронных документов, подписан-
ных усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, в многофункциональный 
центр. По запросу заявителя многофункцио-
нальный центр выдает заявителю (его пред-
ставителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности 
и представившему такую доверенность или 
ее копию, верность которой засвидетельст-
вована нотариально, многофункционально-
му центру) составленные многофункцио-
нальным центром на бумажном носителе 
документы, подтверждающие содержание 
электронных документов, связанных с госу-
дарственной регистрацией, полученных мно-
гофункциональным центром от регистриру-
ющего органа.

В случае представления документов в 
регистрирующий орган по просьбе заявите-
ля нотариусом документы, связанные с госу-
дарственной регистрацией, направляются 
регистрирующим органом в порядке, уста-
новленном абзацем первым настоящего пун-

кта. Кроме того, регистрирующий орган в 
установленный абзацем первым настоящего 
пункта срок направляет документы, связан-
ные с государственной регистрацией, в 
форме электронных документов, подписан-
ных усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, нотариусу. По просьбе 
заявителя нотариус выдает полученные от 
регистрирующего органа документы, свя-
занные с государственной регистрацией, 
заявителю (его представителю, действующе-
му на основании нотариально удостоверен-
ной доверенности или представленной нота-
риусу лично заявителем доверенности в про-
стой письменной форме) в форме документа 
на бумажном носителе на основании удосто-
верения равнозначности документа на 
бумажном носителе электронному докумен-
ту в соответствии с законодательством о 
нотариате.

Форма и содержание документа, под-
тверждающего факт внесения записи в соот-
ветствующий государственный реестр, уста-
навливаются федеральным органом испол-
нительной власти, уполномоченным в соот-
ветствии со статьей 2 настоящего Федераль-
ного закона.

Информация о внесении записи в соот-
ветствующий государственный реестр раз-
мещается на официальном сайте регистри-
рующего органа в сети «Интернет».»;

4) подпункт «в» статьи 12 изложить в 
следующей редакции:

«в) учредительный документ юридиче-
ского лица, за исключением случая, если 
юридическое лицо будет действовать на 
основании типового устава, предусмотрен-
ного подпунктом «е» пункта 1 статьи 5 насто-
ящего Федерального закона;»;

5) подпункт «б» пункта 1 статьи 14 изло-
жить в следующей редакции:

«б) учредительный документ юридиче-
ского лица, за исключением случая, если 
юридическое лицо будет действовать на 
основании типового устава, предусмотрен-
ного подпунктом «е» пункта 1 статьи 5 насто-
ящего Федерального закона;»;

6) в наименовании главы VI слова «вно-
симых в учредительные документы» заме-
нить словами «внесенных в учредительный 
документ»;

7) в статье 17:
а) в наименовании слова «вносимых в 

учредительные документы» заменить слова-
ми «внесенных в учредительный документ»;

б) в пункте 1:
в абзаце первом слова «вносимых в 

учредительные документы» заменить слова-
ми «внесенных в учредительный документ»; 

подпункт «а» изложить в следующей 
редакции:

«а) подписанное заявителем заявление о 
государственной регистрации по форме, 
утвержденной уполномоченным Правитель-
ством Российской Федерации федеральным 
органом исполнительной власти. В заявле-
нии подтверждается, что изменения, внесен-
ные в учредительный документ юридическо-
го лица, соответствуют установленным зако-
нодательством Российской Федерации тре-
бованиям, что сведения, содержащиеся в 
изменениях, внесенных в учредительный 
документ юридического лица, или учреди-
тельном документе юридического лица в 
новой редакции и заявлении, достоверны и 
соблюден установленный федеральным 
законом порядок принятия решения о внесе-
нии изменений в учредительный документ 
юридического лица;»;

в подпункте «б» слова «учредительные 
документы» заменить словами «учредитель-
ный документ»;

подпункт «в» изложить в следующей 
редакции:

«в) изменения, внесенные в учредитель-
ный документ юридического лица, или учре-
дительный документ юридического лица в 
новой редакции;»;

в подпункте «д» слова «учредительные 
документы» заменить словами «учредитель-
ный документ», слово «вносятся» заменить 
словом «внесены»;

в подпункте «е» слова «учредительные 
документы» заменить словами «учредитель-
ный документ», слово «вносятся» заменить 
словом «внесены»;

8) в статье 18:
а) в наименовании слова «вносимых в 

учредительные документы» заменить слова-
ми «внесенных в учредительный документ»;

б) в абзаце первом пункта 1 слова «вно-
симых в учредительные документы» заме-
нить словами «внесенных в учредительный 
документ», слова «учредительные докумен-
ты» заменить словами «учредительный 
документ»;

в) в пункте 2 слова «вносимых в учреди-
тельные документы» заменить словами 
«внесенных в учредительный документ», 
слова «изменениями учредительных доку-
ментов» заменить словами «изменениями, 
внесенными в учредительный документ»;

г) в пункте 3 слова «вносимых в учреди-
тельные документы» заменить словами 
«внесенных в учредительный документ», 
слова «учредительные документы» заменить 
словами «учредительный документ»;

д) пункт 5 изложить в следующей редак-
ции:

«5. В случае государственной регистра-
ции изменений, внесенных в учредительный 
документ юридического лица, и (или) в слу-
чае внесения в единый государственный 
реестр юридических лиц изменений, касаю-
щихся сведений о юридическом лице, но не 
связанных с изменениями, внесенными в 
учредительный документ юридического 
лица, в единый государственный реестр юри-
дических лиц вносится соответствующая 
запись.»;

9) статью 19 признать утратившей силу;
10) в пункте 2 статьи 21 слова «общего 

пользования» исключить;
11) в статье 223:
а) в пункте 3 слова «общего пользова-

ния» исключить;
б) в пункте 4 слова «общего пользова-

ния» исключить;
12) в статье 23:
а) пункт 1 дополнить подпунктами «ц» и 

«ч» следующего содержания:
«ц) представления документов, офор-

мленных с нарушением требований, установ-
ленных в соответствии с пунктом 11 и абза-
цем первым пункта 12 статьи 9 настоящего 
Федерального закона;

ч) представления документов, содержа-
щих недостоверные сведения.»;

б) пункт 4 изложить в следующей редак-
ции:

«4. Решение об отказе в государственной 
регистрации направляется регистрирующим 
органом не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем принятия такого реше-
ния, в форме электронного документа, под-
писанного усиленной квалифицированной 
электронной подписью, по включенному в 
соответствующий государственный реестр 
адресу электронной почты юридического 

лица или индивидуального предпринимате-
ля, а также по адресу электронной почты, 
указанному заявителем при представлении 
документов в регистрирующий орган.

При направлении документов в регистри-
рующий орган почтовым отправлением, 
представлении документов непосредственно 
в регистрирующий орган, направлении доку-
ментов в регистрирующий орган в форме 
электронных документов, подписанных уси-
ленной квалифицированной электронной 
подписью заявителя, регистрирующий орган 
по запросу заявителя выдает заявителю (его 
представителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности и 
представившему такую доверенность или ее 
копию, верность которой засвидетельствова-
на нотариально, регистрирующему органу) 
составленный регистрирующим органом на 
бумажном носителе документ, подтверждаю-
щий содержание решения об отказе в госу-
дарственной регистрации в форме электрон-
ного документа. 

В случае представления документов в 
регистрирующий орган через многофун-
кциональный центр решение об отказе в 
государственной регистрации направляется 
регистрирующим органом в порядке, уста-
новленном абзацем первым настоящего 
пункта. Кроме того, регистрирующий орган 
в установленный абзацем первым настоя-
щего пункта срок направляет решение об 
отказе в государственной регистрации в 
форме электронного документа, подписан-
ного усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью, в многофункциональ-
ный центр. По запросу заявителя много-
функциональный центр выдает заявителю 
(его представителю, действующему на 
основании нотариально удостоверенной 
доверенности и представившему такую 
доверенность или ее копию, верность кото-
рой засвидетельствована нотариально, 
многофункциональному центру) составлен-
ный многофункциональным центром на 
бумажном носителе документ, подтвержда-
ющий содержание электронного докумен-
та, полученного многофункциональным 
центром от регистрирующего органа.

В случае представления документов в 
регистрирующий орган по просьбе заявите-
ля нотариусом решение об отказе в государ-
ственной регистрации направляется реги-
стрирующим органом в порядке, установлен-
ном абзацем первым настоящего пункта. 
Кроме того, регистрирующий орган в уста-
новленный абзацем первым настоящего пун-
кта срок направляет решение об отказе в 
государственной регистрации в форме элек-
тронного документа, подписанного усилен-
ной квалифицированной электронной под-
писью, нотариусу. По просьбе заявителя 
нотариус выдает полученный от регистриру-
ющего органа документ заявителю (его 
представителю, действующему на основании 
нотариально удостоверенной доверенности 
или представленной нотариусу лично заяви-
телем доверенности в простой письменной 
форме) в форме документа на бумажном 
носителе на основании удостоверения рав-
нозначности документа на бумажном носите-
ле электронному документу в соответствии с 
законодательством о нотариате.

Информация о принятии регистрирую-
щим органом решения об отказе в государст-
венной регистрации размещается на офици-
альном сайте регистрирующего органа в сети 
«Интернет».»;

в) дополнить пунктом 6 следующего 
содержания:

«6. В случае принятия решения об отказе 
в государственной регистрации по основани-
ям, предусмотренным подпунктами «а», «ц» 
пункта 1 настоящей статьи, необходимые для 
государственной регистрации документы 
могут быть представлены в регистрирующий 
орган в соответствии с пунктом 7 статьи 9 
настоящего Федерального закона.»;

13) в абзаце первом пункта 1 статьи 254 
слова «общего пользования» исключить;

14) в статье 255:
а) пункт 1 дополнить подпунктом «е» 

следующего содержания: 
«е) в регистрирующий орган представле-

ны документы в порядке, предусмотренном 
пунктом 7 статьи 9 настоящего Федерально-
го закона.»;

б) в абзаце первом пункта 2 слова «слу-
чае, предусмотренном подпунктом «д» пун-
кта 1» заменить словами «случаях, предус-
мотренных подпунктами «д», «е» пункта 1»;

в) в пункте 3 слова «подпунктами «б» — 
«д» пункта 1» заменить словами «подпункта-
ми «б» — «е» пункта 1».

Статья 2
Признать утратившими силу:
1) абзац сто первый статьи 1 Федераль-

ного закона от 23 июня 2003 года № 76-ФЗ 
«О внесении изменений и дополнений в 
Федеральный закон «О государственной 
регистрации юридических лиц» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2003, № 26, ст. 2565);

2) пункт 7 статьи 31 Федерального зако-
на от 1 июля 2011 года № 169-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2011, № 27, ст. 3880);

3) пункт 6 статьи 1 Федерального закона 
от 5 мая 2014 года № 107-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О государ-
ственной регистрации юридических лиц и 
индивидуальных предпринимателей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2014, № 19, ст. 2312);

4) пункт 9 статьи 3 Федерального закона 
от 29 июня 2015 года № 209-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации в части введе-
ния возможности использования юридиче-
скими лицами типовых уставов» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2015, № 27, ст. 4000).

Статья 3
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опубли-
кования, за исключением положений, для 
которых настоящей статьей установлены 
иные сроки вступления их в силу.

2. Подпункты «а» и «в» пункта 2, пункты 
3, 4, 5, абзацы шестой и седьмой подпункта 
«б» пункта 7, подпункт «б» пункта 12 статьи 1 
настоящего Федерального закона вступают в 
силу по истечении ста восьмидесяти дней 
после дня официального опубликования 
настоящего Федерального закона.

3. Абзацы третий и четвертый подпункта 
«б», подпункт «д» пункта 2, подпункты «а» и 
«в» пункта 12, пункт 14 статьи 1 настоящего 
Федерального закона вступают в силу с 1 
октября 2018 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 312-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 271 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации 

и статью 127 Семейного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 18 октября 2017 года Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
Статью 271 Гражданского процессуального кодекса Рос-

сийской Федерации (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 46, ст. 4532; 2010, № 52, ст. 7004; 
2011, № 49, ст. 7029; 2013, № 27, ст. 3459) дополнить частью 
первой2 следующего содержания:

«12. К заявлению об усыновлении ребенка из числа лиц, 
относящихся к коренным малочисленным народам Россий-
ской Федерации, гражданами Российской Федерации, отно-
сящимися к коренным малочисленным народам Россий-
ской Федерации, ведущими кочевой и (или) полукочевой 
образ жизни и не имеющими места, где они постоянно или 
преимущественно проживают, должны быть приложены 
документы, указанные в пунктах 1 — 5, 7 и 8 части первой 
настоящей статьи, а также документы, подтверждающие 

ведение этими гражданами кочевого и (или) полукочевого 
образа жизни, выданные органом местного самоуправле-
ния соответствующего муниципального района, и докумен-
ты, подтверждающие их регистрацию по месту жительства в 
одном из поселений (по выбору этих граждан), находящихся 
в муниципальном районе, в границах которого проходят 
маршруты кочевий этих граждан, по адресу местной адми-
нистрации указанного поселения с учетом перечня мест тра-
диционного проживания и традиционной хозяйственной 
деятельности коренных малочисленных народов Россий-
ской Федерации, утвержденного Правительством Россий-
ской Федерации.».

Статья 2
Подпункт 8 пункта 1 статьи 127 Семейного кодекса Рос-

сийской Федерации (Собрание законодательства Россий-

ской Федерации, 1996, № 1, ст. 16; 1998, № 26, ст. 3014; 2005, 
№ 1, ст. 11; 2010, № 52, ст. 7001; 2011, № 49, ст. 7029; 2013, 
№ 27, ст. 3459; № 48, ст. 6165; 2015, № 17, ст. 2476; № 29, 
ст. 4363; 2016, № 1, ст. 77) изложить в следующей редакции:

«8) лиц, не имеющих постоянного места жительства, 
кроме лиц, относящихся к коренным малочисленным наро-
дам Российской Федерации, ведущих кочевой и (или) полу-
кочевой образ жизни и не имеющих места, где они постоян-
но или преимущественно проживают, в случае усыновления 
ими ребенка из числа лиц, относящихся к коренным малочи-
сленным народам Российской Федерации;».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 302-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 28 Федерального 

закона «О свободном порте Владивосток»
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в статью 28 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 212-ФЗ «О свободном 
порте Владивосток» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2015, № 29, 
ст. 4338; 2016, № 27, ст. 4306) изменение, дополнив ее частью 16 следующего содержания:

«16. Полномочия органов местного самоуправления муниципального района, город-
ского округа в области градостроительной деятельности, предусмотренные настоящей ста-
тьей, могут быть перераспределены между органами местного самоуправления и органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, указанных в статье 4 настояще-
го Федерального закона, в порядке, предусмотренном частью 12 статьи 17 Федерального 
закона от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации».».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 306-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 420 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 18 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
Внести в пункт 7 статьи 420 части второй Налогового кодекса Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2016, № 27, 
ст. 4176) изменение, заменив слова «, дочерними организациями FIFA, Организационным 
комитетом «Россия-2018», дочерними организациями Организационного комитета «Рос-
сия-2018» и предметом которых» словами «и предметом которых».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении одного месяца со дня его 

официального опубликования и не ранее 1-го числа очередного расчетного периода по 
страховым взносам.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 303-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 23.3 Кодекса 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях

Принят Государственной Думой 13 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в пункт 1 части 2 статьи 23.3 Кодекса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, 
ст. 1; № 18, ст. 1721; 2003, № 27, ст. 2700, 2717; № 46, ст. 4440; № 50, ст. 4847; 2004, № 31, 
ст. 3229; 2005, № 13, ст. 1077; № 30, ст. 3131; № 50, ст. 5247; 2006, № 31, ст. 3420; 2007, № 26, 
ст. 3089; № 31, ст. 4007; 2008, № 52, ст. 6227; 2009, № 23, ст. 2776; № 52, ст. 6406; 2010, № 1, 
ст. 1; № 30, ст. 4006; 2011, № 1, ст. 10; № 7, ст. 901; № 17, ст. 2310; № 27, ст. 3881; № 29, 
ст. 4298; № 30, ст. 4601; 2012, № 6, ст. 621; № 10, ст. 1166; № 29, ст. 3996; № 31, ст. 4320; № 53, 
ст. 7577; 2013, № 14, ст. 1651; № 19, ст. 2319; № 30, ст. 4029, 4040; № 43, ст. 5444;№ 51, 
ст. 6685, 6696; № 52, ст. 6999; 2014, № 30, ст. 4211, 4228; № 42, ст. 5615; 2015, № 1, ст. 67; 
№ 51, ст. 7249; 2016, № 27, ст. 4160, 4238; 2017, № 1, ст. 31; № 11, ст. 1535) изменение, допол-
нив его после слов «начальники территориальных управлений (отделов) внутренних дел и 
приравненных к ним органов внутренних дел, их заместители,» словами «заместители 
начальников полиции (по охране общественного порядка),».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 310-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 3 и 25 

Федерального закона «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунального 

хозяйства»
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в Федеральный закон от 21 июля 2007 года № 185-ФЗ «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунального хозяйства» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2007, № 30, ст. 3799; 2008, № 20, ст. 2254; № 49, ст. 5723; 2011, № 1, 
ст. 53; 2012, № 53, ст. 7595; 2013, № 14, ст. 1646; № 30, ст. 4073; 2017, № 31, ст. 4816) следую-
щие изменения:

1) в части 6 статьи 3 цифры «2018» заменить цифрами «2019»;
2) в части 1 статьи 25 цифры «2018» заменить цифрами «2019».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 октября 2017 года № 311-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Таджикистан 

о сотрудничестве в области военной 
фельдъегерско-почтовой связи

Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Таджикистан о сотрудничестве в области военной фельдъегерско-
почтовой связи, подписанное в городе Душанбе 27 февраля 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 296-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Республики Беларусь 
о совместном техническом обеспечении 
региональной группировки войск (сил) 

Российской Федерации и Республики Беларусь
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Республики Беларусь о совместном техническом обеспечении региональной 
группировки войск (сил) Российской Федерации и Республики Беларусь, подписанное в 
городе Минске 2 ноября 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 297-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении 
изменений и дополнения в Соглашение 

между Российской Федерацией и Республикой 
Беларусь о совместной охране внешней границы 

Союзного государства в воздушном 
пространстве и создании Единой региональной 

системы противовоздушной обороны 
Российской Федерации и Республики Беларусь 

от 3 февраля 2009 г.
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений и дополнения в Соглашение между 
Российской Федерацией и Республикой Беларусь о совместной охране внешней границы 
Союзного государства в воздушном пространстве и создании Единой региональной систе-
мы противовоздушной обороны Российской Федерации и Республики Беларусь от 3 февра-
ля 2009 г., подписанный в городе Минске 2 ноября 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 298-ФЗ
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Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 12.18 Кодекса 
Российской Федерации об административных 

правонарушениях
Принят Государственной Думой 11 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в абзац второй статьи 12.18 Кодекса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1, 
ст. 1; 2007, № 26, ст. 3089; 2009, № 19, ст. 2276; 2013, № 30, ст. 4029) изменение, заменив 
слова «одной тысячи пятисот» словами «от одной тысячи пятисот до двух тысяч пятисот».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 301-Ф3

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 18 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
В абзаце четвертом пункта 3 части пер-

вой статьи 14 Закона Российской Федера-
ции от 15 мая 1991 года № 1244-I «О соци-
альной защите граждан, подвергшихся 
воздействию радиации вследствие ката-
строфы на Чернобыльской АЭС» (в редак-
ции Закона Российской Федерации от 18 
июня 1992 года № 3061-I) (Ведомости Съе-
зда народных депутатов РСФСР и Верхов-
ного Совета РСФСР, 1991, № 21, ст. 699; 
Ведомости Съезда народных депутатов 
Российской Федерации и Верховного Сове-
та Российской Федерации, 1992, № 32, 
ст. 1861; Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1995, № 48, ст. 4561; 
1999, № 16, ст. 1937; 2000, № 33, ст. 3348; 
2001, № 7, ст. 610; 2003, № 43, ст. 4108; 
2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2008, 
№ 52, ст. 6236; 2009, № 30, ст. 3739; 2011, 
№ 23, ст. 3270; № 29, ст. 4297; № 47, ст. 6608; 
2013, № 19, ст. 2331; № 27, ст. 3477; 2014, 
№ 26, ст. 3406; № 40, ст. 5322; 2015, № 27, 
ст. 3967; № 48, ст. 6724; 2016, № 52, ст. 7510; 
2017, № 31, ст. 4766) слова «тепловую энер-
гию,» исключить.

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 12 

января 1995 года № 5-ФЗ «О ветеранах» (в 
редакции Федерального закона от 2 января 
2000 года № 40-ФЗ) (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1995, 
№ 3, ст. 168; 2000, № 2, ст. 161; № 19, 
ст. 2023; 2002, № 30, ст. 3033; 2004, № 25, 
ст. 2480; № 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 
№ 19, ст. 1748; 2009, № 26, ст. 3133; № 29, 
ст. 3623; № 52, ст. 6403; 2010, № 19, ст. 2287; 
№ 30, ст. 3991; № 31, ст. 4206; № 50, ст. 6609; 
2013, № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; 2015, 
№ 27, ст. 3967; № 48, ст. 6724; 2016, № 22, 
ст. 3097; 2017, № 31, ст. 4766) следующие 
изменения:

1) в абзаце четвертом подпункта 5 пун-
кта 1 статьи 15 слова «тепловую энергию,» 
исключить;

2) в абзаце четвертом подпункта 2 пун-
кта 2 статьи 18 слова «тепловую энергию,» 
исключить;

3) в абзаце четвертом подпункта 9 пун-
кта 1 статьи 21 слова «тепловую энергию,» 
исключить.

Статья 3
В абзаце третьем части тринадцатой 

статьи 17 Федерального закона от 24 ноя-
бря 1995 года № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1995, № 48, ст. 4563; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2008, № 30, 
ст. 3616; 2012, № 30, ст. 4175; 2014, № 49, 
ст. 6928; 2015, № 27, ст. 3967; № 48, ст. 6724; 
2016, № 1, ст. 19; 2017, № 31, ст. 4766) слова 
«тепловую энергию,» исключить.

Статья 4
В абзаце четвертом пункта 17 части пер-

вой статьи 2 Федерального закона от 10 
января 2002 года № 2-ФЗ «О социальных 
гарантиях гражданам, подвергшимся ради-
ационному воздействию вследствие ядер-
ных испытаний на Семипалатинском поли-
гоне» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 2, ст. 128; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 1, ст. 25; 2008, № 52, 
ст. 6236; 2009, № 30, ст. 3739; № 52, ст. 6452; 
2013, № 19, ст. 2331; 2014, № 26, ст. 3406; 
2015, № 27, ст. 3967; № 48, ст. 6724; 2016, 
№ 52, ст. 7510) слова «тепловую энергию,» 
исключить.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 307-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 27 Федерального 

закона «О защите прав юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей 

при осуществлении государственного контроля 
(надзора) и муниципального контроля» в части 

исключения запрета проверки требований, 
установленных нормативными правовыми 

актами органов исполнительной власти СССР 
и РСФСР, по отдельным вопросам 

регулирования трудовых отношений и иных 
непосредственно связанных с ними отношений

Принят Государственной Думой 11 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Внести в статью 27 Федерального зако-
на от 26 декабря 2008 года № 294-ФЗ «О 
защите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при осущест-
влении государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2008, № 52, ст. 6249; 2009, № 18, ст. 2410; 
№ 52, ст. 6441; 2010, № 32, ст. 4298; 2011, 
№ 1, ст. 20; № 27, ст. 3880; 2014, № 11, 
ст. 1098; № 26, ст. 3366) изменение, допол-
нив ее частью 7 следующего содержания:

«7. До 1 июля 2022 года положения 
пункта 11 статьи 15 настоящего Федераль-
ного закона не применяются в отношении 
проведения должностными лицами орга-
нов исполнительной власти, уполномочен-
ных на проведение федерального государ-
ственного надзора за соблюдением трудо-
вого законодательства и иных норматив-
ных правовых актов, содержащих нормы 
трудового права, проверки выполнения 
требований, установленных нормативны-
ми правовыми актами органов исполни-
тельной власти СССР и РСФСР, в области 
применения единого тарифно-квалифика-
ционного справочника работ и профессий 

рабочих, единого квалификационного 
справочника должностей руководителей, 
специалистов и служащих, списков работ, 
производств, профессий, должностей, 
специальностей и учреждений (организа-
ций), с учетом которых досрочно назнача-
ется страховая пенсия по старости, и пра-
вил исчисления периодов работы (дея-
тельности), дающей право на досрочное 
пенсионное обеспечение, установления 
районных коэффициентов к заработной 
плате, процентных надбавок к заработной 
плате за стаж работы в районах Крайнего 
Севера и приравненных к ним местностях, в 
южных районах Восточной Сибири, Даль-
него Востока, а также в других местностях с 
неблагоприятными климатическими или 
экологическими условиями, в том числе в 
высокогорных районах, пустынных и без-
водных местностях, иных гарантий и ком-
пенсаций за работу в указанных районах и 
местностях.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 308-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 217 части второй 

Налогового кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 20 октября 2017 года
Одобрен Советом Федерации 25 октября 2017 года

Статья 1
Внести в абзац пятый пункта 8 статьи 

217 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2000, 
№ 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; № 23, 
ст. 2289; № 33, ст. 3413; 2002, № 30, ст. 3021; 
2003, № 21, ст. 1958; 2004, № 27, ст. 2715; 
№ 34, ст. 3518; 2005, № 1, ст. 30, 38; № 27, 
ст. 2710, 2717; № 30, ст. 3104; 2006, № 31, 
ст. 3452; № 50, ст. 5279, 5286; 2007, № 1, 
ст. 20; № 13, ст. 1465; № 31, ст. 4013; № 45, 
ст. 5416; № 49, ст. 6045; № 50, ст. 6237; 2008, 
№ 18, ст. 1942; № 30, ст. 3614; № 49, ст. 5723; 
2009, № 18, ст. 2147; № 23, ст. 2772; № 29, 
ст. 3598, 3639; № 30, ст. 3739; № 39, ст. 4534; 
№ 45, ст. 5271; № 48, ст. 5726, 5731; № 52, 
ст. 6444; 2010, № 15, ст. 1737; № 31, ст. 4176, 
4198; № 32, ст. 4298; 2011, № 1, ст. 7; № 26, 
ст. 3652; № 30, ст. 4583; № 48, ст. 6729, 6731; 
№ 49, ст. 7016, 7037; 2012, № 10, ст. 1164; 
№ 19, ст. 2281; № 26, ст. 3447; № 41, ст. 5526; 
№ 49, ст. 6750; № 53, ст. 7604; 2013, № 23, 
ст. 2866; № 27, ст. 3444; № 48, ст. 6165; № 52, 
ст. 6985; 2014, № 26, ст. 3373; № 40, ст. 5316; 
№ 48, ст. 6657, 6663; 2015, № 1, ст. 15, 18; 
№ 24, ст. 3373, 3377; № 27, ст. 3968; № 41, 
ст. 5632; № 48, ст. 6686, 6688; 2016, № 1, 

ст. 16; № 7, ст. 920; № 27, ст. 4175, 4180, 
4184; №49, ст. 6841, 6843, 6844, 6849; 2017, 
№ 15, ст. 2133; № 40, ст. 5753) изменение, 
изложив его в следующей редакции:

«налогоплательщикам из числа гра-
ждан, которые в соответствии с законода-
тельством отнесены к категории граждан, 
имеющих право на получение социальной 
помощи, в виде сумм адресной социальной 
помощи, оказываемой за счет средств 
федерального бюджета, бюджетов субъек-
тов Российской Федерации, местных бюд-
жетов и внебюджетных фондов;».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Действие положений пункта 8 статьи 
217 части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации (в редакции настояще-
го Федерального закона) распространяется 
на правоотношения, возникшие с 1 января 
2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
30 октября 2017 года № 304-ФЗ

Постановление Правительства Российской Федерации
от 20 октября 2017 г. № 1276 г. Москва

О внесении изменений в Правила дорожного движения Российской Федерации
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Правила дорожного 
движения Российской Федерации, утвер-
жденные постановлением Совета Мини-
стров — Правительства Российской Феде-
рации от 23 октября 1993 г. № 1090 «О пра-
вилах дорожного движения» (Собрание 
актов Президента и Правительства Россий-

ской Федерации, 1993, №47, ст. 4531; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1996, №3, ст. 184; 1998, № 45, 
ст. 5521; 2000, № 18, ст. 1985; 2001, № 11, 
ст. 1029; 2002, № 27, ст. 2693; 2003, № 20, 
ст. 1899; № 40, ст. 3891; 2005, № 52, ст. 5733; 
2006, № 11, ст. 1179; 2008, № 8, ст. 741; 
№ 17, ст. 1882; 2009, № 2, ст. 233; 2010, 
№ 20, ст. 2471; 2011, № 42, ст. 5922; 2012, 
№ 1, ст. 154; № 15, ст. 1780; №47, ст. 6505; 

2013, №5, ст. 371, 404; № 24, ст. 2999; № 31, 
ст. 4218; № 41, ст. 5194; № 52, ст. 7173; 2014, 
№ 14, ст. 1625; № 21, ст. 2707; № 32, ст. 4487; 
№ 38, ст. 5062; № 44, ст. 6063; № 47, ст. 6557; 
2015, № 1, ст. 223; № 15, ст. 2276; № 27, 
ст. 4083; № 46, ст. 6376; 2016, № 5, ст. 694; 
№ 23, ст. 3325; №31, ст. 5018, 5029; №38, 
ст. 5553; 2017, №14, ст. 2070; № 28, ст. 4139; 
№ 30, ст. 4666).

2. Настоящее постановление вступает в 

силу по истечении 180 дней со дня его офи-
циального опубликования, за исключением 
пункта 3 изменений, утвержденных настоя-
щим постановлением, в части, касающейся 
абзацев третьего — шестого, которые всту-
пают в силу со дня официального опубли-
кования настоящего постановления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила дорожного движения Российской Федерации
1. Пункт 13.2 изложить в следующей редакции:
«13.2. Запрещается выезжать на перекресток, пересече-

ние проезжих частей или участка перекрестка, обозначенного 
разметкой 1.26, если впереди по пути следования образовал-
ся затор, который вынудит водителя остановиться, создав 
препятствие для движения транспортных средств в попереч-
ном направлении, за исключением поворота направо или 
налево в случаях, установленных настоящими Правилами.».

2. В приложении 1 к указанным Правилам:
а) в разделе 1:
после абзаца тридцать шестого дополнить абзацем сле-

дующего содержания:
«1.35. «Участок перекрестка». Обозначение приближения 

к перекрестку, участок которого обозначен разметкой 1.26 и 
на который запрещается выезжать, если впереди по пути сле-
дования образовался затор, который вынудит водителя оста-
новиться, создав препятствие для движения транспортных 
средств в поперечном направлении, за исключением поворо-

та направо или налево в случаях, установленных настоящими 
Правилами.»;

после абзаца сорокового дополнить абзацем следующе-
го содержания:

«Знак 1.35 устанавливается на границе перекрестка. В 
случае если на сложных перекрестках невозможно устано-
вить дорожный знак на границе перекрестка, его устанавли-
вают на расстоянии не более 30 метров до границы пере-
крестка.»;

б) абзац тридцать третий раздела 8 после цифр «1.22,» 
дополнить цифрами «1.35,».

3. В разделе 1 приложения 2 к указанным Правилам:
в абзаце втором цифры «1.4, 1.10 и 1.17» заменить циф-

рами «1.4, 1.10,1.17 и 1.26»;
после абзаца тридцать третьего дополнить абзацем сле-

дующего содержания:
«1.24.4 — дублирование дорожного знака «Фотовидео-

фиксация» и (или) обозначение участков дороги, на которых 

может осуществляться фотовидеофиксация; разметка 1.24.4 
может применяться самостоятельно;»;

абзац тридцать четвертый изложить в следующей редак-
ции:

«1.24.5 — дублирование таблички 8.4.3.1; разметка 
1.24.5 может применяться самостоятельно;»;

после абзаца тридцать пятого дополнить абзацем следу-
ющего содержания:

«1.26 (цвет — желтый) — обозначает участок перекрест-
ка, на который запрещается выезжать, если впереди по пути 
следования образовался затор, который вынудит водителя 
остановиться, создав препятствие для движения транспор-
тных средств в поперечном направлении, за исключением 
поворота направо или налево в случаях, установленных 
настоящими Правилами. Разметка может применяться само-
стоятельно либо совместно с дорожным знаком 1.35.».

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 25 октября 2017 г. № 2345-р г. Москва

О присуждении премий Правительства Российской Федерации 2017 года в области науки и техники
Присудить премии Правительства Рос-

сийской Федерации 2017 года в области 
науки и техники и присвоить почетное звание 
лауреата премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники:

1) Васильеву Борису Александровичу, 
кандидату технических наук, главному кон-
структору активных зон БН акционерного 
общества «Опытное Конструкторское Бюро 
Машиностроения имени И.И. Африкантова», 
руководителю работы, Виленскому Олегу 
Юрьевичу, кандидату технических наук, 
начальнику отдела, Осипову Сергею Леони-
довичу, кандидату технических наук, главно-
му специалисту, — работникам того же акци-
онерного общества; Потапову Олегу Алек-
сандровичу, первому заместителю главного 
инженера филиала акционерного общества 
«Российский концерн по производству элек-
трической и тепловой энергии на атомных 
станциях», Чуеву Владимиру Васильевичу, 
кандидату физико-математических наук, 
доктору технических наук, начальнику лабо-
ратории того же филиала того же акционер-
ного общества; Цикунову Александру Георги-
евичу, кандидату технических наук, ведуще-
му научному сотруднику акционерного 
общества «Государственный научный центр 
Российской Федерации — Физико-энергети-
ческий институт имени А.И.Лейпунского»; 
Марголину Борису Захаровичу, доктору тех-
нических наук, профессору, начальнику 
лаборатории федерального государственно-
го унитарного предприятия «Центральный 
научно-исследовательский институт кон-
струкционных материалов «Прометей»; 
Денисову Владимиру Васильевичу, ведуще-
му конструктору акционерного общества 
«Ордена Трудового Красного Знамени и 
ордена труда ЧССР опытное конструкторское 
бюро «ГИДРОПРЕСС»; Целищеву Андрею 
Васильевичу, доктору технических наук, про-
фессору акционерного общества «Высоко-
технологический научно-исследовательский 
институт неорганических материалов имени 
академика А.А.Бочвара»; Поплавскому Вла-
димиру Михайловичу, доктору технических 
наук, профессору (посмертно), — за повы-
шение эффективности эксплуатации и ради-
ационной безопасности реакторной установ-
ки БН-600, использование полученного 
опыта для перспективных проектов реактор-
ных установок на быстрых нейтронах с 
натриевым теплоносителем;

2) Каприну Андрею Дмитриевичу, докто-
ру медицинских наук, профессору, академи-
ку Российской академии наук, директору 
Московского научно-исследовательского 
онкологического  института  имени 
П.А.Герцена — филиала федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
«Национальный медицинский исследова-
тельский радиологический центр» Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации, руководителю работы, Галкину 
Всеволоду Николаевичу, доктору медицин-
ских наук, директору Медицинского радио-
логического научного центра имени 
А.Ф.Цыба — филиала того же учреждения, 
Иванову Сергею Анатольевичу, доктору 
медицинских наук, заместителю директора, 
Карякину Олегу Борисовичу, доктору меди-
цинских наук, профессору, заведующему 
отделением, — работникам того же филиала 
того же учреждения; Солодкому Владимиру 
Алексеевичу, доктору медицинских наук, 
профессору, академику Российской акаде-
мии наук, директору федерального государ-
ственного бюджетного учреждения «Россий-
ский научный центр рентгенорадиологии» 
Министерства здравоохранения Российской 
Федерации, Титовой Вере Алексеевне, 
доктору медицинских наук, профессору, 
главному научному сотруднику того же учре-
ждения; Говердовскому Андрею Александ-
ровичу, доктору физико-математических 
наук, генеральному директору акционерного 
общества «Государственный научный центр 
Российской Федерации — Физико-энергети-
ческий институт имени А.И.Лейпунского», 
Нерозину Николаю Александровичу, канди-
дату технических наук, заместителю дирек-
тора отделения — начальнику Научно-произ-
водственного комплекса изотопов и радио-
фармпрепаратов, Шаповалову Владимиру 
Владимировичу, кандидату химических наук, 
главному технологу того же комплекса, — 
работникам того же акционерного общества; 
Хетееву Михаилу Владимировичу, кандидату 
технических наук, начальнику лаборатории 
акционерного общества «Научно-исследова-
тельский институт технической физики и 
автоматизации», — за разработку, произ-
водство и внедрение отечественных радио-
активных источников для контактной луче-
вой терапии в онкологии;

3) Лунину Валерию Васильевичу, докто-
ру химических наук, профессору, академику 
Российской академии наук, декану факуль-
тета федерального государственного бюд-
жетного образовательного учреждения выс-
шего образования «Московский государст-
венный университет имени М.В. Ломоносо-
ва», руководителю работы, Ткаченко Сергею 
Николаевичу, доктору химических наук, про-
фессору того же учреждения; Боевской 
Елене Александровне, ведущему специали-
сту общества с ограниченной ответственно-
стью «НИАП-КАТАЛИЗАТОР», Вейнбендеру 
Александру Яковлевичу, начальнику катали-
заторного производства, Голосману Евгению 
Зиновьевичу, доктору химических наук, про-
фессору, главному научному сотруднику, 
Дульневу Алексею Викторовичу, кандидату 
технических наук, техническому директору, 
Ефремову Василию Николаевичу, кандидату 
технических наук, доценту, главному специа-
листу, — работникам того же общества; 
Кругловой Марии Александровне, замести-
телю генерального директора общества с 
ограниченной ответственностью «ДЕЛЬТА-
ПЛАСТ»; Ткаченко Илье Сергеевичу, канди-
дату физико-математических наук, первому 
заместителю генерального директора обще-
ства с ограниченной ответственностью Науч-
но-внедренческая фирма «Тимис»; Полуши-
ну Алексею Павловичу, директору по произ-
водству акционерного общества «Новомо-
сковская акционерная компания «Азот», — 
за разработку, промышленное производство 
и масштабное внедрение высокоэффектив-
ных катализаторов двойного назначения для 
синтеза химических продуктов, получения 
технологических и очистки выбросных газов 
на предприятиях химической, нефтехимиче-
ской, металлургической, машиностроитель-
ной, пищевой, атомной, оборонной, меди-
цинской и других отраслей промышленно-
сти, а также в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства;

4) Волкову Андрею Анатольевичу, 

доктору технических наук, профессору, чле-
ну-корреспонденту Российской академии 
архитектуры и строительных наук, ректору 
федерального государственного бюджетно-
го образовательного учреждения высшего 
образования «Национальный исследова-
тельский Московский государственный 
строительный университет», руководителю 
работы, Баженову Юрию Михайловичу, 
доктору технических наук, профессору, ака-
демику Российской академии архитектуры и 
строительных наук, Тамразяну Ашоту Геор-
гиевичу, доктору технических наук, профес-
сору, Челышкову Павлу Дмитриевичу, кан-
дидату технических наук, заведующим кафе-
драми, — работникам того же учреждения; 
Гусеву Борису Владимировичу, доктору тех-
нических наук, профессору, члену-корре-
спонденту Российской академии наук, пре-
зиденту общероссийской общественной 
организации «Российская инженерная ака-
демия», Иванову Акраму, доктору техниче-
ских наук, советнику той же организации; 
Жуку Юрию Николаевичу, кандидату техни-
ческих наук, заведующему лабораторией 
Центрального научно-исследовательского 
института строительных конструкций им. 
В.А.Кучеренко акционерного общества 
«Научно-исследовательский центр «Строи-
тельство», Соколову Борису Сергеевичу, 
кандидату технических наук, заведующему 
лабораторией Научно-исследовательского, 
проектно-конструкторского и технологиче-
ского института бетона и железобетона того 
же акционерного общества; Маиляну Дмит-
рию Рафаэловичу, доктору технических 
наук, профессору, заведующему кафедрой 
федерального государственного бюджетно-
го образовательного учреждения высшего 
образования «Донской государственный тех-
нический университет»; Симбиркину Вале-
рию Николаевичу, кандидату технических 
наук, главному инженеру общества с ограни-
ченной ответственностью «ЕВРОСОФТ», — 
за научные основы оптимального проектиро-
вания, строительства, перспективного 
информационного моделирования и эффек-
тивного управления жизненными циклами 
жилых и общественных зданий для различ-
ных регионов России;

5) Чеглову Александру Егоровичу, 
доктору технических наук, профессору 
федерального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения высше-
го образования «Липецкий государствен-
ный технический университет», руководи-
телю работы; Алымову Михаилу Ивановичу, 
доктору технических наук, члену-корре-
спонденту Российской академии наук, 
директору федерального государственного 
бюджетного учреждения науки Институт 
структурной макрокинетики и проблем 
материаловедения Российской академии 
наук; Барыбину Владимиру Алексеевичу, 
ведущему инженеру публичного акционер-
ного общества «Новолипецкий металлурги-
ческий комбинат», Бахтину Сергею Василь-
евичу, кандидату технических наук, доцен-
ту, начальнику отдела, Ярошенко Андрею 
Викторовичу, директору по сталеплавиль-
ному производству, — работникам того же 
акционерного общества; Юсупову Владими-
ру Сабитовичу, доктору технических наук, 
заведующему лабораторией федерального 
государственного бюджетного учреждения 
науки Институт металлургии и материало-
ведения им. А.А.Байкова Российской акаде-
мии наук; Настичу Владимиру Петровичу, 
кандидату технических наук, Парахину Вла-
димиру Ивановичу, кандидату технических 
наук, — за разработку научных принципов и 
промышленной технологии производства 
импортозамещающих марок и видов холод-
нокатаного проката электротехнической 
изотропной стали с высокими экологиче-
скими критериями для ротационных элек-
трических машин с повышенной энергети-
ческой эффективностью;

6) Дядичкиной Людмиле Федоровне, 
кандидату сельскохозяйственных наук, заве-
дующей отделом федерального государст-
венного бюджетного научного учреждения 
Федерального научного центра «Всероссий-
ский научно-исследовательский и техноло-
гический институт птицеводства» Россий-
ской академии наук, руководителю работы, 
Голдину Юрию Сергеевичу, кандидату сель-
скохозяйственных наук, ведущему научному 
сотруднику, Мелехиной Татьяне Александ-
ровне, Поздняковой Нине Сергеевне, канди-
дату сельскохозяйственных наук, старшим 
научным сотрудникам, Ройтер Лие Моисеев-
не, кандидату экономических наук, доценту, 
заведующей отделом, — работникам того же 
учреждения; Азизову Эльману Назифовичу, 
председателю совета директоров, первому 
заместителю генерального директора акцио-
нерного общества «Ярославский бройлер»; 
Аншакову Дмитрию Вадимовичу, кандидату 
сельскохозяйственных наук, директору 
федерального государственного бюджетно-
го учреждения «Селекционно-генетический 
центр «Загорское экспериментальное пле-
менное хозяйство» Всероссийского научно-
исследовательского и технологического 
института птицеводства»; Воронцову Анато-
лию Николаевичу, генеральному директору 
открытого акционерного общества «Голов-
ное специализированное конструкторское 
бюро по машинам для птицеводства г. Пяти-
горск»; Костевой Людмиле Юрьевне, гене-
ральному директору открытого акционерно-
го общества «Волжанин»; Царенко Павлу 
Павловичу, доктору сельскохозяйственных 
наук, профессору федерального государст-
венного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Санкт-
Петербургский государственный аграрный 
университет», — за комплексную систему 
воспроизводства сельскохозяйственной 
птицы на основе биологического контроля, 
инновационных технологий, инкубационно-
го оборудования, обеспечивающую повыше-
ние эффективности птицеводческой отра-
сли;

7) Лаптеву Георгию Юрьевичу, доктору 
биологических наук, директору общества с 
о г р а н и ч е н н о й  о т в е т с т в е н н о с т ь ю 
«БИОТРОФ», руководителю работы, Боль-
шакову Владиславу Николаевичу, кандидату 
сельскохозяйственных наук, Никонову Илье 
Николаевичу, главным специалистам, Ильи-
ной Ларисе Александровне, кандидату био-
логических наук, начальнику лаборатории, 
Новиковой Наталье Ивановне, кандидату 
биологических наук, первому заместителю 
директора, — работникам того же общества; 
Манукяну Вардгесу Агавардовичу, доктору 
сельскохозяйственных наук, главному науч-
ному сотруднику — заведующему отделом 
федерального государственного бюджетно-

го научного учреждения Федерального 
научного центра «Всероссийский научно-
исследовательский и технологический 
институт птицеводства» Российской акаде-
мии наук; Кочишу Ивану Ивановичу, доктору 
сельскохозяйственных наук, профессору, 
академику Российской академии наук, про-
ректору, заведующему кафедрой федераль-
ного государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего образова-
ния «Московская государственная академия 
ветеринарной медицины и биотехнологии 
— MBА имени К.И.Скрябина»; Косилову 
Андрею Николаевичу, генеральному дирек-
тору общества с ограниченной ответствен-
ностью «Равис — птицефабрика Соснов-
ская», Пазниковой Галине Александровне, 
директору по производству того же общест-
ва, — за разработку современных техноло-
гий для повышения продуктивности сель-
скохозяйственных животных, улучшения 
качества животноводческой продукции, 
эффективной охраны экосистем с учетом 
регуляции микробиома;

8) Аклееву Александру Васильевичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
директору федерального государственного 
бюджетного учреждения науки «Уральский 
научно-практический центр радиационной 
медицины Федерального медико-биологи-
ческого агентства», руководителю работы; 
Караулову Александру Викторовичу, докто-
ру медицинских наук, профессору, академи-
ку Российской академии наук, заведующему 
кафедрой федерального государственного 
бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования Первый Московский 
государственный медицинский университет 
имени И.М.Сеченова Министерства здраво-
охранения Российской Федерации; Кофиа-
ди Илье Андреевичу, Трофимову Дмитрию 
Юрьевичу, докторам биологических наук, 
заведующим лабораториями федерального 
государственного бюджетного учреждения 
«Государственный научный центр «Институт 
иммунологии» Федерального медико-био-
логического агентства, Манько Виктору 
Михайловичу, доктору биологических наук, 
профессору, начальнику отдела, Орадов-
ской Иде Васильевне, доктору медицинских 
наук, профессору, главному научному 
сотруднику, Уткину Константину Васильеви-
чу, кандидату медицинских наук, научному 
сотруднику, — работникам того же учрежде-
ния; Кирилловой Евгении Никитовне, канди-
дату медицинских наук, заведующей отде-
лом и лабораторией федерального государ-
ственного унитарного предприятия Южно-
Уральский институт биофизики Федераль-
ного медико-биологического агентства, 
Муксиновой Кларе Назифовне, доктору 
медицинских наук, профессору; Радзивил 
Татьяне Тимофеевне, доктору медицинских 
наук, начальнику отдела федерального госу-
дарственного бюджетного учреждения 
«Сибирский федеральный научно-клиниче-
ский центр Федерального медико-биологи-
ческого агентства», — за создание и внедре-
ние в практику комплекса биомедицинского 
оборудования и технологии для прогноза, 
диагностики и иммунотерапии радиацион-
но-индуцированной патологии;

9) Акимкину Василию Геннадьевичу, 
доктору медицинских наук, профессору, ака-
демику Российской академии наук, замести-
телю директора федерального бюджетного 
учреждения науки «Научно-исследователь-
ский институт дезинфектологии» Федераль-
ной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека, 
руководителю работы; Володиной Елене 
Владимировне, заместителю генерального 
директора общества с ограниченной ответст-
венностью Научно-производственная фирма 
«Поток Интер», Наголкину Александру Вла-
димировичу, генеральному директору того 
же общества; Кузину Виктору Васильевичу, 
доктору медицинских наук, профессору, 
заместителю главного врача государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохране-
ния города Москвы Городская клиническая 
больница № 1 им. Н.И.Пирогова Департамен-
та здравоохранения города Москвы; Деше-
вой Елене Андреевне, Поддубко Светлане 
Викторовне, кандидатам биологических 
наук, ведущим научным сотрудникам феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения науки Государственный научный 
центр Российской Федерации — Институт 
медико-биологических проблем Российской 
академии наук; Сафатову Александру Серге-
евичу, доктору технических наук, заведую-
щему отделом федерального бюджетного 
учреждения науки «Государственный науч-
ный центр вирусологии и биотехнологии 
«Вектор»; Дмитриевой Вере Алексеевне, 
директору автономной некоммерческой 
организации «Исследовательский центр 
«Биоресурсы и экология»; Карпуну Николаю 
Александровичу, доктору медицинских наук, 
заместителю главного врача государствен-
ного бюджетного учреждения здравоохране-
ния города Москвы «Городская клиническая 
больница № 68 Департамента здравоохране-
ния города Москвы», — за обеспечение био-
логической безопасности воздуха в различ-
ных сферах жизнедеятельности человека на 
основе применения инновационной отечест-
венной технологии обеззараживания мето-
дом воздействия постоянными электриче-
скими полями («Поток»);

10) Журавлеву Виктору Николаевичу, 
кандидату технических наук, начальнику 
отдела — заместителю начальника отделе-
ния акционерного общества «Центральный 
научно-исследовательский институт специ-
ального машиностроения», руководителю 
работы, Будадину Олегу Николаевичу, 
доктору технических наук, начальнику отде-
ла, Дьяченко Алексею Олеговичу, началь-
нику цеха, Пичугину Андрею Николаевичу, 
кандидату технических наук, главному 
инженеру, — работникам того же акционер-
ного общества; Демьянову Владимиру 
Александровичу, кандидату технических 
наук, руководителю сервисного центра 
публичного акционерного общества «Сило-
вые машины — ЗТЛ, ЛМЗ, Электросила, 
Энергомашэкспорт»; Васильеву Юрию Сер-
геевичу, доктору технических наук, профес-
сору, академику Российской академии наук, 
научному руководителю федерального 
государственного автономного образова-
тельного учреждения высшего образования 
«Санкт-Петербургский политехнический 
университет Петра Великого», Жарковско-
му Александру Аркадьевичу, доктору тех-
нических наук, доценту, профессору кафе-
дры того же учреждения; Захарову Виктору 
Владимировичу, начальнику отдела — 
заместителю начальника отделения акцио-

нерного общества «Корпорация «Москов-
ский институт теплотехники»; Кузнецову 
Александру Алексеевичу, доктору химиче-
ских наук, профессору, заведующему лабо-
раторией федерального государственного 
бюджетного учреждения науки Институт 
синтетических полимерных материалов им. 
Н.С.Ениколопова Российской академии 
наук; Веселову Игорю Владимировичу, кан-
дидату технических наук, доценту, гене-
ральному директору общества с ограничен-
ной ответственностью Научно-производст-
венный коммерческий центр ВЕСКОМ, — за 
решение экологических проблем охраны 
водной среды от загрязнения путем широ-
кого внедрения бессмазочных подшипни-
ков энергетического оборудования на осно-
ве новых материалов;

11) Волкову Сергею Николаевичу, докто-
ру технических наук, первому заместителю 
генерального директора акционерного 
общества «Научно-производственная корпо-
рация «Космические системы мониторинга, 
информационно-управляющие и электроме-
ханические комплексы» имени А.Г. Иосифь-
яна», руководителю работы, Воронцову 
Александру Витальевичу, начальнику науч-
но-производственного комплекса, Горбуно-
ву Александру Викторовичу, кандидату тех-
нических наук, заместителю генерального 
директора, Ермакову Вячеславу Арсентьеви-
чу, начальнику отдела, главному конструкто-
ру наземных специальных комплексов, 
Медушеву Сергею Валентиновичу, началь-
нику отдела, главному конструктору по 
системе ориентации солнечных батарей и 
электроприводам, Чуркину Александру 
Львовичу, кандидату технических наук, глав-
ному конструктору космических систем и 
комплексов, — работникам того же акцио-
нерного общества; Форшу Анатолию Анато-
льевичу, кандидату физико-математических 
наук, ведущему научному сотруднику феде-
рального государственного бюджетного 
учреждения науки Институт космических 
исследований Российской академии наук; 
Милехину Олегу Евгеньевичу, кандидату 
физико-математических наук, заместителю 
директора федерального государственного 
бюджетного учреждения «Научно-исследо-
вательский центр космической гидрометео-
рологии «Планета»; Гектину Юрию Михайло-
вичу, кандидату технических наук, замести-
телю начальника отделения акционерного 
общества «Российская корпорация ракетно-
космического приборостроения и информа-
ционных систем», Ежову Сергею Анатолье-
вичу, доктору технических наук, профессору, 
заместителю генерального директора — 
генеральному конструктору по бортовой 
аппаратуре и наземным комплексам управ-
ления того же акционерного общества, — за 
многофункциональный космический ком-
плекс глобального оперативного гидромете-
орологического мониторинга нового поколе-
ния «Метеор-ЗМ»;

12) Вилкову Юрию Вячеславовичу, заме-
стителю генерального директора — заме-
стителю генерального конструктора акцио-
нерного общества «Информационные спут-
никовые системы» имени академика 
М.Ф.Решетнёва», руководителю работы, 
Капустину Александру Николаевичу, Колес-
никову Анатолию Петровичу, Ушакову Алек-
сандру Ревовичу, начальникам отделов, 
Роскину Сергею Михайловичу, ведущему 
менеджеру проекта, — работникам того же 
акционерного общества; Адамову Андрею 
Анатольевичу, кандидату экономических 
наук, генеральному директору закрытого 
акционерного общества Научно-Технический 
Центр «Модуль»; Бродскому Игорю Эмилье-
вичу, руководителю Научно-технического 
центра «Бортовые и наземные радиотехни-
ческие комплексы» публичного акционерно-
го общества «Ракетно-космическая корпора-
ция «Энергия» имени С.П.Королёва»; Ереме-
еву Геннадию Карповичу, генеральному 
директору акционерного общества «Сибир-
ские приборы и системы»; Лихоносову Сер-
гею Дмитриевичу, кандидату химических 
наук, генеральному директору, главному 
конструктору публичного акционерного 
общества «Сатурн»; Усикову Сергею Борисо-
вичу, заместителю начальника центра управ-
ления полетами федерального государст-
венного унитарного предприятия «Централь-
ный научно-исследовательский институт 
машиностроения», — за создание много-
функциональных геостационарных космиче-
ских аппаратов — ретрансляторов «Луч-5» и 
наземного комплекса управления для обес-
печения в реальном масштабе времени пере-
дачи информации объектов ракетно-косми-
ческой техники и информационных систем;

13) Полякову Виктору Борисовичу, кан-
дидату технических наук, генеральному 
директору общества с ограниченной ответст-
венностью «OAK — Центр комплексирова-
ния», руководителю работы; Баранову Алек-
сандру Сергеевичу, первому заместителю 
директора — директору проектов ИУС 
публичного акционерного общества «Авиа-
ционная холдинговая компания «Сухой», 
Грибову Дмитрию Игоревичу, директору — 
главному конструктору ИУС, Гусеву Сергею 
Владимировичу, первому заместителю 
начальника Научно-технического центра 
информационно-управляющих систем 
филиала того же акционерного общества, 
Демину Игорю Михайловичу, директору про-
граммы — главному конструктору, Максако-
ву Константину Павловичу, заместителю 
главного конструктора по КБО — заместите-
лю директора программы по КБО, — работ-
никам того же акционерного общества; 
Гущеварову Михаилу Юрьевичу, заместите-
лю генерального конструктора акционерного 
общества «Раменское приборостроительное 
конструкторское бюро»; Кузнецовой Татьяне 
Петровне, кандидату технических наук, заме-
стителю начальника подразделения феде-
рального государственного унитарного 
предприятия «Государственный научно-
исследовательский институт авиационных 
систем»; Клещеву Владимиру Васильевичу, 
начальнику отделения акционерного обще-
ства «Научно-исследовательский институт 
приборостроения имени В.В.Тихомирова»; 
Шабанову Олегу Алексеевичу, начальнику 
отдела — старшему инженеру — испытате-
лю федерального казенного учреждения 
«Войсковая часть 15650», — за высокоинтег-
рированную интеллектуальную бортовую 
систему обеспечения многофункционально-
го применения боевого сверхманевренного 
самолета.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 23 октября 2017 г. № 1288 г. Москва
О внесении изменения в пункт 2 

Правил организации деятельности 
многофункциональных центров предоставления 

государственных и муниципальных услуг
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
Дополнить пункт 2 Правил организа-

ции деятельности многофункциональных 
центров предоставления государственных 
и муниципальных услуг, утвержденных 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 22 декабря 2012 г. 
№ 1376 «Об утверждении Правил органи-
зации деятельности многофункциональ-
ных центров предоставления государст-
венных и муниципальных услуг» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2012, № 53, ст. 7932; 2013, № 45, ст. 5807; 
2014, № 20, ст. 2523; 2015, № 11, ст. 1594; 
№ 29, ст. 4486; № 42, ст. 5789; 2017, № 5, 
ст. 809; № 10, ст. 1478; № 32, ст. 5086), абза-
цем следующего содержания:

«Многофункциональный центр в слу-
чаях, установленных нормативными пра-

вовыми актами Российской Федерации, 
вправе получать часть от установленной за 
предоставление федеральными бюджет-
ными учреждениями, подведомственными 
федеральным органам исполнительной 
власти и осуществляющими на основании 
решения федерального органа исполни-
тельной власти его отдельные полномочия 
в случаях, установленных федеральными 
законами, сведений и документов, содер-
жащихся в государственных реестрах и 
регистрах, платы за выдачу указанных 
документов и сведений в размере и поряд-
ке, установленных соответствующими нор-
мативными правовыми актами Российской 
Федерации.».

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 19 июня 2017 г. признан недейст-

вующим со дня вступления в законную силу решения суда пункт 22 Порядка учета доходов и 
расходов и хозяйственных операций для индивидуальных предпринимателей, утвержден-
ного приказом Министерства финансов Российской Федерации и Министерства Россий-
ской Федерации по налогам и сборам от 13 августа 2002 г. № 86н/БГ-3-04/430.

Решение суда вступило в законную силу 28 сентября 2017 г.

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года.)

4233. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков!» (продолжительностью 16 мин. 46 
сек.) (она же имеющая название «Доку-
ментальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на 
Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), 
начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посреди-
не кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, 
как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения 
большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщи-
ны с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
Интернет по электрон ному адресу: https://
vk.com/video178451703_171158325 (реше-
ние Бердского городского суда Новосибир-
ской области от 25.07.2017);

4234. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков!» (продолжительностью 16 мин. 46 
сек.) (она же имеющая название «Доку-
ментальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на 
Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), 
начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посреди-
не кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, 
как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения 
большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщи-
ны с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
Интернет по электронному адресу: https://
vk.com/video278042402_171377875 (реше-
ние Бердского городского суда Новосибир-
ской области от 25.07.2017);

4235. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков!» (продолжительностью 16 мин. 46 
сек.) (она же имеющая название «Доку-
ментальный фильм про Дмитрия Борови-
кова и Алексея Воеводина», В памет на на 
Дмитрий Боровиков — документален 
филм — превод», «Дмитрий Боровиков»), 
начинающаяся с демонстрации ярких 
всплесков на черном фоне, далее посреди-
не кадра в круге имеется изображение 
светловолосой женщины, обнимающей, 
как бы защищающей своего ребенка, с 
левой и правой стороны от изображения 
большие буквы: «R» и «S», и заканчиваю-
щаяся идентичным изображением женщи-
ны с ребенком, размещенная в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
Интернет по электронному адресу: https://
www.youtube.com/watch?v=GJPITXNJrFA 
(решение Бердского городского суда Ново-
сибирской области от 25.07.2017);

4236. Видеозапись «Дмитрий Борови-
ков!» (продолжительностью 16 мин. 46 
сек.) (она же имеющая название «Докумен-
тальный фильм про Дмитрия Боровикова и 
Алексея Воеводина», В памет на на Дмит-
рий Боровиков — документален филм — 
превод», «Дмитрий Боровиков»), начинаю-
щаяся с демонстрации ярких всплесков на 
черном фоне, далее посредине кадра в 
круге имеется изображение светловолосой 
женщины, обнимающей, как бы защищаю-
щей своего ребенка, с левой и правой сто-
роны от изображения большие буквы: «R» 
и «S», и заканчивающаяся идентичным изо-
бражением женщины с ребенком, разме-
щенная в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет по электронному 
адресу: https://my.mail.ru//mail/artem.bonov/
video/_myvideo/150.html (решение Берд-
ского городского суда Новосибирской 
области от 25.07.2017);

4237. Аудиозапись «Неизвестен 88 — 
White Power Скинхед» (продолжительно-
стью 2 мин. 20 сек.), размещенная в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
Интернет, содержащая устный текст, 
исполняемый под музыкальное сопрово-
ждение, начинающаяся словами: «Слава 
России! Слава России!» и заканчивающая-
ся словами: «Вайт паве, скинхед», разме-
щенная по электронному адресу «https://
cs1-34v4.vk-cdn.net/p10/2171а735b977b5.
mр3? extra=g5uSVT_PNLMJh4f8vEsvN4R4j_
KY2ymcAvKtQ0a36u 1 dp YtYbL-WEv 1 Tni-
M 5  e v N s F 6 y b V O W I 6 z o E J i H 7 u Ts y _
J C b 8 B 8 W B Y M v a j M s t 0 D N _ -
j f 8 1 f r D a I 9 5 I m w c o u F 5 q B 
oGTPZviz43kHpw&no_cover=1» (решение 
Бердского городского суда Новосибирской 
области от 25.07.2017);

4238. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Машина либеральной про-
паганды,...» и заканчивающийся словами 
«...будущее наших родных и близких!!!», 
размещенный в социальной сети «ВКонтак-
те» информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет на личной странице 
«Nadezhda Chibisova» с веб-адресом https://
vk.com/id152987026 (решение Успенского 
районного суда Краснодарского края от 
26.07.2017);

4239. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Пошел работать в управу 
ради навара...» и заканчивающийся слова-
ми «...Потому что ты — ...ты-м...ор», разме-
щенный в социальной сети «ВКонтакте» 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на личной странице «Максим 
Ростовский» с веб-адресом https://vk.com/
ivanovmaxim1993 (решение Успенского 
районного суда Краснодарского края от 
26.07.2017);

4240. Текст аудиозаписи «Коловрат — 
Свободу узникам (2010).mp3», длитель-
ность составляет 00:04:40 минут, текст 
которого начинается со слов «Наши братья, 
скованные в цепи...» и заканчивается сло-

вами «...Узникам совести, узникам войны!», 
размещенный в социальной сети «ВКонтак-
те» информационно-телекоммуникацион-
ной сети Интернет на личной странице 
«Сеня Воробьев» с веб-адресом https://
vk.com/id380393483 (решение Успенского 
районного суда Краснодарского края от 
26.07.2017);

4241. Текст видеозаписи «Славянский 
союз [480]mp4», длительность записи 
составляет 00:02:43 минуты, текст начина-
ется со слов «Еще пару слов об эмигран-
тах...» и заканчивается словами «...Россия 
мать, готова порвать», размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» информаци-
онно-телекоммуникационной сети Интер-
нет на личной странице «Кирилл Хмельниц-
кий» с веб-адресом https://vk.com/
id193350162 (решение Успенского район-
ного суда Краснодарского края от 
26.07.2017);

4242. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Они уже здесь. Они повсю-
ду...» и заканчивающийся словами «...
тебя!!!», размещенный в информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на 
странице с веб-адресом http://nktv ltl.
livejournal.com/4966228.html (решение 
Успенского районного суда Краснодарского 
края от 26.07.2017);

4243. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Девид Лейн — известен за 
бессмертных 14 слов...» и заканчивающий-
ся «...религия, противоречащая законам 
природы», размещенный в социальной 
сети «ВКонтакте» информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет на стра-
нице сообщества «СЛАВЯНСКИЙ ДУХ 
(Север)» с веб-адресом https://vk.com/
slavyanskiy_dukh (решение Успенского рай-
онного суда Краснодарского края от 
26.07.2017);

4244. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Приветствует Вас соратни-
ки...» и заканчивающийся «...максимальное 
распространение», размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на 
странице сообщества «Белая Масть» с веб-
адресом https://vk.com/ club22316113 
(решение Успенского районного суда Кра-
снодарского края от 26.07.2017);

4245. Текст видеозаписи «Видеопо-
здравление от русских добровольцев АТО 
соратников движение русских эмигрантов 
Силы Добра.mp4» (длительность видеоза-
писи 00:02:55), начинающийся словами: 
«Соратники и друзья...» и заканчивающей-
ся словами «...русский доброволец», раз-
мещенный в социальной сети «ВКонтакте» 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на странице сообщества 
«Русский Доброволец» с веб-адресом 
https://vk.com/ rus_dobr (решение Успен-
ского районного суда Краснодарского края 
от 26.07.2017);

4246. Текстовый материал, имеющий 
заголовок «Кровь, которая брызнет на сва-
стику...», начинающийся со слов «Текст о 
том, каким национал-социализм должен 
быть...» и заканчивающийся словами «...и 
наша кровь брызнет на свастику, освящая 
ее», размещенный в социальной сети 
«ВКонтакте» информационно-телекомму-
никационной сети Интернет на странице 
сообщества «Defend Nation» с веб-адресом 
https://vk.com/youth_ofukraine (решение 
Успенского районного суда Краснодарского 
края от 26.07.2017);

4247. Текстовый материал, начинаю-
щийся со слов «Группой Национал социали-
стов (большинство из которых Узники 
Совести)...» и заканчивающийся словами 
«...разлагающих и несущих раздор в наше 
Движение», размещенный в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интернет 
на странице с веб-адресом http://geroivoli.
com/cvod-natsional-sotsialista (решение 
Успенского районного суда Краснодарского 
края от 26.07.2017);

4248. Текстовый материал, имеющий 
заголовок «Памятка для ватника» и начина-
ющийся со слов «-Не Обама виновен в кри-
зисе...» и заканчивающийся словами «...
нужно быть наглухо е...ым ну либо к...ной 
г...ой», размещенный в социальной сети 
«ВКонтакте» информационно-телекомму-
никационной сети Интернет на странице 
сообщества «РУС.ПРО. (прогрессивно-
радикальное объединение)» с веб-адресом 
https://vk.com/club55731820 (решение 
Успенского районного суда Краснодарского 
края от 26.07.2017);

4249. Текст видеозаписи «Убей... — 
спаси страну!» (длительность 05 минут 06 
секунд), представляющий собой устный и 
письменный текст, который начинается со 
слов «я здесь воевала за землю за свою...» 
и заканчивается словами «...нет у нас нор-
мального района», размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на 
личной странице «Юра Жура» с веб-адре-
сом https://vk.com/id150877601 (решение 
Успенского районного суда Краснодарского 
края от 26.07.2017);

4250. Текст видеозаписи «Сборы Сла-
вянского союза 20.12.2009 [240].mp4» 
(длительность 5 минут 6 секунд), представ-
ляющий собой устный текст, который начи-
нается со слов «Дело борьбы за свободу и 
веру...» и заканчивается словами «...Пусть 
парит знамя ввысь!», размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» информационно-
телекоммуникационной сети Интернет на 
личной странице «Сергей Багаутдинов» с 
веб-адресом https://vk.com/id14119556 
(решение Успенского районного суда Кра-
снодарского края от 26.07.2017);

4251. Текст видеозаписи «Славянский 
союз и бойцовский клуб Спас [360].mp4» 
(длительность 2 минут 21 секунда) пред-
ставляющий собой устный текст, который 
имеет заголовок «СЛАВЯНСКИЙ СОЮЗ и 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ «Бойцовский клуб 
«СПАС», начинается со слов «Слава Рос-
сии!...» и заканчивается словами «...по 
системе бьём, по системе бьём!», разме-
щенный в социальной сети «ВКонтакте» 
информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет на личной странице «Денис 
Мельников» с веб-адресом https://vk.com/
id4840106 (решение Успенского районного 
суда Краснодарского края от 26.07.2017);

Список предоставлен 
Минюстом России

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении обществен-
ных слушаний (обсуждений) по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду при реализации проекта «Обустройство Арчинско-
го месторождения. Куст скважин №6. Корректировка».

Данный объект расположен в Парабельском районе Томской обла-
сти. Цель и виды намечаемой деятельности: размещение и захоро-
нение отходов бурения в шламовом амбаре. Дата и время проведе-
ния: 04.12.2017 г. в 14.00 (время местное). Место проведения: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 14. 
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 
письменной форме. Срок приема замечаний и предложений:  
30 дней с даты опубликования настоящего извещения. Место для озна-
комления с материалами проекта,  а также для предоставления 
предложений, замечаний: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Тел.: 8 (38252) 2-14-09.
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ГИПОТЕЗА Ученые ищут 
гены, сформировавшие 
у животного длинную шею

Почему жираф 
большой

Юрий Медведев 

ПОЧЕМУ у жирафа длинная шея? Казалось бы, ответ оче-
виден. Его еще в начале XIX века дал выдающийся фран-
цузский естествоиспытатель Жан Батист Ламарк. Он ут-
верждал, что жираф сотворил себе сам это чудо природы 
благодаря своему чрезмерному усердию. Животные из 
поколения в поколение тянулись вверх, чтобы объедать 
кроны деревьев. Так у них и появилась длинная шея, ко-
торая передавалась потомкам. 

Вроде бы все логично, но... Ламарк глубоко заблу-
ждался. Вообще шея жирафа — прекрасный пример того, 
как развивается наука. Главный ее принцип — во всем 
сомневаться, особенно в очевидном. Поэтому в каждом 
ответе ученые сразу же ищут новый вопрос. В такой че-
реде «вопрос — ответ — новый вопрос — новый ответ и так 
далее» наука познает мир. И она доказала, что Ламарк 
неправ, что сколько бы сотен тысяч лет жирафы ни тяну-
лись к расположенным на высоте листьям, это к их длин-
ной шее никакого отношения не имеет. На самом деле во 
всем виноваты генетика и естественный отбор. Благода-
ря мутациям рождались разные животные: с просто 
длинной шеей, с более длинной, а также с очень длинной. 
А дальше в дело вступал естественный отбор: из этого 
множества жирафов с шеями разной длины побеждали 
длинношеие. Они 
лучше питались, так 
как дотягивались до 
листьев, которые 
другим были недо-
ступны. Они были 
здоровее, конкурен-
тоспособнее, плоди-
ли больше потомст-
ва с такими же длин-
ными шеями. 

Это один из самых знаменитых примеров, как работа-
ет естественный отбор, и жирафы с их удивительными 
шеями попали во все учебники. Казалось бы, здесь мож-
но ставить точку, но наука и на этот раз не успокоилась. 
Она задалась новым вопросом: только ли в недосягае-
мых листьях причина? Были предложены самые разные 
версии. Скажем, такая: длинная шея в первую очередь 
нужна была самцам жирафов. «Рекордсмен» легче побе-
ждал соперника в схватке за самку, а, может, слабый пол 
почему-то предпочитал более длинношеих самцов. Ины-
ми словами, длина шеи жирафов была признаком, по ко-
торому работал половой отбор. 

Еще одна гипотеза: длинная шея защищает от перегре-
ва. Ведь температурный баланс зависит от соотношения 
поверхности тела к его объему. Чем больше поверхность, 
тем быстрее тепло уходит, чем больше объем тела, тем 
больше тепла в нем задерживается. Для большого живот-
ного в жарком климате важно избавляться от избытка те-
пла, чтобы не перегреться. Возможно, длинная шея вме-
сте с длинными ногами у жирафов увеличивают повер-
хность тела относительно объема, помогая им охлаждать-
ся. Ученые из ЮАР сделали расчеты и показали, что соот-
ношение поверхность - объем у жирафа примерно такое 
же, как многих других животных. А значит гипотезу 
«шеи-холодильника» придётся отбросить. Но авторы тут 
же выдвинули новую версию: жираф может спасаться от 
перегрева, располагаясь головой всегда к Солнцу. Так они 
уменьшают площадь тела, освещаемую его лучами, — на 
шею свет просто не попадает. Вполне возможно. 

Изучая феномен жирафа, ученые пришли к выводу, 
что длинная шея «потянула» за собой изменения во мно-
гих его органах. Чтобы качать кровь на высоту 5—6 ме-
тров, природа снабдила животное очень мощным сер-
дцем. Оно пропускает 60 литров крови в минуту, весит 
12 кг и создает давление, которое в три раза выше, чем у 
человека. Это большая работа даже в покое, но жирафы 
еще и любят побегать, они развивают скорость до 60 
км/ч, что при их росте просто поразительно. И для этого 
им пришлось сильно изменить свою конституцию: зад 
скошен, туловище укорочено, а ноги сильно удлинены. 
Значит, над строением жирафа поработали не только 
«шейные» мутации, но множество других. Какие? На 
этот вопрос ответила международная группа ученых. 
Они сравнивали геномы жирафа и его ближайшего роди-
ча окапи, совсем на него не похожего. Несмотря на то что 
по эволюционным меркам они разошлись сравнительно 
недавно, всего 11—12 миллионов лет назад, окапи больше 
напоминает зебру — у него нет ни вытянутой шеи, ни 
сильного сердца, позволяющего качать кровь на боль-
шую высоту. Также изучались гены нескольких десятков 
других животных, от мыши до коровы. В итоге оказалось, 
что около 70 генов, которые есть и у человека, и у других 
млекопитающих, у жирафа «настроены» иначе. Таких 
специфических вариантов нет больше ни у каких живот-
ных. Причем именно эти гены отвечают за развитие ске-
лета и сердечно-сосудистой системы.

Сейчас ученые намерены пойти дальше, понять, ка-
кие конкретно из этого ансамбля из 70 генов стали при-
чиной появления длинной шеи. Для этого гены жирафа 
будут вводить в геном мыши. Когда родятся длинношеие 
грызуны, станет ясно, какой ген превратил жирафа в 
уникума природы.

РАКУРС 

Ведущие 
страны 
запретят 
транспорт 
на бензине  

АВТО 
БЕЗ ВЫХЛОПА

Юрий Медведев 

ЦЕЛЬ столь радикального шага 
— защита окружающей среды от 
вредных выхлопов. Считается, 
что именно они являются глав-
ной причиной загазованности 
городов. Наиболее решительны-
ми оказалось Голландия и Нор-
вегия, они планируют уже к 
2025 году запретить производст-
во и продажу «углеводородного» 
транспорта и продавать только 
электромобили.

Германия собирается ввести 
полный запрет на производство 
двигателей внутреннего сгора-
ния к 2030 году. О прекращении 
продажи автомобилей с двигате-
лем внутреннего сгорания к 
2040 году заявляют Франция и  
Великобритания. Кстати, в Па-
риже запрет на такой транспорт 
будет введен на десять лет рань-
ше.

Амбиционные планы строит 
и Индия. Заявлено, что с 2030 
года здесь можно будет купить 
только электрический или ги-
бридный автомобиль. Намерен 
отказаться от машин с двигате-
лем внутреннего сгорания и Ки-
тай, но не уточнил, когда это мо-
жет произойти. 

Сегодня в мире уже начался 
бум таких экологических авто-
мобилей. Их число перевалило 
за два миллиона. Лидирует Ки-
тай — 32 процента от общего ми-
рового парка электромобилей. 
Кто-то скажет, что два миллиона 
— это мизер по сравнению с чи-
слом бензиновых и дизельных 
автомобилей, всего 0,2 процен-
та, но темпы роста этого показа-
теля бьют все рекорды. Ожида-
лось, что к 2020 году число элек-
тромобилей увеличится в 10 раз, 
до 20 миллионов, однако, если 
сохранятся нынешние темпы, то, 
по оценкам специалистов, эта 
цифра будет достигнута уже в 
2019 году.

Во многих странах принима-
ются специальные программы, 
чтобы  стимулировать покупате-
лей переходить на экологически 
чистый вид транспорта. Именно 
эти меры наряду со стремитель-
ным совершенствованием элек-
тромобилей и созданием для них 
всей необходимой инфраструк-
туры позволяют строить столь 
амбициозные планы. 

ГИПОТЕЗА Почему 
человек столь 
несовершенен  

ЭГОИСТ 
ДО МОЗГА 
КОСТЕЙ

Аркадий Симонов 

ПОЧЕМУ человек проигрывает 
другим живым существам по 
множеству качеств — в силе, бы-
строте, ловкости, адаптации к 
холоду и жаре и т.д.? Даже обыч-
ный муравей способен нести 
груз, намного превышающий 
его вес. 

Более 10 лет назад была вы-
сказана любопытная гипотеза: 
причина нашего несовершенства 
— «эгоистический мозг». Извест-
но, что у большинства позвоноч-
ных животных мозг забирает 
примерно 2—8 процентов энер-
гии, которую они получают из 
пищи, а у человека эта доля дохо-
дит до 20—25. Но причем здесь 
эгоизм? И когда он проявляется? 
Так вот, согласно гипотезе в 
сложных ситуациях, когда орга-
низму надо решить, как самым 
оптимальным способом распре-
делить энергию, в организме че-
ловека предпочтение отдается 
мозгу, а затем уже по остаточно-
му принципу ее получают мыш-
цы и все прочие органы. 

Гипотезу решили проверить 
ученые из Кембриджского уни-
верситета. Они предложили до-
бровольцам выполнить два зада-
ния: первое — на запоминание, 
второе — на силу. Сначала оба 
упражнения выполнялись по от-
дельности, потом — сразу оба. 
Как и ожидалось, результат од-
новременно двух заданий был 
хуже, чем по отдельности. Одна-
ко  задача на запоминание вы-
полнена хуже на 9 процентов, а 
на силу — почти на 13. То есть при 
одновременной нагрузке на мозг 
и мышцы мозг работал лучше 
мышц, ведет себя как настоящий 
эгоист — отбирает больше энер-
гии. По мнению авторов, им уда-
лось гипотезу подтвердить эк-
спериментом. 

Исследования «Роскосмос» и НАСА начинают серию экспериментов 
по длительной изоляции

Не проспи Луну!
Наталия Ячменникова

Н
АСА и «Роскосмос» 
начинают серию эк-
спериментов SIRIUS 
по длительной изо-
ляции. Как нужно се-

годня готовить космонавтов к по-
летам в дальний космос? Как за-
щитить экипаж от радиации и 
одиночества? Обязательно ли 
вырезать аппендицит у тех, кто 
отправится к Луне и Марсу? Об 
этом корреспондент «РГ» беседу-
ет с директором Института меди-
ко-биологических проблем РАН 
академиком Олегом Орловым.

Олег Игоревич, «Роскосмос» и 
НАСА договорились вместе 
строить окололунную станцию. 
Не исключено, что Россия бу-
дет разрабатывать и жилой мо-
дуль. А как готовить людей, ко-
торым предстоит не только 
жить, но и работать на орбите 
Луны?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Очень важный вопрос. 
Почему? Да, у нас колоссальный 
опыт, колоссальный задел обес-
печения длительных полетов. 
Космонавт-врач Валерий Поля-
ков летал 437 суток: можно счи-
тать, на Марс и обратно. 

И после приземления из спуска-
емого аппарата до палатки спа-
сателей Поляков дошел сам! 
Триумф космической медици-
ны?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Безусловно. Однако до 
сих пор экипажи летали и летают 
на орбите Земли. Что называет-
ся, «под боком». И вся система 
медицинского обеспечения по-
строена на возможности возвра-
та, если вдруг возникнет ситуа-
ция, угрожающая жизни. В свое 
время, например, разрабатыва-
лись варианты оказания хирур-
гической помощи в космических 
полетах. У нас даже в музее ка-
кие-то экспонаты есть. Но потом 
все это было приостановлено. 
Летаем на орбите — и проще поса-
дить. А межпланетные полеты 
будут автономными и будут 
иметь другие принципиальные 
отличия.

Какие?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Прежде всего это ради-
ация. Мы знаем: на этапе Луны 
радиационная нагрузка у космо-
навтов будет выше, чем на орби-
те Земли, хотя и в пределах про-
фессиональной нормы в отсутст-
вие вспышек на Солнце. Однако 
мы имеем дело уже с галактиче-
ским излучением. Частицы, 
обладающие очень высокой 
энергией, могут нанести тяже-
лый биологический вред. Более 
того, сталкиваясь с конструкция-
ми космической станции, они 
формируют еще и вторичное из-
лучение. 

Сделать техническую защиту 
сложно?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Думаю, нет. Но ни один 
корабль не выдержит вес такой 
защиты. Поэтому решающими 
становятся вопросы значимости 
биологических повреждений, 
восстановления функций. Мы в 
первую очередь говорим о мозге. 
Еще одна серьезная проблема — 
пребывание человека вне маг-
нитного поля Земли. Это мало ис-
следовано. Те научные данные, 
которые есть, не систематизиро-
ваны, противоречивы. Поэтому 
необходимо разработать надеж-
ную систему медицинского обес-
печения межпланетных полетов 
и создать задел для обеспечения 
планетных баз.

У всех на слуху недавний интере-
снейший российско-американ-
ский эксперимент на Междуна-
родной космической станции: 
год провели в невесомости Ми-
хаил Корниенко и Скотт Келли. 
Почему и дальше нельзя отраба-
тывать дальние полеты именно 
на МКС? 
ОЛЕГ ОРЛОВ: Почему нельзя? Мож-
но. Но в чем преимущество на-
земных экспериментов? Это 
возможность использования бо-

лее широкого спектра научной 
аппаратуры и оборудования. На 
станции — ограничения по массе 
и габаритам. Это большая по 
сравнению с реальным полетом 
статистическая выборка. Это 
возможность предварительной 
отработки новых методов, аппа-
ратуры и оборудования. 

Ведь мы полетим к Луне на кора-
бле уже другого поколения? 
ОЛЕГ ОРЛОВ: Конечно. Сейчас разра-
батывается новый пилотируе-
мый корабль «Федерация». И 
ученые уверены: его создание 
должно идти под определенным 
медицинским, экологическим, 
санитарным сопровождением. 
Например, выбор материалов 
для конструкции корабля. Что 
лучше: металл или современные 
пластики? Однозначного ответа 
нет. Надо смотреть с точки зре-
ния старения материалов, изме-
нения их свойств при воздейст-
вии невесомости, радиации и т.д. 
Очень важно, скажем, знать, на-
сколько они будут «газить», как 
это изменит на борту атмосферу. 
У нас есть определенные методи-
ки.

Насколько мне известно, в де-
кабре пройдет очередное заседа-
ние российско-американской 
рабочей группы по космической 
биологии и медицине? 
ОЛЕГ ОРЛОВ: Да. Американцы под-
твердили: приезжают. Достаточ-
но большим составом. Ожидает-
ся широкая дискуссия и по лун-
ной программе. И в части меди-
цинского сопровождения, и в ча-
сти научных задач. Начнем пра-
ктическую работу. Договори-

лись: сначала все отрабатываем 
на Земле. Потом как тренинг, как 
платформа для отработки в ре-
альных условиях полета — на 
МКС. Сейчас на МКС временно 
сокращен российский экипаж. 
От этого во многом зависит воз-
можность проведения годовых 
полетов. 

На сколько рассчитана програм-
ма изоляционных эксперимен-
тов? 
ОЛЕГ ОРЛОВ: На пять лет. Это серия 
экспериментов продолжитель-
ностью от 4 месяцев до года. Мы 
договорились, что это будет от-
крытая международная научная 
платформа, база — в развитие на-
шей концепции создания Между-
народного центра по разработке 
системы медико-биологическо-
го обеспечения межпланетных 
полетов. Партнерами програм-
мы стали прежде всего коллеги 
из Программы исследований че-
ловека (HRP) НАСА. Есть и дру-
гие договоренности — с немец-
ким космическим агентством, 
плотно идут переговоры с япон-
ской JAXA. Они подключаются к 
4-месячной изоляции. Очень 
большая работа с итальянцами, 
которые хотят в эксперименте 
опробовать свои технологии и 
аппаратуру.

Вы начинаете с короткого экспе-
римента — 17-ти суток. Почему? 
ОЛЕГ ОРЛОВ: Это реальный сцена-
рий полета к Луне: облет, работа 
на орбите и возврат. Пробный ва-
риант. Научная задача — отработ-
ка поведения экипажа в экстре-
мальных ситуациях, изучение 
реакции организма на стресс-
факторы. В прошлых экспери-
ментах мы моделировали всякие 
ЧП, неожиданные для экипажа. 
Здесь же в программе все пропи-
сано по-честному. Обязательно 
будет депривация сна: двое суток 
мы не дадим «космонавтам» 
спать. И будем изучать, как они 

смогут выполнять работу. Воз-
можно, отключим связь на какой-
то период времени. 

Надо сказать, что гендерный 
состав экипажа, а именно: трое 
мужчин и трое женщин — это 
тоже «провокация».

Слышала, что в одном из изоля-
ционных экспериментов как-то 
разразился скандал: канадка, 
единственная девушка в экипа-
же, неадекватно восприняла 
дружеский жест со стороны рос-
сиянина. Было такое?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Было. Тут же еще дру-
гая проблема: формирования 
экипажа, взаимоотношений ма-
лых групп и т.д. Этот вопрос поче-
му-то оказался выпавшим из вни-
мания ученых. Наверное, не было 
такой задачи. А вот сейчас она по-
ставлена.

Интересно, а аппендицит у кос-
монавтов должен быть вырезан? 
 ОЛЕГ ОРЛОВ: Очень хороший вопрос 
вы задали. Я уже упоминал, что 
проблема хирургии в космиче-
ском полете не решена. И если бы 
только аппендицит был. Если мы 
посмотрим таблицу возможно-
сти рисков в развитии тех или 

иных ситуаций, то я, наверное, 
соглашусь: аппендицит проще 
удалить, чтобы этот риск в поле-
те не возник. Но могут возник-
нуть другие ситуации, требую-
щие хирургического вмешатель-
ства. Поэтому как?.. Сейчас есть 
разные технологические подхо-
ды, включая робототехнику. Это 
важнейшая тема.

Знаю, что в «Марсе-500» испы-
татели некоторое время спали 
головой вниз, при угле кровати 
минус 12 градусов. Так имитиро-
валось состояние, близкое к не-
весомости. В экспериментах по 
изоляции такого не будет?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Думаем. Возможно, ис-
пытатели будут спать в таком ре-
жиме, а в течение дня будем их 
поддерживать с помощью нагру-
зочных костюмов. 

Как я понимаю, все подобные эк-
сперименты нацелены на оценку 
уровня функциональных резер-
вов человеческого организма. 
Важно «поймать», когда этот 
уровень начинает снижаться?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Мы должны научиться 
вовремя отслеживать это сниже-
ние. Сейчас все заинтересованы 
в поиске маркеров стресса. 

А что может выступить таким 
маркером?
ОЛЕГ ОРЛОВ:  Для психологов, на-
пример, это отклонения в рече-
вом взаимодействии членов эки-
пажа. Для физиологов — какие-то 
тонкие вещи на уровне протеом-
ных исследований. Например, 
изменение белкового состава 

мочи. Оказывается, это может 
быть маркером начинающихся 
метаболических изменений, ко-
торые проявятся гораздо позже. 
Или, например, изучение выды-
хаемого человеком воздуха: из-
менения, которые происходят в 
организме, оставляют здесь 
«след». Сегодня даже хеликобак-
тер диагностируют по изменени-
ям состава выдыхаемого воздуха 
— это уже клиническая практика.

Кто вошел в первый наземный 
«лунный» экипаж ?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Командир — космонавт 
Марк Серов, один из разработчи-
ков корабля «Федерация». В чи-
сле испытателей и единственная 
женщина из российского отряда 
космонавтов — Анна Кикина. Бу-
дут две сотрудницы института — 
кандидаты биологических наук 
Наталия Лысова и Елена Лучиц-
кая. Врач экипажа — наш Илья Ру-
кавишников, который встречает 
космонавтов после приземления 
и проводит полевые эксперимен-
ты. Испытателем-добровольцем 
будет гражданин Германии Вик-
тор Феттер, руководитель одного 
из проектов Airbus DS.

То, что в эксперименте участву-
ют космонавты, важно?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Безусловно. У них свой 
взгляд на происходящее. Кстати, 
по перспективному пилотируе-
мому кораблю мы тесно работа-
ем с коллегами из РКК «Энер-
гия» . Они конструкторы, инже-
нерная эргономика у них заме-
чательная. Но нужны врачи, пси-
хологи, которые помогут дора-
ботать корабль с точки зрения 
«человек—машина». Договори-
лись, что на нашей базе будет со-
здан макет «Федерации». Будем 
отрабатывать вопросы системы 
жизнеобеспечения, вопросы 
управления. А чем наш научно-
экспериментальный комплекс 
не модель для того же лунного 
поселения? Для отработки тех-
нологий, которые «на послезав-
тра»? Ученые, как всегда, смо-
трят на шаг вперед.

Все эксперименты будут прохо-
дить в знаменитых «бочках» 
ИМБП?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Да. Для «облета Луны» 
будут задействованы два отсека 
наземного экспериментального 
комплекса. Общий объем — 250 
кв. метров. Вообще один из важ-
нейших вопросов для межпла-
нетных полетов: каким должен 
быть объем космического кора-
бля? Есть некие задумки. Но надо 
понять многое. Какой экипаж са-
мый оптимальный? Какие систе-
мы управления, жизнеобеспече-
ния? Не секрет, что наземный эк-
спериментальный комплекс — те 
самые «бочки» — в свое время 
строился как макет межпланет-
ного корабля. Но представить 
себе, что такая махина полетит к 
Марсу, сложно. 

Кстати, с РКК «Энергия» мы 
обсуждаем необходимость про-
ведения изоляционного экспери-
мента и в совсем маленьком объ-
еме. Он будет под реальные усло-
вия «Федерации» или семейства 
этих кораблей. Тоже очень се-
рьезная задача.

Акцент

 Двое суток ученые 
не дадут «космонавтам» спать. 
Возможно, отключат связь 
на какой-то период времени 

Жираф попал во все учебники, как один из самых знаменитых 
примеров работы генетики и естественного отбора. 

Таких уникальных 
генов, кроме жира-
фа, нет больше ни 
у каких животных

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Олег Игоревич Орлов, директор 
ГНЦ РФ — Института медико-
биологических проблем РАН, ака-
демик РАН. Выпускник 1-го Мо-
сковского медицинского институ-
та им. И.М. Сеченова и Академии 
народного хозяйства при прави-
тельстве РФ. Специалист в обла-
сти космической физиологии и 
гравитационной биологии, косми-
ческой медицины. Автор более 100 
научных работ, в том числе 
монографий,изобретений и па-
тентов, учебных пособий. Член 
Совета РАН по космосу, а также 
ряда других координационных ор-
ганов РАН и «Роскосмоса». Участ-
ник международных рабочих 
групп по космической медицине.

При подготовке к дальним 
полетам приходится выполнять 
самые неожиданные задания.  
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Выдыхаемый человеком воздух 
может многое рассказать о состо-
янии организма. 
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ХОККЕЙ Назван состав 
сборной на Кубок Карьяла

Финские пробы

Илья Соболев

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной России по хоккею объя-
вил состав на финский этап Евротура Кубок Карьяла.

Если в прошлом году наставник национальной коман-
ды Олег Знарок использовал зарубежные этапы Евроту-
ра для просмотра талантливой молодежи, то нынче не до 
экспериментов. В феврале пройдет олимпийский турнир 
в южнокорейском Пхенчхане: кандидатов в националь-
ную команду нужно обкатывать уже сейчас. Поэтому ма-
лоизвестных имен в заявке практически нет. Подавляю-
щая часть игроков представляет или московский ЦСКА, 
или питерский СКА. Всего из двух армейских клубов 
вызвано 18 человек при 25 в заявке.

В то же время в составе трудно не заметить отсутст-
вие некоторых громких фамилий. Например, в нем не 
нашлось места 34-летнему форварду СКА Илье Коваль-
чуку, который с 35 (20+15) очками возглавляет гонку 
бомбардиров регулярного чемпионата Континенталь-
ной хоккейной лиги. Это можно объяснить только тем, 
что Ковальчук — железный кандидат на поездку в Пхен-
чхан.

Причины, по которым в команде нет 38-летнего за-
щитника «Ак Барса» Андрея Маркова, наверняка другие. 
С 15 (4+11) очками Марков является самым результа-
тивным игроком оборонительного амплуа в «регулярке» 
КХЛ среди россиян. Но по надежности к звездному за-
щитнику есть вопросы. Любопытно, что при этом в сбор-
ную приглашен другой защитник «Ак Барса» Василий 
Токранов.

Напомним, в Кубке Карьяла помимо сборной России 
сыграют еще три традиционных участника Евротура — 
команды Швеции, Финляндии и Чехии. Вне конкурса в 
турнире также примут участие канадцы со швейцарца-
ми. Каждая команда проведет по три встречи. У подопеч-
ных Олега Знарка следующее расписание: 9 ноября рос-
сияне встретятся с финнами, 11 ноября — со швейцарца-
ми и 12-го числа — с чехами.

БАСКЕТБОЛ В Студенческой
лиге играет около тысячи 
команд

Зачетные мячи

Илья Трисвятский

СТАРТОВАЛ и набирает ход уже 11-й по счету соревно-
вательный сезон Ассоциации студенческого баскетбола 
(АСБ). В многоступенчатом турнире на разных его уров-
нях (элитном, переходном и массовом) участвуют около  
тысячи вузовских команд из всех регионов страны. При 
этом играющие коллективы объединены в единый чемпи-
онат, и любой участник может стать победителем нацио-
нального первенства.

Одно из главных новшеств чемпионата — создание жен-
ской Суперлиги, которая в рамках ребрендинга стала пре-
емницей дивизиона «Топ». Здесь соперничают 16 сильней-
ших команд девушек. Это Орловский, Удмуртский 
(Ижевск), Чебоксарский, Магнитогорский, Сургутский 
госуниверситеты, «Спарта-КубГТУ» (Краснодар), Самар-
ский университет, Саратовский аграрный, Ивановский 
химико-технологический, Поволжский технологический 
(Йошкар-Ола), «Нефтяночка-УГНТУ» (Уфа), Уральский 
экономический (Екатеринбург), «Универ» (Пермь), Тю-
менский индустриальный, Уральский федеральный (Ека-
теринбург) и кол-
ледж олимпийского 
резерва Пермского 
края.

На предваритель-
ном этапе команды 
сыграют в подгруп-
пах три круга по сме-
шанной системе. По-
бедители напрямую 
попадут в «Финал 
восьми», коллективы, занявшие вторые и третьи места, 
выходят в полуфинальную стадию. Регулярный чемпионат 
Суперлиги завершится в середине февраля, а «Финал вось-
ми» запланирован на начало марта.

У мужчин в элитном дивизионе «Студенческая лига 
ВТБ» 15 команд, они образуют общий турнир без деления 
на группы. С каждым сезоном все больше игроков-студен-
тов переходит в профессионалы, сейчас количество вы-
пускников АСБ в российских командах мастеров исчисля-
ется десятками. А вот в самом студенческом чемпионате 
действует полный запрет на профи.

Напомним, что минувшим летом российские студенче-
ские баскетбольные сборные, сыгравшие на Универсиаде, 
впервые в истории были сформированы не из игроков про-
фессиональных клубов, а из обычных учащихся вузов, 
пробившихся на всемирный форум через горнило чемпио-
ната АСБ. Воплощена в жизнь правильная идея, которая 
принесла пользу всему российскому баскетболу и может 
браться на вооружение другими видами спорта. Так что 
резко возросший интерес к студенческой лиге вполне за-
кономерен. 

Вот мнение исполнительного директора АСБ Сергея 
Крюкова о выступлении наших студентов на Универиса-
де-2017 в Китайском Тайбэе: «Девушки заняли четвертое 
место, ребята — 17-е. Могло быть чуть лучше или хуже, но 
объективности ради — это наш результат. Главное здесь — 
кумулятивный эффект, который создал этот проект. Речь о 
том, сколько много человек следило и сопереживало на-
шим командам. Прежние Универсиады значительно усту-
пают в этих показателях. И, конечно, есть мотивации для 
нынешних десяти тысяч студентов-баскетболистов АСБ и 
тех, кто планирует поступить в вуз. Ведь это реальность — 
тренируйся, становись лучшим и попади в сборную».

НХЛ Александр Радулов принес победу «Далласу» во втором матче подряд

Помог техасским «звездам»
Илья Зубко

О
чередной игровой день в 
регулярном чемпионате 
Национальной хоккейной 

лиги получился удачным для рос-
сийских легионеров. А наиболее 
заметным стало выступление 
Александра Радулова в составе 
«Даллас Старз». 

В это межсезонье персона Ра-
дулова вызывала в Северной 
Америке повышенный ажиотаж. 
Вернувшись в НХЛ и подписав по 
сути пробный контракт с «Мон-
реалем», он провел отличный се-
зон в составе «Канадиенс», где 
стал одним из лидеров команды 
и любимцев болельщиков. После 
такого выступления Радулов мог 
рассчитывать уже на солидный 
договор, и логичным шагом каза-
лось продолжение сотрудниче-
ства с «Монреалем». Однако сто-
роны не договорились прежде 
всего из-за сроков соглашения. 
Игрок, уже перешагнувший 
30-летний рубеж, хотел контракт 
на максимально долгий срок, а 
боссы «канадиенс» посчитали 
такой вариант слишком риско-
ванным.

Итог — Александр вышел на 
рынок свободных агентов, где на-
шел отличный вариант в Техасе. 
Клуб «Даллас Старз» согласился 
на 5-летний договор общей сум-
мой в 31,25 миллиона долларов. 
Таким образом, боссы «звезд» 
сформировали ударную тройку 
Джейми Бенн — Тайлер Сегин — 
Александр Радулов, с которой 
можно рассчитывать на серьез-
ные результаты. Адаптация рос-
сиянина в Техасе получилась не 
самой простой, в чем признается 
и сам хоккеист.

— В начале сезона, во время 
тренировочного лагеря для 
меня все было в новинку. Я не 
знал, как играет команда. Ну а 
сейчас мы провели 12 матчей, 
чувствую себя намного лучше и 
намерен продолжать в том же 
духе. Главная цель — помогать 
команде побеждать, — рассказал 
американским журналистам Ра-
дулов.

Александр не только говорит, 
но и делает. В последних трех 
матчах он набрал шесть очков за 
результативность. Интересно, 
что все эти встречи были против 

канадских команд — «Эдмонто-
на», «Калгари» и «Ванкувера». И 
именно точные броски Радулова 
в ворота «Флеймс» и «Кэнакс» 
принесли «Далласу» победы. 
Игра против «Ванкувера», состо-
явшаяся накануне, и вовсе стала 
бенефисом россиянина. Сначала 
он ассистировал Сегину и помог 
«звездам» открыть счет, а затем 
выдал впечатляющее соло в овер-
тайме. Подхватив шайбу у своих 
ворот, россиянин прошел через 
всю площадку и классным кисте-
вым броском поставил точку в 
матче — 2:1.

— Сначала я собирался отдать 
пас Янмарку, но увидел, что его 
нет в нужной зоне, поэтому ре-
шил попробовать бросить. И все 
получилось, — так описал решаю-
щий момент встречи Радулов.

Главный тренер «Далласа» 
Кен Хичкок действия форварда 
оценил по достоинству: «Раду-
лов — игрок, который творит на 
льду, это надо понять. Он прино-
сит результат и всегда борется, 
и при этом очень эффективен. 

Мне больше всего нравится, что 
он не боится моментов. Это мы 
видим в последних 4—5 матчах, 
и это то, почему мы взяли его в 
команду».

Отметим, что благодаря удач-
ной серии Радулов серьезно под-
тянул индивидуальную стати-
стику, которая на старте сезона 
не впечатляла. Теперь в активе 
россиянина 10 очков (4 шайбы и 
6 передач) после 12 матчей, что 
гораздо больше соответствует 
звездному статусу игрока.

Продолжают блистать и рос-
сийские легионеры «Тампы». 
«Молнии» на этот раз устроили 
эпичную битву с соседями из 
«Флориды». Команды накидали 
друг другу аж 13 шайб, а победа 
досталась «Тампе» — 8:5. Напада-
ющие «молний» Никита Кучеров 
и Владислав Наместников по 
разу забили и отдали по голевой 
передаче, а защитник Михаил 
Сергачев заработал один асси-
стентский балл. У «Флориды» 
удачно сыграл Евгений Дадонов 
— гол и две передачи. Ну а отдель-
ных оваций удостоился россий-
ский вратарь «Тампы» Андрей 
Василевский, который в октябре 
одержал уже 10 побед, из кото-
рых 9 — подряд. Это новый рекорд 
клуба.

Отличился вчера и форвард 
«Сент-Луис Блюз» Владимир Та-
расенко, признанный первой зве-
здой матча с «Лос-Анджелесом». 
В нем российский нападающий 
прервал безголевую серию, от-
крыв счет в поединке. Игра за-
кончилась победой «блюзменов» 
4:2. У Тарасенко в этом сезоне в 
14 очков (6 шайб + 8 передач) в 
13 матчах при высоком показате-
ле полезности «+11».

Футбол «Спартак» готов снова огорчить «Севилью» в Лиге чемпионов

Коррида в повторе
Артур Нанян 

С
егодня московский 
«Спартак» проведет 
один из ключевых 
матчей в группе в 
Л и г е  ч е м п и о н о в . 

Противостоять «красно-белым» 
в Испании будет «Севилья», ко-
торую двумя неделями ранее 
россияне разгромили на своем 
поле со счетом 5:1.

Та победа стала историче-
ской для спартаковцев. Первой в 
играх Лиги чемпионов на своем 
новом стадионе. После матча 
испанские СМИ не стеснялись 
громких выражений. К примеру, 
издание Mundo Deportivo вышло 
с таким заголовком: «Русская 
баня для бесцельной «Севильи». 
Точнее и не скажешь.

Но сейчас «Спартаку» лучше 
всего забыть о событиях двухне-
дельной давности. К слову, об 
этом почти сразу же после пер-
вой игры с клубом из Андалусии 
заявил главный тренер москви-
чей Массимо Каррера.  «Севи-
лья»? Хватит говорить о той по-
беде. Мы уже забыли о ней», — 
отметил итальянец.

К очной схватке в Испании 
«Спартак» подходит со смешан-
ными чувствами. С одной сторо-
ны — команда перестала проиг-
рывать в чемпионате. И в ре-
зультате поднялась на шестое 
место в турнирной таблице. Ну а 
с другой — на минувших выход-
ных «красно-белые» вновь поте-
ряли очки, пропустив в концов-
ке. Произошло это во встрече с 
«Ростовом», в котором москви-
чи вели 2:1 до 85-й минуты, а в 
итоге дело завершилось ничьей 
(2:2). 

Не может похвастать ста-
бильностью и «Севилья». После 
поражения от «Спартака» ко-
манда Эдуардо Бериццо провела 
две игры в чемпионате, уступив 
в одной из них «Валенсии» со 
счетом 0:4. Как видно, сегод-
няшний соперник «красно-бе-
лых» переживает определенный 
спад, но и расслабляться дейст-
вующим чемпионам России ни в 
коем случае нельзя.

«Севилья» хорошо известна 
как команда, здорово выступа-
ющая на своем стадионе. «Ра-
мон Санчес Писхуан», назван-
ный так в честь бывшего прези-
дента клуба, на каждой игре ста-
бильно собирает около 35—40 
тысяч зрителей. В прошлом се-
зоне здесь «Севилья» одолела 
будущего чемпиона страны ма-
дридский «Реал», а в нынешнем 
одержала четыре победы в пяти 
встречах. 

На руку испанцам сыграет и 
тот факт, что сегодня «Спартак» 
останется без поддержки. Такое 
решение было принято Союзом 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) после дебютно-
го матча «красно-белых» в Лиге 
чемпионов в Словении против 

«Марибора». Во время первого 
тайма на гостевом секторе фа-
наты зажгли несколько файе-
ров, один из которых они вы-
бросили прямо на поле. В ре-
зультате игра была прервана на 
несколько минут, а УЕФА запре-
тил пускать спартаковских бо-
лельщиков на стадион в Севи-
лье. 

Несколько слов о травмиро-
ванных. Перед сегодняшним 
матчем в общую группу «Спар-

така» вернулись защитник Анд-
рей Ещенко и форвард Зе Луиш, 
который в последний раз выхо-
дил на поле в дерби против 
ЦСКА в середине августа.  В 
свою очередь «Севилья» не смо-
жет рассчитывать на полуза-
щитника Хоакина Корреа. 

Что касается букмекеров, то 
они считают явным фаворитом 
«Севилью». Ведущие букмекер-
ские конторы мира принимают 
ставки на победу испанской ко-

манды с коэффициентом 1 к 
1,57, на москвичей — 1 к 5,76. 

Во втором матче квартета Е 
«Ливерпуль» примет «Мари-
бор». Будем откровенны: вряд 
ли словенцы смогут отобрать 
очки у «красных», которые дву-
мя неделями ранее забили им 
семь безответных мячей. 

Из остальных интересных се-
годняшних встреч отметим игру 
в Лондоне, где сыграют лидеры 
группы H «Тоттенхэм» и «Реал». 
Обе команды подходят к очной 
встрече после поражений в на-
циональных чемпионатах. И 
если  «Тоттенхэм» уступил 
«Манчестер Юнайтед», то «ко-
ролевский клуб» умудрился 
уступить в гостях новичку При-
меры «Жироне». 

Добавим, что вчера четвер-
тый матч в группе в Лиге чемпи-
онов провел московский ЦСКА. 

Встреча армейцев в Швейцарии 
против «Базеля» завершилась 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

Акцент

 С учетом всех турниров 
«Спартак» не проигрывает 
на протяжении 13 матчей

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 ноября, среда, 
Матч ТВ
22.40 «Севилья» (Испания) — «Спар-

так» (Россия). Прямая трансляция. 

НОВОСТИ

Павлюченкова
обыграла 
Кербер в Китае

ЗАТМИЛА 
АНЖЕЛИКУ

Сергей Литвинов

РОССИЯНКА Анастасия Пав-
люченкова стартовала на тенни-
сном турнире «Элит Трофи» в 
Чжухае (Китай) с победы над 
немкой Анжеликой Кербер в 
трех сетах — 6:3, 3:6, 6:2. Матч 
продолжался 1 час 54 минуты.

По ходу встречи Павлюченко-
ва один раз подала навылет, со-
вершила семь двойных ошибок и 
реализовала пять из 11 брейк-
поинтов. В следующей игре 
Анастасии будет противостоять 
австралийка Эшли Барти.

Напомним регламент турни-
ра, в котором выступают тенни-
систки, занявшие по итогам ка-
лендарного года в рейтинге ме-
ста с 9-го по 19-е. Все они распре-
деляются на четыре группы: 
«Азалия», «Камелия», «Буген-
виллея» и «Роза». 

В Азии, помимо Павлюченко-
вой, которая играет в группе 
«Роза», выступает еще одна рос-
сиянка — Елена Веснина. Свой 
первый матч на турнире она про-
ведет сегодня против китаянки 
Пэн Шуай.

В каждой группе будет только 
одна победительница, которая 
выйдет в полуфинал. Ну а реша-
ющий матч пройдет 5 ноября.

Олимпийский 
огонь передан
хозяевам 
Игр-2018

ОТ АФИН 
ДО ПХЕНЧХАНА

Артур Нанян

ВЧЕРА на стадионе «Панатина-
икос» в Афинах состоялась цере-
мония передачи огня зимних 
Олимпийских игр-2018, кото-
рые пройдут с 9 по 25 февраля в 
южнокорейском Пхенчхане.

На мероприятии присутство-
вали президент Греции Проко-
пис Павлопулос, главы оргкоми-
тета Игр и национального олим-
пийского комитета Греции Ли Хи 
Бом и Спирос Капралос.

— Спасибо жителям Греции, 
пришедшим сегодня разделить 
этот особенный момент, — сказал 
Ли Хи Бом. — Уверен, Олимпиа-
да-2018 станет символом мира и 
гармонии.

Олимпийский огонь был за-
жжен 24 октября в Древней 
Олимпии. С того дня и до 31 ок-
тября эстафета огня прошла по 
территории всей Греции. Сегод-
ня, за 100 дней до начала Игр, 
эстафета стартует в Пхенчхане. 
7500 факелоносцев пронесут 
символ соревнований по девяти 
южнокорейским провинциям и 
восьми крупным городам.

На Олимпийский стадион в 
Пхенчхане огонь будет достав-
лен 9 февраля. 

Наши одолели 
Мексику
на турнире 
в ОАЭ

СТЕРЛИ
В ПЕСОК

Сергей Литвинов

СБОРНАЯ России победила 
Мексику со счетом 6:2 в первом 
матче группы B в рамках Меж-
континентального кубка по 
пляжному футболу, который 
проходит в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Завершится пре-
стижный турнир 4 ноября.

В составе нашей команды в 
игре с мексиканцами отличи-
лись Николай Крышанов, Юрий 
Крашенинников, Алексей Пав-
ленко, Борис Никоноров и Ки-
рилл Романов. Уже сегодня рос-
сияне проведут вторую встречу 
в Эмиратах. В соперниках будет 
Парагвай.

Напомним: восемь сборных — 
участниц турнира поделены на 
две группы. Команды, занявшие 
первые два места в своих кварте-
тах, выходят в полуфиналы, три-
умфаторы которых встречаются 
между собой в решающем матче.

Добавим, что сборная России 
— рекордсмен по числу побед (3) 
на Межконтинентальном кубке, 
розыгрыш которого проводится 
с 2011 года. Далее идут действу-
ющие чемпионы бразильцы (2), 
плюс одно «золото» завоевал 
Иран. 

Каждый игрок чемпионата АСБ имеет шанс пробиться в сту-
денческую сборную России и выступить на Универсиаде.

Александр Радулов (слева) уже 
адаптировался в новой команде 
и оправдывает звездный статус.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5903

Капитан «Спартака» Денис Глушаков стал одним из героев первого матча с «Севильей».
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Одним из главных 
новшеств чемпио-
ната стало создание 
женской Суперлиги

Положение команд 
в группе Е

И В Н П М О
Ливерпуль 3 1 2 0 10-3 5

Спартак 3 1 2 0 7-3 5

Севилья 3 1 1 1 6-7 4

Марибор 3 0 1 2 1-11 1
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Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург -2...0, снег

Анадырь -7...-1, облачно

Архангельск -3...0, снег

Астрахань +5...+9, дождь

Благовещенск  -6...+3, облачно

Владивосток +5...+12, облачно

Волгоград +2...+5, облачно

Воронеж +1...+4, дождь

Екатеринбург +1...+4, облачно

Иркутск -7...-1, снег

Казань +2...+3, осадки

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +4...+8, дождь

Магнитогорск -1...+4, облачно

Мурманск -5...-4, облачно

Нижний Новгород +1...+3, осадки

Новосибирск -3...+6, облачно

Омск -2...+6, облачно

Орел -1...+2, осадки

Оренбург +2...+7, дождь

Пермь +1...+3, осадки

Ростов-на-Дону +2...+4, дождь

Севастополь +2...+8, дождь

Симферополь +2...+8, дождь

Сочи +6...+10, дождь

Тамбов -1...+3, осадки

Тюмень 0...+5, осадки

Уфа +2...+4, дождь

Хабаровск -4...+6, облачно

Челябинск -1...+4, облачно

Чита -12...-2, облачно

Элиста +5...+9, дождь

Южно-Сахалинск -4...+10, дождь

Якутск -24...-17, облачно

Ярославль -1...+2, осадки

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Ожидается переменная 
облачность, местами 
снег. Атмосферное дав-
ление — 737 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
На улице ясно. Осадков 
не ожидается. Атмосфер-
ное давление — 740 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Погода будет облачной. 
Возможен снег с дождем. 
Атмосферное давление — 
738 мм ртутного столба.

Фотография — вот что остается нам на память от многих важных моментов жизни. 
День рождения с друзьями, школьный выпускной, свадьба, юбилей — все это 
раньше оставалось на фотопленках, а теперь — в памяти цифровых камер или 
смартфонов. Тот факт, что Юрию Гагарину французская фирма «Мирта» однажды 
подарила спортивную машину, мало кто помнит. Но кадр остался. Его, как и еще 
тысячу снимков корреспондентов ТАСС, отразивших самые яркие и неожидан-
ные моменты истории Отечества XX века, можно увидеть на открывшейся сегод-
ня в столичном Манеже выставке «Главные кадры». Она продлится до 24 ноября. 

СОБЫТИЕ

1.11| СРЕДА
ВИДЕО  В интернете появился видеоролик, 
подготовленный Минобороны РФ. Он демонстрирует 
впечатляющие возможности российского истребителя 
Су-30СМ, относящегося к поколению 4+.
rg.ru/art/1467634

СОЦСЕТИ   Британский астронавт Тим Пик выложил 
в Facebook логическую задачу. Задание, входящее в тест 
для тех, кто претендует на включение в отряд 
космонавтов, вызвало ажиотаж среди пользователей.
rg.ru/art/1467656

ЗДОРОВЬЕ   Ученые выяснили, от каких болезней может 
защитить собака . В исследовании рассматривались 
пары матери и ребенка, подвергавшиеся «воздействию» 
домашного животного. 
rg.ru/art/1467862

ТЕСТ  Многие россияне решили провести ноябрьские 
праздники, путешествуя по стране или за границей. 
Белорусская столица оказалась на верхней строчке 
ТОПа городов СНГ . Предлагаем вам пройти тест 
и ответить на десять  интересных вопросов: 
Что нужно знать, отправляясь в путешествие 
по Беларуси?
rg.ru/art/1466930

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Я рад, что для тех компаний сфе-
ры финансов и услуг да и дол-
жностных лиц, которые пытают-
ся завладеть чужими персональ-
ными данными, Роспотребнад-
зор вводит, наконец, ограниче-
ния. Ведь понятно, наши сведе-
ния нужны, чтобы, основываясь 
на том, какого мы возраста, 
пола, предпочтений, навязать 
товар или услугу. И для прочих 
махинаций. («РГ» пишет об этом 
на 3-й полосе).

Сам не то чтобы страдаю, но и 
не наслаждаюсь, к примеру, от 
многочисленных звонков на мо-
бильный номер. Неведомые мне 
коммерческие организации, фи-
нансовые структуры вкрадчивы-
ми голосами предлагают поде-
литься информацией и разме-
стить у них на почте какие-то 
мои активы, иные советуют ку-
пить ценные бумаги на Нью-
Йоркской фондовой бирже. В об-
щем, несут полнейшую ахинею, 
и иногда думаешь: неужели все 
эти господа рассчитывают, что 
найдутся сумасшедшие, которые 
по такому шальному звонку от-
ветят: «Прикупите мне, пожа-
луйста, на 12 миллионов евро 
что-нибудь стоящее». 

Бывает, звонят из ресторанов, 
назойливые менеджеры даже не 
знают, как тебя зовут, но все рав-
но приглашают: «У нас будет ин-
тересное мероприятие дегуста-
ции польского пива, мы вас 
ждем». Все эти несанкциониро-
ванные и, на мой взгляд, крайне 
неэтичные коммерческие звон-
ки меня очень расстраивают.

Другое дело, когда человек хо-
чет оставить свои данные, чтобы 
получать полезную информа-
цию о каких-то коммерческих 
условиях, а беспардонные навя-
зывания совершенно нелепых 
предложений просто утомляют. 

Так что я поддерживаю идею 
штрафовать этих докучливых 
людей. Вот только порой так по-
лучается, самые изощренные ог-
раничения сталкиваются с еще 
более изощренными способами 
их обойти. Думаю, пока что ка-
кими-то символическими штра-
фами вряд ли можно серьезно 
напугать нечистых на руку афе-
ристов. Но сама концепция, фи-
лософия идеи наказывать за во-
ровство личной информации 
мне приятна.

По опыту посоветую: когда за-
полняете анкеты, не обязательно 
оставлять все свои паспортные 
данные, адрес и телефон, это во-
прос корректности ситуации. 
Я не оставляю и не «ведусь» на 
шантаж по отношению к себе: 
не оставите, не дадим скидочную 
карточку. Если я доверяю фирме, 
могу дать все, вплоть до номера 
телефона. Это происходит, когда 
люди говорят мне: «Мы вас бес-
покоить не будем. Как вам удоб-
но: смс-кой или на e-mail?» Так 
поступают грамотные, удобные 
компании, которые дорожат сво-
им престижем. 

Пароли я меняю не так часто.  
Но все равно голыми руками 
меня не возьмешь. Хотя, конечно, 
мошенники — народ изобрета-
тельный и талантливый, не оста-
навливаются на уже апробиро-
ванных методах — нет-нет и что-
то новенькое придумают. Но 
здесь уже нужны просто бдитель-
ность и отсутствие ротозейства.

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая голова

Михаил 
Грушевский, 
пародист

К
олючая проволока в два 
ряда. «Детям до 13-летнего 
возраста вход в музей за-

прещен». Земля, поросшая тра-
вой и хилыми цветами. Длинные 
черные бараки — бывший фашист-
ский концлагерь — Майданек. Вхо-
жу в один из бараков. Запах те-
плой смолы. Духота. Скрип поло-
виц. Прямо на колючей проволоке 
— флаги стран, из которых свози-
ли заключенных. Прохожу даль-
ше. Куртки на досках — тысячами. 
Береты — тысячами. Ботинки, сан-
далии, тапочки — тысячами. Иду 
дальше. Детские игрушки, куклы 
с расплющенными лицами,  пере-
жившие своих маленьких вла-
дельцев. Дальше: черная пасть за-
копченной печи крематория.

Гаснет свет. Что-то с электри-
чеством. На улице ливень, силь-
ная гроза. Болгарский генерал Ги-

лин и советский — Родимцев за-
жигают спички. Мы вместе уча-
ствуем в международном меро-
приятии. Спичка гаснет. Гилин 
зажигает новую. Зачем? Прош-
лое видно и в темноте. Включают 
свет. Куча волос. Кудри, косы без 
голов. 

В рамке — обрывок советской 
газеты. Строки: «Я видела скрю-
ченное предсмертными муками 
тело мальчика. Я видела мертво-
го ребенка в «конверте». Ты, 
мать, и ты, отец, где бы вы ни 
жили, на каком бы языке ни гово-
рили, запомните одно слово — 
Майданек. И знайте, что не будет 
спокойной жизни ни вам, ни ва-
шим детям, пока есть на свете фа-
шисты».

Генерал Родимцев, герой Ста-
линградской битвы,  знал ужас 
смертей тысяч раненых, слышал 

их последние слова. Генерал Ги-
лин видел дым и пламя Шипки, 
помнил грохот и свист металла 
на десятках фронтов... Я, пяти-
летний мальчишка, видел безру-
ких и безногих солдат, уползаю-
щих в густых осенних плантаци-
ях кукурузы к любому земному 
укрытию, но укрытием была 
лишь сверкающая плоть черного 
неба... Видели, помнили, подавля-
ли в собственных душах горечь, 
но души были словно чужими... 

...Такого времени, такой ти-
шины, такого мертвого мира, ка-
кой окружал нас сейчас здесь 
в бывшем концлагере, не видел 
никто. Мы были вне мира. Вне 
времени. Вне разума...

...Гроза уходит. Август 1970 год. 
Над Кремпецким лесом, над Май-
данеком — высокое чистое небо. 
Ниже человека пасть нельзя.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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